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 सरदार  हुक्म  fag:  भाग
 के

 लोक
 उत्तर  के  सम्बन्ध  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 २२  १९५४

 काला

 भी
 ए०  पी०  ,  बिलकुल  नहीं  |

 सभा  दो  बजे  संमवेत  हुई  सरदार
 हुक्म

 सिह  नीलोखेड़ी

 महोदय  पीठासीन  तथा  wea  परियोजनाओं  के  निर्माण  के  सम्बन्ध

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  में  कोई  विदेशी  सहायता  प्राप्त  हुई  है  ?

 नीलोखेड़ी  बस्ती
 ए०  पी०  रजनी  grata

 के

 मामलों

 *  2L9R  सरदार  हुक्म  के  लिए  नहीं  । (#)

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 सरदार  कम  जहां  नीलोखेरी  का

 कि  यह
 सच

 है  कि
 नीलोखेरी

 बस्ती  को  पंजाब  सम्बन्ध  प्रत्य  किन-किन  मामलों  के  लिए
 सरकार को  दे  दिया  गया  है

 ?

 विदेशी  सहायता  प्राप्त
 की

 गयी  है
 ?

 मूल्य कया  है  ?
 शी  To  पी०  जेन

 :
 मुझे  यह  नहीं

 ह
 न

 ऐसी  कौन-कौन  संस्थाएं  हैं  जो

 केन्द्र  की  सम्पत्ति  रही  हैं  ?
 प्रशिक्षण  तथा  अरन्य  केन्द्रों  के  लिए  कितनी

 विदेशी  सहायता  प्राप्त  हुई  है  |  किन्तु  नीलोखेरी

 पुनर्वास  मंत्री  (att  To  पी०  ड ज्ञ
 )

 में  पुनर्वास  के  मामले  में  कोई  विदेशी  सहायता
 जी  हां  ,  नीलोखेड़ी  बस्ती  का

 प्राप्त नहीं  हुई  है  ।
 नात्मक  नियंत्रण  पंजाब  सरकार  को  ह  पाता

 कर  feat गया  है  |  श्री  बी०  के ०  यदि  अधिक  रुपये

 की  आवश्यकता  तो  क्या  में  जान  सकता
 3.0%  लाख

 जिस  में

 स्कूल  तथा  पशु  चिकित्सालय  के  हूं  कि  यह  केन्द्रीय  सरकार  देगी  अथवा  पंजाब

 सरकार  देगी  ?
 पूंजीगत  परि सम्पत  की  लागत  सम्मिलित  है

 जिन  का  कि  मुफ्त  हस्तांतरण  किया
 गया

 है  ।
 श्री  ई  पी०  जेन

 बत्ती  पुरी  हो  चुकी

 ऊपर  में  वर्णित  के  ग्र ति रिक्त

 दोष सब  ।  प्रौढ़  रुपये
 की

 शा वस् यकता
 नहीं  है

 |

 782  PSD.
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 फरोदाबाद  विकास  ge
 तुलना  में  दवाइयों  के  आयात  की  वर्तमान

 *2 2193.  श्री  alo  पी०  नायर  क्या
 स्थिति  बताने  की  कृपा  करेंगे  ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  वाणिज्य  मंत्री
 :

 सन्
 फरीदाबाद  विकास  बो  का  अपना  स्वयं  कोई  १९५३  में  रायात  की  गयी  दवाइयों  का  मूल्य
 विधान  है  ।

 ११.८२  करोड़  रुपये  था  कौर  सन्  FEXR

 पुनर्वास  मंत्री  (argo To  पी०  जेन  )
 :

 इस  सनौर
 PEXR  में  प्रख्यात  की  गयी  दवाइयों का

 समय  फरीदाबाद  विकास  बोर्ड  का  कोई  मूल्य  १२.८४  करोड़  रुपये  तथा

 oy  करोड़  रुपये  था  |
 सं विहित  विधान  नहीं  है  ।  इस  प्रयोजन  के  लिए

 श्री  झूलन  सिन्हा  निकट  भविष्य
 उपयुक्त  विधान  बनाने  का  प्रश्न  विचाराधीन

 में  यह  देश  विदेशी  रोगियों  का  हयात  बन्द
 ट  |

 श्री  बी०  पी०  नायर  :  तब  क्या  में  जान
 कर  सकेगा ?

 श्री  कर मरकर
 निकट  भविष्य में  नहीं  ।

 सकता हूं  कि  इस  तीन  वर्ष  फ़रीदाबाद का

 प्रशासन  fa  नियमों  के  श्रंतगंत  चलता  रहा
 श्री  वी०  पी०  नायर  में  जान

 है
 ?  सकता  हूं  कि  सरकार  ने  बात  के  लिए

 कोई  कदम  उठाया  है  कि  विदेशी  झ्रायातित्त
 श्री  ho  पी०  जन  प्र शास नात्मक रूप

 सरकार  ने  एक  बो  की  स्थापना  की
 दवाइयों  की  प्रतियोगिता  से  प्रभावशाली  देशी

 दवाइयां  बाजार  से  बाहर  न  हो  जाएं  श्मीर  क्या

 किन्तु  कानूनी  रूप  वहां
 जो

 कुछ  किया  जा

 रहा  था  उस  का  उत्तरदायित्व  इस  मंत्रालय
 में  यह  जात  सकता हुं  कि  इस  मामले  में  सरकार

 किसी  प्रक्रम  स्वास्थ्य  मंत्रालय  से  भी
 का  था

 परामर्श  करती  है  ?

 श्री  बी०  पी०  क्या  में  कम  से
 श्री  कर मरकर

 :
 स्वास्थ्य  मंत्रालय  से  हम

 कम यह जान  सकता हूं  कि
 यह  संगठन  अप

 बराबर  परामर्श  करते  रहते  हैं  और  वास्तव  में
 सरकारी  संगठन  है  अथवा  सरकारी  संगठन  ?

 हमारी  रायात  नीति  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की

 किए पी०
 यह  एक  सरकारी  सिफारिशों पर  निर्भर  है  ।  ग्रामीणों की  मात्रा

 सामान्यत संगठन  केवल  इस  बात  को  छोड़  कर  कि  सम्बन्धित  वस्तुभ्नों  की  देशी

 जोडे  में  कुछेक  गैर-सरकारी  भ्रमणकारी  थे  ।  उपलब्धता  पर  झ्राधारित  होती  है  ।

 ait  ato  पी०  नायर  :  सरकार  कब  तक
 नेपाल  को  अनुदान

 नियम  बनाने  तथा  प्रकाशित  करने  की
 *

 ११७५.  श्री  एस०  एन०  दास  :  कया

 करती  है  ?  मंत्री  १९  १९५३  को  गये

 तारांकित  प्रदान  संख्या  gy  के  उत्तर  का  निर्देश
 श्री ए०  पी०  जेन  :  विधेयक  का

 प्रारूप
 कर

 के  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 :

 विचाराधीन है  ।  मंत्रिमंडल  की  स्वीकृति  के
 भारत  ष  TH  नेपाल को  विकास

 बाद  विधेयक  को  सदन  में  पुरःस्थापित  किया

 परियोजनाओं के  लिए  कितनी  शर  किस
 जायेगा  ।

 प्रकार  सहायता दे  सका  कौर

 दवाइयों का  आयात
 इस  प्रयोजन  के  लिए  भारत

 कया ११७४.  श्री  झूलन  सिन्हा  कितनी  वित्तीय  सहायता  देने  के  लिए  सहमत

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  गत  दो  वर्षों  की  हो  चुका है  ?
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 वं  दैनिक-कार्य  उपमंत्री  अनिल  के ०  श्री  बी०  एस०  भर्ती  क्या  में
 जान

 :  श्र  सिद्धान्त  रूप  में  सकता  हूं  कि  कोलम्बो  योजना  के  अन्तर्गत

 भारत  सरकार  नेपाल  की  कुछ  विकास  दिय  गये  ऋण  के  नेपाल  को  कोई

 योजनायें  का  व्यय  वहन  करने  को  सहमत  हो  कौर  ऋण  भी  दिया  गया  और  यदि  तो

 क्या  उस  पर  कोई  ब्याज  लगेगा ? गयी  किन्तु  चूंकि  इन  परियोजनाओं  का  काम

 अभी  अधिक  इसलिए  इतना  शीघ्र  यह  श्री  अनिल  के
 ०  चन्दा :  यह  सुचना  मेरे

 गलाना  कठिन  है  कि  wa  तक  नेपाल  को  कितनी  पास  नहीं  क्योंकि  oat  तक  अंतिम  रूप  से

 वित्तीय  सहायता  दी  जा  चुकी  है  ।  समायोजन  नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  एस०  एन०  क्या  में  जान  VICZTATT

 सकता  हुं  किं  नेपाल  सरकार  ने  अपने  देश  के

 शब् रि कास  के  लिए  कोई  योजना  तैयार  की

 *
 ११७६.  श्री  दाभी  :  कया  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  ;
 कौर  यदि  तो  भारत  सरकार  जिन

 योजनाओं के  लिए  ऋण  देगी  वे  उस  योजना
 क्या  यह  सच  है  कि

 योजना  आयोग

 का  लग  होंगी  ?  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  बताया  है  कि
 के

 वर्षों  में  सब  से  अधिक  भ्रष्टाचार  उन  मामलो ंमें
 श्री  अनिल  के ०  चन्दा  :  हमारी  सहायता

 से  नेपाल  सरकार  ने  अपने  देश  के  पुननिर्माण
 झा  जहां  व्यापारियों  ने  परमिटों  और

 ५ ५

 अझनुज्ञप्तियों  के  लिए  आवेदन  भेजे  तथा
 क्रि  एक  योजना  तैयार  की  है  ।  उस  की  प्रार्थना

 हम  ने  wal  हाल  में  उत्तर  प्रदेश  के  एक
 परमिट  ae  अ्रनुज्ञप्तियां  देने  में

 वरिष्ट  argo  सी०  एस०  श्री  भ्रष्टाचार  के  कितने  मामले  १९४५०,  १९५१,

 के०  बी०  भाटिया  को  भेजा  है  जो  नेपाल  में  १९५२  कौर  १९५३  वर्षों  में  पकड़े  गये  हें
 ?

 निकल  सहायता  के  संचालक  होंगे  |  वाणिज्य  मंत्री  :  (*)

 श्री  एस०  एन०  क्या  में  जान  ai,  श्रीमान

 सकता हुं  कि  नेपाल  सरकार ने  भारत  सरकार  एक  विवरण  सदन-पटल  पर  रखा

 को  बतलाया  है  कि  सहायता  अथवा  ऋण  के  जाता  है  ।  परिशिष्ट  '४,.  अनुबन्ध

 रूप  में  उसे  कितनी  वित्तीय  सहायता  की  संख्या  ¥o|

 श्ञावश्यकता है  ?  सदन  की  साधारण  जानकारी  के  लिए  में

 श्री  अनिल  के ०  कोई  विशिष्ट  बता  दूं  कि  इन  चार  वर्षों  में  नियंत्रण-म्रादेशों

 राशि
 नहीं  बतलाई  गयी  है  किन्तु  हमारे  सम्मुख  के  उल्लंघन  के  मामलों  की  संख्या  ६२३  झर

 कुछ  योजनाएं हैं  ।  विभागीय  अ  मित ताओ ओं  के  मामलों  की  संख्या

 श्री  एस०  एन०  क्या  में  जान  १०१  थी  अ्रनुचित  भेंट

 सकता  हू ंकि  यह  सच  है  कि  नेपाल  ने  अन्य
 देने-लेने  के  सम्बन्ध  में  ३४  मामलों  में  सन्देह

 देशों
 से

 भी  ऋण  अथवा  सहायता  की  मांग  हुआ था

 की
 ate  यदि  तो  यह  भारत  श्री  दादी  :  रिश्वत  के  ३४  मामलों  में

 सरकार  की  नेपाल  सरकार  को  सहायता  देने  कितने  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की

 में  असमर्थता के  कारण  है  ?  गई थी  ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :.  मेरे  पास  यह
 ल

 श्री  कर मरकर
 :

 faa  के  सम्बन्ध  में

 सुचना  नहं  Tel  ६  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  चल  रही  है  '
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 एक  व्यक्ति को  दंडित  किया  जा  चुका  है  ।  (@)  उन  केन्द्रों  में  प्रशिक्षण-काल  तथा

 दस
 व्यक्तियों  के  बारे  में  विभाग  द्वारा

 या  पाठ्य  विषय  ?

 विशेष  पुलिस  संस्थापन  द्वारा  जांच  चल  रही  है  सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 व्यक्तियों  को  सेवा  से  निकाल  दिया  गया  सामुदायिक  परियोजना  तथा

 था  बहिष्कृत कर  दिया  गया  था  ।  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  के  खंडों  के

 श्री  दादी
 :  इन  में  से  कितने  घोषित  लिए  भरती  किये  गये  २०८  शिक्षार्थी

 )  पदाधिकारी  थे  ?  १९५४  से  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।  पिछले

 दो  टोलियों  में  उत्तीर्ण  होने  वालों  की  संख्या

 २३१६ है  । श्री
 दोष  ७३४  मामलों  में  कितने

 व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  की  गई  ate
 पांच  महीनें  ।

 प्रशिक्षण
 के  मुख्य

 उन  में  से  कितने  घोषित  पदाधिकारी थे  ?  विषय है  ao

 श्री  कर मरकर  :  में  घोषित  (१)  समाज-सेवा

 कारियों
 की  संख्या  पृथक्  न  बता  सकूंगा कौर  (२)  देहाती  नागरिक  शास्त्र

 TH  तत्काल  उन  व्यक्तियों की  संख्या  बता  सहकारिता  |

 सकूंगा  जिन  में  विरुद्ध  कार्यवाही  की  गई  है  ।
 (३)  ग्राम  विस्तार  सेवाएं

 ।

 फिर  भी  में  इतना  बता  सकता  हूं  कि  संबंधित
 (४)  समाज  शिक्षा  तथा  संबद्ध  विषय

 ।

 काल में  बारह  wat  के  विरुद्ध  दंडात्मक

 कार्यवाहियां  की  गई  थीं  ।  चार  मामलों में
 (५)  इतिहास  तथा  संस्कृति  |

 श्री  बी०  के ०  दास :  इन  विस्तार
 दोष  सिद्ध  gar  प्रौढ़  चार  छूट  गये

 ।
 शेष  कभी

 न्यायालय के  विचाराधीन  हैं
 खंडों  के  लिए  कुल  कितने  सामाजिक

 श्री  बी०  पी०  विवरण  से
 पक्षों  की  झ्रावश्यकता  पड़ेगी  ?

 बता  चलता  है  कि  मामलों  की  संख्या  बढ़  गई  है
 ।

 श्री  योजना-काल के  लिए  २२४०

 में  जान  सकता हूं
 कि  क्या  इन  मामलों को

 सामाजिक  व्यवस्थापक  अ्रावइ्यक  होंगें  ।

 श्री  बी०  के०  -  प्रत्येक पकड़ने  की  व्यवस्था  की  कार्यदक्षता  BAIT

 में  इन  मामलों  की  संख्या  से  कम  है  ?  खंड  के-लिए  कितने

 व्यवस्थापक  निश्चित किये  गये  हैं  ?
 श्री  कर मरकर  :  में  भ्रनुपात  तो  नहीं

 बता  पर  शायद  लोग  नई  चालें  सीखते  .  श्री  प्रत्येक
 खंड

 के  लिए

 जाते  टेंपर  चालाक  बनते  जाते  इसी  से  दो

 हमारे  भरसक  प्रयत्न  करने  पर  भी  मामलों  की  श्री  ठी०  एस०  ए०  कया

 संख्या बढ़  गई  है  ।  प्रशिक्षण  प्रादेशिक  भाषाओं  में  दिया  जाता

 जिस  से  वें  देहाती  क्षेत्रों  में  अधिक
 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  प्रशिक्षण  केन्द्र

 FIV.  श्री  बी०  कके०  क्या  पूर्वक  कायें  कर  सकें  ?

 श्री  हाथी :  वह  प्रादेशिक  भाषाओं
 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 (*)  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  के  लिए
 में  ही  नहीं  दिया  पर  लोगों  को  विभिन्न

 प्रदेशों  से  भरती  किया  जाता  है  ।
 समाज  शिक्षा  व्यवस्थापकों  के  प्रशिक्षण  केन्द्रों

 में  प्रविष्ट  होने  वाले  अ्रौर  उत्तीर्ण  होकर  श्री  लूसिया  :  मद्रास  तथा  ial  में

 कलने  वाले  प्रदिक्षणार्थियों  की  संख्या  ;  तथा  कितने  केन्द्र  खोले  गये  हैं  ?
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 श्री  केवल  पांच  ही  केन्द्र

 शान्ति  मंजूर  की  जिन  में  से  कुछ  दो  कमरों वाली

 ग्राम  शौर  इलाहाबाद  ।  are  तीन  कमरों  वाली  हैं  ।

 श्री  alo  के ०  दास  :  क्या  सभी  खंडों  श्री  गिडवानी  :  क्या  सरकार को  विदित

 में  रोड  शिक्षा  केन्द्र  खोले  गये हूँ
 ?  है  कि  इन  के  बनने  से  पहले  पांच  से  अधिक  तथा

 नौ तक  वाले  परिवारों  को  एक  कमरे श्री
 सामुदायिक  परियोजना

 के

 इलाकों  में  प्रौढ़  शिक्षा  प्रदान  की  जायेंगी  ।  वाले  मकान  दिये  जा  रहे  हैं  ?

 विस्थापित  व्यक्ति  श्री ए०  पी०  जन :  नये  मकानों

 *  ११८४.  श्री  गिडवानी :  क्या  पुनर्वास  के  बनाने  का  प्रश्न  नहीं  क्योंकि  जो  बनने  थे

 मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  सब  बन  |  कुछ  विद्यमान  मकानों

 ने  राज्य  सरकारों  को  सरकारी  बस्तियों  या
 के  पुनरुद्धार की  समस्या  है  ।

 उपनगरों  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  परिवारों  श्री  गिडवानी
 :

 वह  में  जानता  हूं  ।  में

 को  दिये  जाने  वाले  मकानों  के  स्वरूप  के  विषय  यह  जानना  चाहता  था  कि  क्या  सरकार  को

 में  कुछ  भ्रनुदेश भेजे  हैं  ?  विदित  कि
 *

 १०  १२  वाले  एक  कमरों  के

 मकान  पांच  से  अ्रघिक  सदस्यों  वाले  परिवारों
 क्या  यह  सच  है  कि  पांच  या  पांच

 को  दिये  जा  रहे  हे  ?

 से  कम  सदस्यों  वाले  परिवारों  को  एक  कमरे

 वाले  मकान  तथा  पांच  से  ates  तथा नौ  तक  श्री ए०
 पी०  जेन

 :  मकानों  का

 नियतन  बम्बई  सरकार  करती  है  कौर  वह सदस्यों  वाले  परिवारों को  इस  से  दूना  अधिवास

 जायेगा  ?  आवश्यकता के  झ्र तु सार  करती  है  ।

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  श्री  सारंगधर  क्या  माननीय  मंत्री

 उल्हासनगर की  बस्ती  में  पांच  से  अधिक  को  विदित  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  हाल  में  बम्बई

 तथा नौ  तक  सदस्यों वाले  परिवारों  को  एक  में  एक  परिवार को  एक  कमरे  वाला  मकान

 कमरे  वाले  मकान  दिये गये  हैं  ?  देने की  निन्दा  की  थी  ?  क्या  इस  व्यवस्था में

 यदि  तो  कारण  क्या  हैं  ?  कुछ  परिवर्तन करने  का  विचार  है  ?

 पुनर्वास  मंत्री  go  पी०
 श्री  ए०  पी०  जेन  :  इस  मंत्रालय को

 तथा
 ।  इस  प्रकार  के  कुछ  मिलने  वाले  झ्रावंटन  के  अंतगर्त  हम  यथासंभव

 ae  नहीं  दिये  गये  हैं  ।
 अधिक  ऑ्रधिवास देने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 तथा  ।  प्रश्न नहीं  उठता
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 प्रशन  संख्या  Ray  |

 श्री  गिडवानी :  १०  १२  के  कमरों के  श्री  vo—

 नियतन  के  बारे  में  क्या  निदेश  दिये  गये  हैं  ?  x
 अध्यक्ष  महोदय  :  में  ने  प्रश्न  संख्या

 मेरी  समझ  में  यह  बात  कहीं  पर  बताई  गई  थी  ।
 ११८५ कहा  था  |

 क्या  ६-८  सदस्यों  वाले  परिवारों  के  लिए  इसे

 उपयुक्त माना  जायेगा  ?
 श्री  कृष्णाचायं  जोशी  :  संख्या

 किए  पी०  सामान्यत  :  हम  ४
 ११८२  नहीं  रखा  गया  था  ।

 व्यक्ति  प्रत्येक  मकान  की  दर  से  पैसा  दे  रहे  हैं  ।
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 मुझे  खेद  है

 ।

 उदाहरणार्थ  उल् हासन गर  जहां  जनसंख्या  संख्या  ११८२  ॥
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 अपहृत  व्यक्तियों  को  खोज  श्री  बी०  एस०  मति  क्या  माननीय

 *  ११८२.  श्री  कृष्णा चा यं मोदी  :  क्या  मंत्री  हमें  बता  सकेंगे  कि  पाकिस्तान  में  wir

 कितने  ate  व्यक्तियों का  पता  लगाना  है  ?
 धान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 Seyi  में  भारत  तथा  पाकिस्तान  में  खोजे  गये  अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  उस

 उत्तर दे  चुके  हें  ।
 अपहत  व्यक्तियों  की  कुल  संख्या  क्या  है

 ?

 आवास  तथा  संभरण  मंत्री
 सरदार  स्वर्ण  सिंह

 :
 में  भ्र पना  उत्तर

 कट्टर  ही  दे  चुका  हूं  ।.

 स्वर्ण  १९५३  वर्ष  में

 स्तान  में  ३२४  झ-मुस्लिम  अपहत  व्यक्ति  प्राप्त
 कटक  आका दावा णी केन्द्र

 *  eA  श्री  संगीता  :
 "

 सुचना हुए  wie  क
 सम्बन्धियों

 को  वापस  लौटा

 देने  के  लिये  भारत  भेज  दिये  गये  ।  उसी  काल  में  तथा  प्रसारण  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 भारत  में  २९६६  मुस्लिम  wed  व्यक्ति  क्या  सरकार  ने  कटक  झ्राकाश

 भारत  में  प्राप्त  जिन  में  कि  २०४०  बाणी  केन्द्र  की  शक्ति  एक  किलोवाट से  बढ़ा

 पाकिस्तान  भेज  दिये गये  दस  किलोवाट  करने  के  प्रस्ताव  को

 कर  लिया  तथा
 श्री  कृष्णा चा यं  खोजें  गये  इन

 व्यक्तियों  में  से  कितने  व्यक्ति  प्रत्यपण-शिविरों
 यदि  कब  से  ?

 में  रखे  गये  थे  कौर  कितने  पुनर्वास-केन्द्रों में
 वाणिज्य  मंत्री

 भेज  दिये  गये  ?  श्रीमानू  ।  आकाशवाणी  के  कटक  केन्द्र

 की  शक्ति को  १  किलोवाट से  बढ़ाकर  20.0

 सरदार  स्वर्ण  fag:  इन  व्यक्तियों में  से  किलोवाट  करने  का  निचय  हो  गया  है  ।

 प्रत्यर्पण  दीवारों  में  कोई  भी  नहीं  है  ।  में  पहले  wat  तक  कोई  समय  निश्चित

 ही  बता  चुका  हूं  कि  २०४०  भेज  नहीं  किया  गया  है  ।  wa है  कि  PERY-UE,

 दिये  गये  हैं  ।  शेष को  उन  के  सम्बन्धियों को
 के  तक  यह  कार्य  हो  जायेगा  ।

 लौटा  दिया war  है
 श्री  नगीना  क्या  यह  मध्यम  तरंग

 श्री  कृष्णाचाय  जोनी  :  हाल  की  रिपोर्ट
 बाला  ट्रांससीटर है  अथवा  छोटी  तरंग  वाला

 में  बताया गया  है  कि  wey  बहुत  से  ave  ट्रांससीटर है  ?

 व्यक्ति को  प्राप्त  करना  है  ।  तो  में  जान  सकता  श्री  में  पूर्व  सुचना  चाहता

 हूं  कि  लगभग  कितने  व्यक्तियों  की  खोज  हू  |

 श्री  सम्पूर्ण  राज्य  की  ATTA होनी
 है  ?

 कक्षाओं की  पूर्ति  के  लिये  अ्रधिकतम  कितनी

 सरदार  स्वर्ण  मुझे  खेद  है  कि
 शक्ति  की  झ्रावइ्यकता है  ?

 संख्या  जान  सकना  संभव  नहीं  है  ।
 श्री  करमरकर

 :  मेरा  विचार  है

 श्री  कृष्णा चाय  में  जान  सकता  कटक  केन्द्र  के  लिये  यह  उचित  शक्ति  है  |

 हूं  कि  क्या  पाकिस्तान  में  खोज  की  प्रक्रिया  टी०  सी०  ए०  द्वारा  फिल्म  यूनिटों  का

 धीमी है  ?  प्रस्ताव

 सरदार  स्वर्ण  हमें  इस  बात
 ह

 2229.0  श्री
 क्या  सुचना

 कोई  डर  नहीं  होना  चाहिए  ।  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
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 कि  टी०  सी०  Wo  नें  भारत को  दो  फिल्म  जाता है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध

 यूनिट  देनें  जैसा  कि  PEYR-UY  की  संख्या  ४१]

 अनुपूरक मांग  में  कहा  गया  कोई  प्रस्ताव  ठाकुर  युगल  किशोर  यह

 दिया
 जानने  की  कोशिश  की  गई  है  कि  हिन्दुस्तान में

 यदि  तो  gr  ८»  झा  बेकारों  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 गय
 ?

 श्री  ठीक  संख्या  का  पता  लगाना

 वाणिज्य  मंत्री  सम्भव  नहीं  है  ।

 श्रीमान  ।  फिल्म  विभाग  के  लिये  जिन
 ठाकुर  ane  किशोर  सिह  यह नये  यूनिटों की  अनुमति मिल  गई  है  उन  में  से

 जानने  की  कोशिश  की  गई  है  कि  जो  सरकारी
 दो  के  लिये  केवल  कुछ  सामग्री  प्राप्त  करने  का

 प्रस्ताव था  ॥
 कर्मचारी  छांटे  गये  हें  उन  में  से  तक  कितने

 बेकार  पड़े  कौर  क्या  उन  को  काम  देने  की
 कुछ  सामग्री  or  गई  है  तथा  शेष

 कोई  योजना  बनायी  गई  है
 ?

 सामग्री  के  शीघ्र  art  की  है  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  कितने  कमंचारी  बेकार
 श्री  बमन  :  स्टुडियो खोलने  के  लिये

 विभाग
 ने  जो  सामग्री  मंगाई  है  उस  की  मुख्य

 हें  शौर  क्या  इन  लोगों  की  पुनः  नियुक्ति के

 सम्बन्ध  में  किन्हीं  योजनाओं  पर  विचार  किया
 मुख्य मर्दे  क्या  हैं  ?

 श्री  इस  योजना के  लिये

 हम  जो  सामग्री  श्रायात  करने  का  प्रयत्न कर  श्री  हाथी  :  वास्तव  में  राज्य  सरकारें

 योजनायें  कार्यान्वित  कर  रही  हें  ।  स्वभावत
 रहे  हूं  उस  में  दो  फिल्म  एक  ऐनिमेशन

 एक  मैगनेटिक
 योजनाओं को  लागू  करने  का  परिणाम होगा

 रि प्रोड्यूसर सहित  साउण्ड  इरादी हैं  ।
 अधिक  काम  परन्तु  यह  कहना  कठिन  है  कि

 छांटे  गये  इन  व्यक्तियों  में  से  ठीक  कितने
 कि बेकारी

 लोगों को  नियुक्त किया  जायेगा
 *

 SRA  ठाकुर  युगल  किशोर  सिह

 कया  योजना  मंत्री  सदन  के  पांचवे  सत्र  में  बेका  री  श्री  to  Fo  स्वीकृत कुल  धन

 पर
 पारित  हुये  संकल्प  का  निर्देश  करने  तथा

 में  से  कितने धन  की  आगामी ४  के  राय

 व्यय  में  व्यवस्था की  गई  है  ?
 यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  बेकारी  दूर  करने

 के  लिये  पग  उठाये  गये  हैं  तथा  इस  में  श्री  हाथी  :  धन  बहुत  से  राज्यों को

 कितनी  सफलता  प्राप्त  हुई  है
 ?

 बांटा  गया  है  ।  यह  ऋण  के  रूप  में  राज्यों  को

 सिचाई  तथा  विद्युत॒  उपमंत्री  दिया  जायेगा  ।

 हाथो )  आगामी वर्ष  के योजना  ने  परब  तक  लगभग  श्री  टी०  के ०  चौधरी

 १५८  करोड़  की  लागत  के  कार्यक्रम  स्वीकार  राय  व्यय  में  कुछ  धन  की  व्यवस्था

 किये  राज्य  में  कार्यान्वित करने  के  लिये  की  गई  होगी  ।  वह  धन  कितना  है
 ?

 स्वीकृत  योजनाओं का  विवरण  ४  ्  geyy
 अध्यक्ष  महोदय  राज्यों  में  कितना  धन

 को  तारांकित  प्रदान  संख्या  ६०८  के  उत्तर  में
 सदन

 पटल  पर  रखा  गया  केन्द्रीय  मंत्रालयों
 बांटा गया  है  ?

 की  स्वीकृत  योजनायें के  सम्बन्ध  में  श्री  हाथी
 :

 आगामी  वर्षों  के  लिये  कुल
 योजनोंਂ

 का  एक  सदन  पटल  पर  रखा  धन  १५८  करोड़ है  ।
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 wad  रेणु  बेकार  स्त्रियों  प्राप्त हुश्न  है  जिस  में  पत्तन  क्षेत्र  में
 स्थान  का

 की  अत्यधिक  संख्या  की  दृष्टि  क्या  राज्य  अस्थायी सुझाव  दिया  गया  है  |

 सरकारों  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  योजनाओं में
 श्री  आर०  जो०  इस  बारे  में  हमें

 से
 किसी

 में  भी  स्त्रियों के  लिए  विशेष  कार्यों  कोई  सूचना नहीं  है  ।
 का  ध्यान  रखा  गया  है  ?

 श्री  तेल कीकर
 :  परियोजना  की

 श्री  हाथी
 :

 बहुत
 योजनायें  हैं  मानित  लागत  क्या है  ?

 जिन  का  वर्णन  बहुत  से  लगातार  पृष्ठों  में  है  ।

 श्री  आर०
 जी०

 दुबे
 :

 यह  सर्वथा एक
 कुछ  ऐसी  योजनायें  हैं  जो  कदाचित  स्त्रियों  के

 भिन्न  seat  है  ।

 लिये  लाभदायक  होंगी
 ।

 परन्तु  में  यह  ठीक  नहीं

 बता  सकता  कि  वे  योजनायें  कौन  कौन  सी  श्री  साधन  गुप्त
 :

 सरकार  तेल

 उद्योग  को  एक  बड़ा  उद्योग  समझती  तथा
 उन  के  लिये  कौन  कौन  सी  हैं  ।  परन्तु इस

 wet  पर  सम्पूर्ण  रूप  में  विचार  किया  जा  यदि  water  पाकिस्तान  फौजी

 सकता है  ।  गठबन्धन  के  परिणामस्वरूप उत्पन्न  हुई  नई

 कालचक्र  तेल  कारखाना
 परिस्थिति  क्रि  दृष्टि  से  बया  सरकार  का

 विचार  तेल  दोधक  कारखाने  की  स्थापना

 ¥ 22S,  रघरामय्या चके  व्या  काल टेक्स  द्वारा  करने  के  सम्बन्ध  में  उस  कम्पनी

 उत्पादन मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 के  साथ  हुए  समझौते  को  रद  करने  का  है

 ?

 क्या  हाल  में  ही  केन्द्रीय  सरकार  के

 एक  पर्यवेक्षण  दल  ने  विशाखापटनम में
 श्री  आर०  जी०  सरकार  के  समक्ष

 ऐसा  कोई  प्रस्ताव नहीं  है  ।
 टेक्स  तेल  शोधक  कारखाना की  स्थापना  के

 निकोटीन

 लिए
 स्थान  का  पर्यवेक्षण प्रारम्भ  किया

 तथा  *  ११९१.  श्री  ato  आर०

 यदि  तो  पर्यवेक्षण कब  तक  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :
 or  हो  जायेगा ?

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा सचिव  (att  प्रति  ्  कितनी  मात्रा  में  ate

 आर०  site  हां  कितने  मूल्य  की  निकोटीन  मंगवाई  जाती

 १  १९५४  से  पहिले  पर्यवेक्षण  तथा

 के  पूर्ण  हो  जाने  की  है
 ।

 तम्बाकू के
 कचरे  से  निकोटीन

 श्री  रघ्रामय्या  :  क्या  पर्यवेक्षण  दल
 तैयार  करनें  को  प्रोत्साहित करने  के  निमित

 से  कोई  अन्तरिम  प्रतिवेदन प्राप्त  gar  है  कौन से  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन हैं  ?

 जिस  में  पत्तन  क्षेत्र  के  पास  स्थान  के  लिये
 वाणिज्य  मंत्री  करम रं कर )

 ः

 अस्थायी सुझाव  दिया  गया  है  ?
 सीमा-शुल्क  विवरणों  में

 निकोटीन  का  आयात

 श्री  आर०  जी०  दुबे  श्रीमान  |

 पृथक  नहीं  दर्शाया  जाता  है
 ।  आवश्यकता

 के
 अरब  तक  दक्षिण  क्षेत्र  बंगलोर  से  यह  सुचना

 मिली है  कि  पर्यवेक्षण  कार्य  प्रगति कर  रहा
 आधार  ऐसा  थि  लगाया जाता  है  कि

 औसतन  प्रतिवर्ष लगभग  टन  आयात

 श्री  मेरा  यह  था  की  जाती  है  कौर  कोई
 २५०००

 रुपये
 की

 कि  क्या  पयंवेक्षण दल से श्रन्तरिम दल  से  अन्तरिम  प्रतिवेदन  लागत  का  श्तुमान  लगाया  जाता  है
 ।
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 निकोटीन  सल्फेट  तैयार  करने की  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  के  निमित

 एक  प्रक्रिया  खोज  निकाली  गई  है  भ्र ौर  कितनी  गैर-सरकारी भूमि  भ्र धि ग्रहण  की  गई

 तथा  औद्योगिक  गवेषणा  परिषद्  ने  उस  का

 कर्व  प्राप्त  किया  है  ।  वैज्ञानिक तथा  इस  में  से  कितनी  भूमि  ख़ादिम

 शिक  गवेषणा  इस  प्रक्रिया  को  काम  में  जाति
 के  लोगों

 की
 है  तथा  कितनी  भूमि  दूसरे

 लाये  जाने
 के

 सम्बन्ध
 में

 प्रवेश  दलों
 से  लोगों की  तथा

 कर  रही  है  ।
 क्या  सरकार  ने  इस  भूमि  के  लिये

 श्री  सी०  आर०  प्रति  वर्ष
 कोई  प्रतिकर दिया  है  ?

 तम्बाकू  का  ऐसा  चूरा  व्यर्थ  जाता
 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :

 से  लाभ  के  साथ  निकोटीन  निकाली  जा  कोई  2Eo000  एकड़  Lec  से  Pexzae)I तक  )।
 है  ?

 तथा  जानकारी  एकत्रित

 श्री  करमरकर
 :

 में  समझता  हूं  कि  देश  की  जा  रही  यथासमय  सदन  पटल  पर

 में  प्रति  वर्ष
 ३

 करोड़
 ८०

 लाख  पौंड  तम्बाकू  रख  दी  जायेगी  ।

 का  चूरा  २
 करोड़

 ५०
 लाख  पौंड  तम्बाकू

 श्री  दशरथ  क्या  यह  सच  है  कि
 के  डंठलों

 के  उपलब्ध होने  का  अनुमान

 है  ।
 त्रिपुरा  क्षेत्र  में  सरकार  ने  fer  जातियों  के

 लोगों से  जिन  में  से  प्रत्येक  के  पास  केवल  दो

 श्री  मेघनाद  वैज्ञानिक  तथा
 या  तीन  एकड़  से  कम  ही  भूमि  थी  बहुत  से

 औद्योगिक  गवेषणा  परिषद्  द्वारा  प्राप्त  किये  भूखंड  किये  हैं  ?

 गयें  एकस्व  के  काम  में  लाये  जाने  के  लिये  एक  श्री ए०
 पी०

 जेन
 :

 यह  भाग  से

 शेर  सरकारी  समवाय  के  साथ  कितने  समय  सम्बन्धित  जिस  के  विषय  में  जानकारी

 से  पत्र  व्यवहार चल  रहा  है  ?
 एकत्रित की  जा  रही  है  ।

 भी  कर मरकर  मुझे  यह  पता  नहीं  है  श्री  दशरथ
 इन  भूभागों  का

 fe
 कितने  समय

 से  पत्र-व्यवहार  हो  रहा  मूल्यांकन  किस  प्रकार  किया  जा  रहा  है
 ?

 बहुत  हाल  ही  से  पत्र-व्यवहार  sara |  श्री  ए०  पी०  मूल्यांकन
 श्री  मेघनाद  साहा :  क्या  माननीय  मंत्री

 ग्रहण  अधिनियम  के  अनुसार  किया  जाता  है
 ।

 res  दिन  यहं  जानकारी  दे  सकते  हैं  ?
 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  at  ख़ादिम

 श्री  करमरकर :  डंठलों  के  औद्योगिक
 जाति  वालों  की  भूमि  के  अ्रधिग्रहण  का  संरक्षण

 उपयोग  संभावना की  पहली  बार
 संविधान  द्वारा  नहीं  किया  गया  है

 ?

 सरकार  का  ध्यान  सन्  १९४९  से  रहा  है  ।  जैसा
 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  तो  संविधान  के

 fe  में  ने  मुझे  मालूम  नहीं  है  कि
 निवंचन का  मामला  है  ।

 व्यवहार  कब  से  चल  रहा  परन्तु  में  इस  का

 करूंगा  ।
 श्री  दीदार

 में  ने  यही  प्रश्न  पिछले

 ईत्रपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास
 बर्ष  पुछा  था  माननीय  मंत्री  ने  उत्तर  दिया

 था  कि  जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  थी

 2283.0  श्री  दशरथ  देव
 :

 कया  पुनर्वास
 कब  एक  वर्ष  बीत  चुका  में  जान  सकता

 हूं  कि  जानकारी  का  एकत्रित  किया  जाना  कब

 त्रिपुरा  सरकार  द्वारा  उस  राज्य  तक  पूरा  होगा ?
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 श्री  ए  पी०  यह  लगभग
 आर०

 जी०
 मुझे

 एक  महीना  पहले  रखा  गया  होगा  ।  पता  नहीं है

 अध्यक्ष  महोदय :  वह  कहते  हैं  कि  पिछले  श्री  बी०  सी०  दास  :  क्या  सरकार  को

 वर्ष  यही  पूछा  गया  था  यही  उत्तर  कर्म कर  कार्मिक  संघ  की  मांगों  की  कोई  प्रति

 दिया  गया  था  ।
 या  कोई  ज्ञापन  प्राप्त sar  है  ?

 श्री  पु  पी०  जेन  मुझे  इस  के  विषय  में  श्री  आर०  जी०  सरकार

 पता  नहीं  है  ।  में  इस  का  पता  करूंगा  |  को
 इस  प्रकार का  कोई  ज्ञापन  प्राप्त  नहीं

 नमक  हुआ  है
 ।  परन्तु  में निवेदन  कर  दूं  कि  सुपरिटेंडेंट

 ने  हस्तक्षेप  किया  है  कौर  कुछ  अन्तरिम  प्रबन्ध के  av  श्री  बी०  सी ०  दास :  क्या

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 स्वीकार कर  लिया  गया  है  ।

 थी  ato  सी०  दास :  न्यूनतम
 क्या  चार  हजार  नमक  कर्मकारों

 की  हड़ताल  परिणामस्वरूप
 मजूरी  भ्र धि नियम नमक  कर्मकरों  पर  लागू

 होता  है  भर  यदि  तो  क्या  मजदूरों  को
 १९४५४  के  अ्रन्तिम  सप्ताह  से  उड़ीसा  राज्य

 में

 जिन  की  मजबूरियां  स्वच्छन्द  रूप  से  कम  की
 हमा की  नमक  की  फेविटिरियों में  काम  रुक

 गया  जा  रही  कोई  विधि  द्वारा  संरक्षण

 गया है  ?

 नमक  कर्मकरों  द्वारा  काम  रोके

 जाने  के  क्या  कारण  तथा  at  आर०
 जी०

 यह  मामला

 मुख्यतया  राज्य  सरकार  से  सम्बन्धित  है  ।

 हड़ताल  कारण  नमक
 के

 उत्पादन  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  ?  श्री  ato  सी०  दास  मेरा  प्रदर  यह  था

 उत्पादन  मंत्री  सभा सचित्र
 fe  क्या  न्यूनतम  मजूरी  अ्रधिनियम  नमक

 ः  पर  भी  लागू  होता  यदि
 आर ०

 जी०  तथा
 तो  उन  को  विधि  द्वारा  क्या  संरक्षण  दिया

 सरकारी  जानकारी  यह  है  कि  गेजम  नमक

 RYo—Zoo
 जाता है  ।

 फैक्टरी  ह्य  में  लगभग
 अध्यक्ष  महोदय :  उन्हों  ने  पहले  से  बता

 कर्मकरों  १६४५४ में  कर्मकरों को  दी  जाने

 वाली  मजूरी  के  सम्बन्ध  में  नमक  भ्रनुज्ञप्तिकों
 दिया  है  कि  यह  मामला  राज्य  सरकार  से

 सम्बन्धित है  ।
 कौर  क्रेशरों के  बीच  मतभेद होने  के

 श्री  के०  के ०
 नमक  बनाने  की  ऋतु  के  प्रारम्भ  काम  करना

 ag:  शभ्रधिनियम  का

 बन्द  कर  दिया था  ।
 संचालन  राज्य  सरकार  का  उत्तरदायित्व  हो

 ऐसी  सूचना  मिली  है  कि  सभी
 सकता है  परन्तु  उन्हें  यह  बताने  की  स्थिति

 में  होना  चाहिये कि  क्या  यह  नमक  केंद्रों  पर

 कर्मकरों  ने  काम  प्रारम्भ  कर  दिया  है
 ।

 इसलिये
 लागू  होता  है

 ।
 नमक के  कुल  उत्पादन में  कोई  विशेष  कमी

 श्री  आर०  जी०  दुबे
 :

 में  इस  का  पता

 करूंगा  |
 श्री  बी०  सी०  क्या  सरकार को

 इस  बात  का  पता  है  कि  नियोजकों  ने  लग्
 चार  बागान

 €०  कर्मकरों को  काम  पर  वापस  नहीं  लिया
 *

 ११९५,  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :  क्या

 ह ै?  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  Pac)
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 U3 aT को  पूछे  गये  अतारांकित wet  संख्या  श्री  के०  है०  भारतीयों  के  चाय

 १९८  के  उत्तर  की  निर्देश  कर  के  यह  बागानों का  कितने  भांग  ने  चाय  विस्तार

 बताने की  कृपा  करेंगे  :  बोर्ड  द्वारा  भ्र नुम ति दी  गई  भूमि  का  पूर्ण

 उपयोग  नहीं  किया है  ?
 भारत  में  जितने  एकड़  भूमि  पर

 चाय  बोई  जा  सकती  है  कौर  वास्तव  में  जितनी  श्री  मेरे  पास  भारतीय और

 भूमि  पर  बोई  जाती  इन  दोनों  के  बीच  इतना  गैर  भारतीय चाय  बागानों के  प्राप्त  नहीं  हैं  ।

 होने  का  क्या  कारण  तथा
 श्री  णा बमन  चाय  के  निर्यात के  महत्व

 इस  भ्रन्तर  को  पुरा  करने  के  लिये  को  ध्यान  में  रखते  सरकार इस  बात

 को  कार्यान्वित  करने  का  प्रयत्न  करेगी  कि  यदि क्या  सरकार  उपाय  करना  चाहती  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  (att  :  बागानों  को  दिया  गया  नभ्य  उन  के  द्वारा

 उपयोग में  नहीं  लाया  जाता  तो  वह  श्रीयंत्र
 ठीक  ठीक  कारण  बता  सकना  कठिन  है  ।

 बागानों  के  लिये  जारी  की  गई
 उन

 दूसरे  बागानों  को  हस्तांतरित कर  दिया

 ज्ञप्तियों  के  कम  प्रयोग  में  लाये  जाने  के  कारण
 इस  का  उपयोग  कर  ताकि

 चाय की  खेती  की  कुल  भूमि  कम  न  हो  सके
 ?

 पिछले  वर्ष  चाय  उद्योग  द्वारा  भ्रनुभूत  वित्तीय

 कठिनाइयां  तथा  उस  के  बाद  की  कठिनाइयां  श्री  जेसा कि  मेरे  माननीय

 हो  सकते हें  ।  मित्र  निस्सन्देह जानते
 देश

 में  चाय
 का

 सरकार इस  के  सम्बन्ध  में  कुछ
 वर्तमान  उत्पादन  हमारे  निर्यात  की  तुलना

 अधिक  नहीं  कर  सकती  है  ।  भारतीय  चाय  में
 संतोषजनक

 है
 ।

 अनुज्ञापन  समिति  श्रनुज्ञापनत्र  देनें  के  लिये  दूसरी  बातों  के  सम्बन्ध  हम  इस

 उत्तरदायी  परन्तु  यह  बात  बागान  लगाने  सुझाव  पर  विचार  करेंगे
 ।

 वालों  पर  निर्भर  है  कि  वे  इन  भ्रनुज्ञापत्रों का  चावल का  हाथ  से  कटना

 उपयोग करते  हें  या  नहीं  ।  *  ११९६.  श्री  सिहासन  fag:  क्या

 श्री  एन०  एम०  क्या  सरकार  के  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २७

 ऐसा  मानने  के  कोई  कारण  हैं  कि  चाय  की  खेती  Pau  के  तारांकित wet  संख्या  Cas  के

 के  विस्तार  का  विनिमयन  करने  वाले  नियम  सम्बन्ध  में  पूछ  गये  नमूदार  ल  के  उत्तर

 इतने  कठोर  हैं  कि  उन्हों  ने  प्रतीक  भूमि  में  का  निर्देश कर  के  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 चाय  बोने  के  लिये  रुकावटें  पैदा  कर  दी  हैं  ?  कि  ४,२५,०००  रुपये  की  धन-राकी  को  हाथ

 से  कूटे  चावल  के  उत्पादन के  लिये किस  प्रकार
 श्री  कर मरकर  :

 हमें  ऐसा

 से  काम  में  लाया  जायेगा  कौर  किस  समय  तक मानने  का
 कोई  कारण  प्रतीत  नहीं  होता  है  ।

 यह  धंस-राशि व्यय  की  जाती  है  ?
 श्री  एन०  एस०  क्या  सरकार

 ऐसा  नहीं  सोचती  है  कि  हमारे  चाय  क्षेत्र  में

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )
 :  किस

 प्रकार से  यह  धन  राशि  व्यय  की  जायेगी  इस
 अ्रघिक  कमी  होने  तथा  चाय  के  उपभोग  में

 योजना  को  विस्तार  बताने  वाले  विवरण
 अधिक  वृद्धि  होने  के  यह  उद्योग  निकट

 की  एक  प्रति सदन  पटल  पर  रखीं  जाती  है  ।

 भविष्य  में  ही  संकट
 की

 कौर  अ्रग्रसर  हो  रहा  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४२]
 श्री  कर मरकर  इस  समय  तो

 यह  धनराशि
 अखिल  भारतीय  खादी  तथा

 यह  प्रगति  की  जा  रहा  है  ।  ग्राम  उद्योग  बोर्डे को  दे  दो  गई  है  ।
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 श्री  सिहासन  में  ज्ञात  कर  सकता  श्री  मेरे  पास  चावल  मिलों

 हुं  कि  योजना  आयोग  की  रिपोर्ट  के  प्रकाशित  की  संख्या  सम्बन्धी सूचना  नहीं  है  ।

 होने  तथा  इस  सदन  द्वारा  उस  के  स्वीकृत किये  श्री  ro  एन०  fag:  में  ज्ञात  कर  सकता

 जाने  के  समय  से  चावल  मिलें  स्थापित  करने  हूं  कि  क्या  सरकार  ने  उत्तर  प्रदेश
 के  ग्रामों

 के  लिये  कितनी  श्रनज्ञप्तियां सरकार  द्वारा  दी  तथा  अन्य  स्थानों  पर  ged  प्रकार  की  मशीनों

 गई  हें  ?  के  लिये  अनुमति  न दिये  जाने के  सम्बन्ध

 श्री  में  केवल  इतना ही  कोई  कठोर  शभ्रादेश  जारी  किये  हें
 ?

 निवेदन  कर  सकता  हुं  कि  हम  ने  hullers
 श्री  समस्त  विचारा

 के  रायात  को प्रतिबन्धित कर  दिया  है  ।  यह  तो
 धीन  जैसा  कि  में  ने

 at
 निवेदन

 म॑  नहीं  कह  सकता  कि  कितनी  भ्नज्ञप्तियां  श्र  हम  ने  कोई  जारी  नहीं  किये  हूँ
 |

 जारी की  गई  हैं

 श्री  एस०  एन०  में  ज्ञात  कर
 दार्वितिजनक  मद्यसार  पर  समद्रपार  अधिभार

 g  कि  हाल  ही  में  योजना
 *  RLAC  श्री  विश्वनाथ

 आयोग ने  हाथ  से  कटे  जाने  तथा  मिल  द्वारा  आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 कूटे  जाने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सुझाव  दिये  हैं
 ?

 की  कृपा  करेंगे

 श्री  कर मरकर  योजना  अयोग  की  क्या  PEYXR  में  तेल  समवायों  को

 सिफ़ारिशें  हें  कि  किन्हीं  विशिष्ठ  weet  के  समुद्रपार BTA  के  रूप  में  दी

 अतिरिक्त  बड़े  के  उद्योग  के  अग्रेतर  गई  रक़म  १९४२  में  भारत  में  बनाये  गये

 विकास की  अ्रनुमति  नहीं  दी  जानी  चाहिये  दूसरे  जनक  मद्यासार  पर  दी  गई  रक़म  की  तुलना
 म

 उत्तम  पोषण  तथा  सेवा  योजन  के  दष्टिकोण  से  बढ़ गई  तथा

 goa  क़िस्म  की  चावल  मिलों  को  धीरे  धीरे  उन  समवायों  को  सन्  PER

 हाथ  से  चावल  कटने  वाली  मशीनों द्वारा
 भारतीय  शक्ति  जनक  मद्यासार  पर  प्रधिभार

 प्रतिस्थापित कर  के  बन्द  कर  दिया  तथा
 के  रूप  में  दी  गई  रक़म

 ?

 कटने  के  तरीकों  के  स्थान  ct  धान
 आवास  तथा  संभरण  मंत्री

 पछोरने वाली  पत्थर  की  चक्कियां लगा  हाथ

 से  कूटने  की  प्रणाली  में  सुधार  किया  जाये  |
 स्वर्ण  झर

 इस  सम्बन्ध  में  स्त्री  ति  को  बतलाने  वाला  एक

 में  यह  भी  निवेदन  कर  दूं  कि  हाल  ही  में  किरण में  सदन  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 १३  9eyuy AY Ae को  खाद्य  तथा  कृषि  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ४३]

 मंत्रालय  में  एक  बैठक  हुई  थी  जिस  में  सभी
 श्री  विश्वनाथ  राय  अधिभार  की  यह

 सम्बन्धित  मामलों  पर  विचार  किया  गया  था

 और  यह  निश्चय  किया  गया  था
 प्रणाली  कब  तक  चलती  रहेगी

 ?

 सरदार  स्वर  सिंह  इस  को  पहले ही
 कि  कोई  निर्णय  करने  से  पहले  इस  wet  की

 जांच  करने  के  लिये  इस  विषय  की  जानकारी  बन्द  कर  fear  गया  है  कौर  वह  अन्तिम

 रखने  वाले  व्यक्तियों  की  एक  समिति  नियुक्त  तिथि  जब  तक  इसे  लिया  गया  जून  2 &4R

 थी
 की  जाये  ।

 श्री  सिहासन  योजना  झ्रायोग  की  सिटी  एन०  में  ज्ञात  कर  सकता

 हूं  किकया  सरकार  निकट  भविष्य
 में  पैट्रोल में रिपोर्ट  से  पूर्व  चावल  मिलों  की  संख्या  कितनी

 शी  पौर  इस  समय  उन  की  संख्या  कितनी  है  ?  मद्यसार  को  मिलाने  के  प्रश्न  को
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 तेल  समवायों द्वारा  किये  जाने  के  लिये  समाचारों  चलचित्र

 रित  करने  के  स्थान  पर  स्वयं  अपने  नियंत्रण  *  १२०१.  श्री
 Fo  Ho

 क्या  सुचना
 में  लेने की  प्रस्थापना करती  है  ?  तथा

 प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे

 :

 सरदार  स्वर्ण  मुझे  खेद  है  कि
 क्या  इंडियन  न्यूज परेड

 जब  तक  कि  इन  उत्पादों  के  वितरण  का

 तीय  समाचार  )  के  किन्हीं  अन्य

 चारीय  चलचित्रों  के  भारत  में  प्रदर्शित  किये
 जाता है  ऐसा  करना  संभव  नहीं  होगा  ।  इस

 समय  ऐसा  करना  संभव  नहीं  मालूम

 जाने की  अनुमति

 होता है  ।  यदि  ऐसे  समाचारीय

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  द्वारा  चलचित्र  सेवा  अभिकरणों के

 निर्माण  किये
 क्या उन  को  सेंसर  किया  जाता

 *2Qoo,  श्री  qa  प्रसाद :  क्या  mic  यदि  हां  तो  किस  के

 आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  :  क्या  समाचारों का  उन  के  समा+

 चारीय  मूल्य  तथा  निष्पक्ष  आघार  के  अ्रनुसार
 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के

 निर्माण  कार्य  विभाग
 समुचित रूप  से  परिनिरीक्षण किया  जाता

 तथा

 दिल्ली व व॒  अन्य  किन  किन  स्थानों  पर

 (=)  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि
 निर्माण कार्य  चल  रहा  तथा

 पैरामाउंट  समाचार  ऐजेन्सी  ने

 ये  निर्माण  art  कितनी  लागत
 कोरिया  सम्बन्धी  कुछ  ऐसे  चल  चित्रों

 जिन  में  ऐसी  घटनाओं  को  दिखाया  गया  है

 आवास  तथा  संभरण  मंत्री
 जो  वास्तव  में  वहां  नियुक्त  किये  गये  भारतीय

 स्वर्ण  fag):  ait
 प्राधिकारियों  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्यों  के  एकदम

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  विपरीत प्रदर्शित  किया है  ?

 दिखाये  परिदिष्ट  ४
 अनुबन्ध  संख्या  ४४]

 श्री  qa  प्रसाद
 :

 क्या  यह  सही  है  कि
 वाणिज्य  मंत्री  :

 केन्द्रीय  चलचित्र  विवेचन  बोर्ड  द्वारा  प्रमाणित
 इन  कामों  पर  निरीक्षण  के  हेतु  नियुक्त  सरकारी

 किये  जाने  पर  कोई  भी  समाचार  चलचित्र
 कमंचारी  ठेकेदारों  से  मिल  कर  घटिया  किस्म

 का  मसालाज  इस्तैमाल  करने  में  मदद  करते  हैं
 ?  भारत  में  प्रदर्शित  किया  जा  है  ।

 सरदार  स्वर्ण  fag:  यह  बहुत  जनरल  ae  केन्द्रीय  चलचित्र

 सवाल  किसी  खास  काम  के  मुताल्लिक़  विवेचन  बोर्ड  उस  के  समक्ष  प्रस्तुत किये  गये

 हो  तो  में  दरयाफ़त  कर  सकता  हूं  ।  समाचारीय  चलचित्रों  को  प्रमाण  पत्र  देता

 श्री  aa  क्या  यह  सत्य  है  कि  रहा  यह  चलचित्र  इन  के  द्वारा  प्रदर्शित

 नाथे  एवेन्यू  प्रौर  साउथ  एवेन्यू  में  जो
 किये जाते  हैं

 (१)  पैरामाऊंट  इन्टरनेशनल  फ़िल्म्स

 नहीं  कहे  जा  सकते  ?
 संयुक्त राज्य  भ्रमरी का

 अध्यक्ष  में  भ्र गला  प्रशन  ले

 रहा हूं  ।
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 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  चलचित्र  विवेचन (३)  मैट्रो  गोल्डेन  संयुक्त  राज्य

 अमरीका  ।  ats  को  दिये  गये  मार्ग-प्रदर्शन  नियमों  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  नियम  यह  है
 (४)  जे०  राथर  रेंक  शर्गेनाईजेदान

 संयुक्त  राष्ट्र  ब्रिटेन  ।  कि  किसी  ऐसी  बात  को  पास  न  किया  जाये

 जो  कि  परस्पर  मंत्री  भाव  रखने  वाली  शक्तियों
 केन्द्रीय  चलचित्र  विवेचन  बोर्ड  के

 के  सम्बन्धों  के  लिये  हानिकर  तथा  यह  बात
 maa  केवल  यह  देखने  तथा  जांच  करने  तक

 ही  सीमित  हें  कि०  कोई  चलचित्र  सार्वजनिक
 भी  है  कि  समाचार  निष्पक्ष  प्रकार  का  होना

 चाहिये--क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  अमरीकनों
 wert

 लिये  उपयुक्त
 अथवा

 द्वारा  किये  गये  अत्याचारों पर  पर्दा  डालने  वाले
 नहीं  ।  समाचारीय  चलचित्रों  का  किसी  wer

 दृष्टि से  परिनिरीक्षण करने  का
 उत्पन्न

 कोरिया  सम्बन्धी  भ्र नेक ों  समाचारीय

 जो  कि  पैरामाउंट  न्यूज  एजेन्सी  द्वारा  दिखाय  गये
 नहीं  होता  है

 ।

 हैं  या  दिखाये  जा  रहे  पूर्ण  रूप  से  पक्षपातपूर्ण
 जी  ।

 हैं श्नौर  बन्दियों  पर  इस  बात  का  दोषारोपण

 श्री
 के०

 के ०
 क्या  सरकार को  यह

 करते हें  कि  उन्हों  ने  बुरा  व्यवहार किया  है  ?

 विदित  है  कि  समाचारीय  चलचित्र  समाचारों  शी  में  व्यक्तिगत  चलचित्रों

 प्रचार  करने  के  लिये  होते  हैं  प्रौर  पर भेरि कन
 के  सम्बन्ध में  तो  कह  नहीं

 चि धरामाउट  न्यूज़  ऐजेन्सी  द्वारा  दिखाये  गये  कुछ  जिस  सीमा  तक  नियमों  का  उल्लंघन  किया

 समाचारीय जो  कि  कोरिया  मके  जाता  उसी  सीमा  तक  काट  छांट  की

 युद्ध  बन्दियों  के  प्रति  अ्रमरीकन  सैनिकों  के
 जाती है  ।

 व्यवहार  के  सम्बन्ध  में  उस  क्षेत्र  में  नियुक्त

 हमारे  प्रतिनिधियों  द्वारा  दिये  गये  वक्तव्यों
 श्री  साधन

 में
 ज्ञात  कर  सकता  हूं

 कि  संविधान  का  मूल  अधिकारों  बाला  खंड

 का  प्रतिवाद करते  हें  ?
 इन  समाचार  एजेंसियों  पर  किस  प्रकार  लागू

 श्री
 जी  श्रीमान्

 होता  है  क्योंकि  यह  तो  विदेशी  हैं
 ?

 जहां  तक  हमें  विदित  है  ऐसा  नहीं  है  ।

 श्री
 हमारे  मूल  अधिकार

 श्री
 क्ले ०  के०  इस  तथ्य  को  ध्यान  में  भारत  में  किये  गये  सभी  कार्यों  पर  लागू  होते

 रखते  हुए  कि  न्यूज़  एजेन्सियों  समाचारों  का  और  क्योंकि  यह  प्रशन  भारत  में  चलचित्रों

 प्रचार  करने  के  लिये  होती  क्या  सरकार  के  प्रदर्शन  से  सम्बन्ध  रखता  है  इसलिये  वह

 प्रदर्शन के  लिये  तैयार  किये  जाने  से  पूर्वे  उन  के
 लागू  होता  है

 |

 समाचारीय  मूल्य  का  परिनिरीक्षण करने  की  श्री  साधन  उस  में  नागरिकों  का

 भ्र स्थापना करती  है  ?
 उल्लेख है  ।

 श्री  जी  इस  अध्यक्ष  हम  अगले  प्रदान

 सम्बन्ध  में  हमारे  स्वविवेक  मूल  को  लेंगे  ।

 विचार  तथा
 अभिव्यक्ति

 द्वारा  सीमित  है
 ।  इस

 कलकत्ता  रेडियो  स्टे  दन
 के  अनुसार  हम  ने  विशिष्ठ  वर्गों  के  ग्रन्थित

 निदेश जारी  किये  हैं  ।  अपनी जांच  समितियों
 *

 १२०२.  श्री  साधन
 क्या  सुचना

 के  पथ प्रदर्शन  के  लिये  ave  द्वारा  निदेश  जारी  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 किया गया  है
 ate  इंडिया  कलकत्ता  के
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 ३००  मीटर  तथा  ४४७  ८  मीटर  मध्यम  तरंग  वाणिज्य  मंत्री
 :

 वाले  ट्रांसमीटरों  का  विस्तार  क्या  तथा  ठीक  ठीक  सूचना  उपलब्ध  नहीं

 तथा  है  ।

 Yves  मीटर  ट्रांसमीटर  के  mara  तथा  बंगाल  सरकारों ने
 wart  की  लागत  कितनी  है  ?

 चाय  उत्पादकों को  चाय  बागानों में  काम  करने

 वाणिज्य  मंत्री  :
 वाले  मजदूरों  को  ware  के  रियायती  दामों  पर

 कलकत्ता से  ३००  मीटर  वाले  दिन-सेवा प्रेषण  दिये  जाने  को  ग्र स्थायी रूप  से  बन्द  करने  की

 का  विस्तार  लगभग  ८३  मील  हैं  ।  रात्रि  के  ऋतुमति दी  थी

 समय  प्रेषण  को
 ४००

 मील  की  दूरी  तक
 श्री  के०  पी०  भिवाड़ी  क्यां  सरकार

 संतोषजनक ढंग  से  सुना  जा  सकता  है
 के  ध्यान  में  इस  बात  को  लाया गया  है  कि

 SERS  मीटर  मध्यम  तरंग  प्रेषण  का  भारतीय  चाय  संघ  के  प्रधान  ने  सन्  REXR  में

 सेवा  विस्तार  लगभग  २०  मील  है  ।  मन्दी  से  हानि  होने  के  बारे  में  एक  वक्तव्य

 स्टेशन  पर  उपलब्ध  एक  छोटी  दिया  था  तथा  ब  उन्हें  प्रतीक  लाभ  होने  से

 सतरंग  के  ट्रांसमीटर  को  मध्य  तरंग  वाले  हानि  हो  रही  है  और  कि  वे  दोनों  से  रक्षा

 मीटर  में  परिवर्तित  कर  दिया  गया  है  ।  लगाने  चाहते  हें  जिस  के  लिए  उन  को  इच्छा  है  कि

 की  अनुमानित  लागत  २,०००  रुपये  है  |
 मजूरी  को  न  बढ़ाया  जाय  ?

 श्री  साधन  ३००  मीटर  तथा  शी  कर सरकर सरकार  का  ध्यान
 Seis

 सीटर  के  ट्रांससीटरों पर  एक  ही  इस  रोक  नहीं  दिलाया  गया  परन्तु  में  देखता

 ्  का  प्रसारण  किया  जाता  तथा
 हूं  कि  खाद्य  सम्बन्धी  रियायतों  के  हानि पूर्ति  के

 यदि  ऐसा  तो  SCE G  मीटर  वाले
 बदले  मजूरी  को  पूर्ववत  कर  दिया

 गया  है  |

 मीटर  को  लगाने  का  कारण  क्या  है
 ?

 श्री  कर मरकर  :  इसे  उस  वेव  लेंथ  विशेष
 श्री  के०  प्री०

 क्या  यह  सच  है

 कि  बहुत  से  बागानों  में  इसे  पूर्ववत  नहीं  किया
 कां  लाभ  उठाने  के  लिए  लगाया गया  था

 यदि  हम  ने  इस  प्राधिकार  का  प्रयोग  न  किया
 गया है  ?

 तो  यह  भ्र धि कार  कालातीत  हो  जाता  |  है|  कर मरकर  में  सूचना  प्राप्त  करना

 चाहता हूं  ।  में  देखता  हूं  कि  पश्चिमी  बंगाल  के चाय  का  खर्च
 *

 QRo}R.  श्री  के०  पी०  बागानों  में  मजदूरों  को  निश्चित  दरों  के  भ्र तु सार

 नगद  भत्ता  दिया  जाता  है  । क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  कि  ष्  FEAQ—KZ  तथा  श्री  के०  पी०  क्या  यह  सच  हूँ

 सन्  eyI—Yy F ofa Te में  प्रति  पौंड  चाय  के  उत्पादन  कि  राव  समिति  की  रिपोर्टें  के  अ्रनुसार  उत्पादन

 का  खर्चे  कितना  था
 ?

 का  औसत  वच  १  रुपये  से  १  रुपये  ४  खान

 पिछले  चाय  संकट  के  समय  तक  था  जबकि  इस  समय  उत्पादन  खच  उससे

 सरकार  ने  उत्पादन  के  को  घटाने  के  लिए  बहुत कम  हैं  ?

 क्या  उपाय  fea  थे  ?
 श्री  कर मरकर :  उस  समिति  ने  उत्पादन

 इन  उपायों  के  फलस्वरूप सन्  की  लागत  का  विस्तृत  आधार  पर  अनुमान

 "QENI-UY  में  उत्पादित  प्रति  पौंड चाय  के  किया  था  ।  उन्होंने  सन्  १९४५२  के  सम्बन्ध  में

 हुई है  ? aa में  कितनी  कमी  Bras  ह  दिये  थे  जो  उत्तर  भारत  के  बारे  में
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 १८  से  २२  भराने  तथा  दक्षिण  भारत  के  बारे  जान  सकती  हूं  कि  इन  इस्पात ों  पर

 में  १६  से  २०  खाने  तक  थे  |  अधिक  शुल्क  क्यों  लगाया  गया  हूँ  ?

 भी  करमरकर  :  श्री मानस  यह  एक
 श्री

 टी०  के०
 चौधरी

 :
 में  जान  सकता  हूं

 कि  चाय  उद्योग  की  खर्चे  व्यवस्था के  सम्बन्ध  शुल्क  जो  स्वदेशी  उद्योग  के  संरक्षण

 अभिप्राय से  लगाया  गया  है  |
 में  जांच  पड़ताल के  लिए  जो  एक  वर्ष  से

 अनिश्चित स्थिति  में  चला  जाता  सरकार
 श्री  Yo  एन०  fag:  भारत  में

 की
 एक  विशेषज्ञ  समिति  की  नियुक्ति  की  जो  विशेष  इस्पात ों  तथा  मिश्रित  धातुओं

 प्रस्थापना थी  उसका  FAT  ?  निर्माण  करने  जिनहें  संरक्षण  दिया

 श्री  में  पूर्वसूचना  चाहता  रहा  हे  कौन  से  कारखाने हे  ?

 हूं  ।  श्री  कर सरकर  अधिक  निर्माण  करनें

 वाले  निर्माता  टाटा  श्रायरन  एण्ड  स्टील  कम्पनी
 मिश्रित  धातु  पर  संरक्षण  ew

 जिसक  उत्पादन  ११३०  टन  से  १२१०
 ने

 १२०४,  श्रीमती  इला पाल  चौधरी :  टन  तक  मुकन्द  शभ्रायरन  एण्ड  स्टील

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बम्बई का  उत्पादन  १०००  टन  मेंटल

 बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 क्या  सरकार  विदेशों  एण्ड  स्टील  फैक्टरी  अपने

 से  मिश्रित धातु  तथा  विशेष  genet के  के  लिए  ही  निर्माण  करते  का  उत्पादन

 रवायात  पर  कोई  संरक्षण  शुल्क  लगा  रही  २४००  टन  है  ।  बड़े  बड़े  कारखाने  यही  हैं  +

 यदि  ऐसा  तो  इस  प्रकार  की
 कुछ  छोटे  छोटे  कारखाने  भी  हैं  |

 शुल्क  की  दर  क्या  है
 ?  पांडिचेरी

 इस  प्रकार  का  ग्रायात इस इस  समय
 *

 १२०५.  श्री  एम०  एस०

 किन  किन  देशों  से  किया  जा  रहा  है
 ?  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  हैं  कि  पांडिचेरी  में पिछले  तीन  वर्षों  में  भारत  में

 मिश्रित  धातु  तथा  विशेष  इस्पात  की  कुल  पुलिस  ने  लगभग  ७०  कार्यकर्त्ताश्रो ंके  एक  गाना

 जो  विदेशी  बस्तियों  के  भारत  संकर  में
 कितनी  मात्रा  का  ware  किया  गंया  है

 ?

 विलय  की  मांग  करते  हुए  जिस  के  रूप  में

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 जा  रहे  हिसात्मक  प्रहार  किया  था  ;

 श्रीमान् ।
 यदि  ऐसा  कितने  व्यक्तियों

 ब्रिटिश  निर्माण  पर  यथा मूल्य  को  चोटें  थीं  ;  तथा

 ३१  १/२  प्रतिशत  तथा  गैर-ब्रिटिश  निर्माण
 बया  यह  सच  है  कि  कार्यकर्ताओं

 पर  यथा मूल्य ४४  १/१०  प्रतिशत  |
 के  तीन  नेतायों  को  पुलिस  नें  गिरफ्तार  किया

 था  तथा
 उन  पर  राजद्रोह  के  अभियोग  लगाये

 अमे  हॉलैंड
 गये  हें

 ?

 तथा  बेल्जियम  |
 बेसिक  कार्य  उपमंत्री  अलिल  के

 ०

 १२,८३८,८१  टन ।  से  भारत  सरकार  की

 श्रीमती  इ  ला  पाल  चौधरी  क्योंकि  टाटा  सूचना है
 कि  कोई  ७०  कार्यकर्ताओं  ने  भारत

 इस  इस्पात  का  निर्माण  नहीं  करता
 है  ।  में  में  विलय  की  मांग  करते  हुए  २  तथा  ३  मार्क
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 को  पांडिचेरी  के  कूचों  में  जलूस  निकालना  औद्योगिक  कार्यकर्ताश्रों  के  पृथक्  पूरक

 था  यद्यपि  प्रदान  शान्तिमय  तथापि  निधित्व  में  लोगों  ने  cate  रूप  से  यह  दिखा

 पुलिस  ने  प्रदर्शकों  पर  प्रहार  किया  तथा  रिपोर्ट  दिया  है  कि
 जनता

 की  इस  इच्छा को
 श्री  एक

 के  अनुसार  उन्होंने  तीन  नेतायों  को  बुरी  तरह  निश्चित  मामला  समझा  हम  आशा

 से  और  उन्हें  गिरफ्तार  कर  लिया  ।  करते  हूं  कि  सत्ता  के  शान्तिपूर्ण  हस्तान्तरण

 उनके  घावों  के  सामान्य  या  गहरे  होने  के  बारे  के  लिए  कदम  उठाये  जायेंगे  ।

 में  कुछ  पता  नहीं है  ।  बाद  में  एक  प्रौढ़  व्यक्ति
 श्री  बल्लाथरास  क्या  सरकार  को  यह

 को  भी  गिरफ्तार  किया  गया  परन्तु  हमें  तथ्य  विदित  है  fa  फ्रासीसी  भ्र धि कारियों  ने

 पता  लगा  हूँ
 कि

 wa  वे
 सब  छोड़  दिये  गये

 *  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  इस  ग्रान्दोलन  को  बल  से
 तथा

 a  |
 SU  धमका  कर  दबाने  के  लिए  पुत्र  तथा

 भारत  सरकार  ने  इस  प्रदर्शन  के  प्रति  प्रत्यक्ष  कार्यवाही  की  है  ?

 हिसात्मक  कार्यवाही  किये  जाने  के  सम्बन्ध

 में  फ्रांसीसी  अधिकारियों  से  विरोध  प्रकट
 श्री  जवाहरलाल  विस्तार  से  तो

 परन्तु  ऐसी  कुछ  qat  ्य  हमें  सिली  र
 किया  हूँ  क्योंकि  इस  प्रकार  की  घटनाश्रों  से

 तथा  वह  भी  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  हो
 भारतीय  झोर  के  क्षेत्र  पर  प्रभाव  पड़ना

 चुकी हैं
 |

 भ्रनिवायं है  |
 बिहार  में  रेशम  उद्योग

 को  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या  *
 १२०६.  झूलन  सिन्हा  क्या

 इस  विशेष  घटना  के  बाद  कोई  कौर  भी
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 नायें  हुई  हूँ
 !

 करेंग  कि  पिछड़े  दो  वर्षों  में  रेशम  उद्योग  के

 प्रात  मंत्रो  जवाहरलाल  :
 विकास  के  लिए  बिहार  राज्य  को  दी  गई

 माननीय  सदस्य  समाचार  पत्र  पढ़ते  हें  ।  तब
 केन्द्रीय  सहायता  की  राशि  कितनी  हैं  ?

 से  बहुत  कुछ  हो  चुका  हैँ
 |

 वाणिज्य  मंत्री  :

 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  :  क्या  पिछले  दो  वर्षों  में  बिहार  में  रेशम  उद्योग  के

 इस  विरोध  के  afar  भारत  सरकार  इस  विकास  के  कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं

 समस्या  को  हल  करने  तथा  भारत  में  विलय  दी  गई  तथापि  राज्य  सरकार  के  एक

 अ्रधिकारी  को  जापान  में  रेशम  के  कीड़े के  उद्देश्य  से  किन्हीं  शौर  उपायों  के  करने  का

 विचार  कर  रही  है  ?  के  पालने  के  उद्योग  में  उच्च  प्रशिक्षण  प्राप्त

 करने  के  नेजा  गया  था  ।  इस  पर
 थ्रो  जवाहरलाल  उस  विरोध  के

 अनुमानित  खर्च  १७,०००  रुपये
 पाया  था

 बाद  बहुत  कु  तथा  स्पष्ट है  कि  स्वयं

 फ्रान्सीसो  vas  बस्तियों  के  अन्दर  भारत
 जिसके  ard  भाग  को  केन्द्रीय  रेशम  ate  ने

 तथा शेष  we  को  राज्य  सरकार  ने  पूरा
 से  विलय  की  मांग  के  लिए  स्वयं  मेव  areas

 किया  था  ।  इसके  अतिरिक्त  एक  मना  तथा

 चल  पड़ा  हूं  ।  उन  क्षेत्रों  के  लोगों  की  विलय
 टसर  लपेटने  की  मशीन  तथा  तीन  एरी  कातने

 की  इच्छा  का  इससे  अधिक  कोई  प्रमाण  नहीं
 की  मशीनें  भी  जिनकी  लागत  ३३४  रुपये

 हो  सकता  है  ।  हमारा  पक्ष  सव  यह  रहा  है

 कि  इसे  शान्तिपूर्ण  तरीके  से  किया  जाना  राज्य  सरकार  को  बिना  मूल्य  दी  गई  हैं  ।

 चाहिये  ।
 wa  जबकि  नगर  पालीगंज थ्रो द  श्री

 झूलन  में  ज्ञात  कर  सकता हूँ

 नगर  पालिसीयों  के  मंत्रियों  तथा  कि  बिहार  सरकार ने  भारत  सरकार  से

 782  P.S.D.
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 सीधा  सम्बन्ध  है  ।  कुछ  सिफ़ारिशों की
 ऐसी  सहायताश्रों  के  लिये  कोई  प्रार्थना  की

 अन्विति के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्थिति  को  बताने

 श्री  कर मरकर  गत  दो  वर्षों  में  बिहार
 वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबन्ध सरकार के  राज्य  में  टसर  रेशम  केन्द्र  स्थापित

 किये  जाने  के  सम्बन्ध में  केवल एक  संख्या  sy]  |

 श्री  एस०  में  ज्ञात कर  सकता
 कीड़ा  पालन  विकास  योजना  भेजी  है

 ।

 श्री  झूलन  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं
 हूं  कि  वस्त्र  उद्योग  के  अ्रभिनवीकरण  सम्बन्धी

 इस  दल  की  साफ़  treat  विचाराधीन  शौर
 कि  क्या  यह  योजना  भारत  सरकार  द्वारा

 यदि  तो  इन  सिफ़ारिशों  को  लागू  करने  के
 अनुमोदित कर  ली  गई  है  ?

 लिये  कब  कार्यवाही की  जायेंगी  ?

 श्री  कर मरकर
 :  यह  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड

 के  विचाराधीन थी  ate  प्राविधिक  विकास  श्री  कर मरकर  हमने  एक  काफ़ी  बड़ा

 समिति
 ने  यह  सिफ़ारिश की  है  कि  ats  का

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  हैं  ।  उस  विवरण

 में  जो  बातें  नहीं  are  हें  वह  विचाराधीन  हैं  ।
 सचिव  बिहार  की  यात्रा  करे  उक्त  राज्य

 में  एक  टसर  रेशम  केन्द्र  की  स्थापना  के  प्रशन  श्री  एस०  एन०  दास
 :

 इस  बात  को  ध्यान

 पर  सरकार को  परामर्श  दे  ।  में  रखते  हुए  कि  उक्त  दल  द्वारा  की  गई

 सरदार  To  एस०  सहगल  क्या  मध्य  सिफ़ारिशों  की  संख्या  ९€२  है  सदन  पटल

 प्रदेश  राज्य  को  कोसा  रैदास  उद्योग  के  विकास  पर  रखे  गये  विवरण में  केवल  १४  बातों का

 के
 लिये

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  द्वारा  कोई  सहायता  ही  निर्देश  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  क्या

 दी  गई थी 2?  यही  सम्पूर्ण  सूची  है  अथवा  कुछ  महत्वपूर्ण

 soft  भी  विचाराधीन  शौर  यदि
 श्री  कर मरकर  मध्य  प्रदेश  बिहार  से

 भिन्न हे  और  इस  wet  के  लिये  मुझे  दवे
 ऐसा  तो  वह  कया  हैं  ?

 श्री  कर मरकर :  सदन  इस  बात  का
 सूचना  भ्रपेक्षित होगी

 सुती  वस्त्र  उद्योग
 अनुभव  करेगा  कि  दल  द्वारा  की  गई  समस्त

 सिफ़ारिशों के  सम्बन्ध  में  कोई  उत्तर  देना
 *

 RRow.  श्री  एस०  एन०  दास  क्या
 कितना  कठिन  है  ?  यदि  मेरे  माननीय मित्र

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  :
 को  किसी  विषय  विशेष  में  रुचि तो  में

 बड़ी  प्रसन्नता से  सूचना  दूंगा

 क्या  सरकार  ने  सूती  वस्त्र  उद्योग  श्री  एस०  एन०  इस  बात  को  ध्यान

 के  कार्यापन्न  दल  की  किसी  भी  महत्वपूर्ण
 में  रखते  हु  ए  कि  यह  रिपोर्ट  सरकार  को  १९५२

 सिफ़ारिश के  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  कर

 सकी  तथा
 में  प्राप्त  हुई  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि

 कार  द्वारा  सिफ़ारिशों को  कार्यान्वित  करने  में

 यदि  तो  अब  तक  किये  गये  इतना  समय  क्यों  लिया  गया  ?

 नीतियों  की  महत्वपूर्ण  रूपरेखायें  ?
 श्री  कर मरकर :  रिपोर्ट  PEKR  में  तैयार

 वाणिज्य  मंत्री  :  थी  ।  वह  gay?  में  जारी  की  गई  ।  इस  बात

 ()  कौर  ।  कार्यापन्न  दल  की  को  ध्यान में  रखते  हुए  कि  एक  अन्य

 feat  की  वस्त्र  जांच  समिति  जिसकी  रिपोर्ट  जो  कि  सूती  वस्त्र  उद्योग  के  सभी  पतलूनों पर

 की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  निर्देश  पदों  से  विस्तृत  रूप  से  विचार  कर  रही  अरपना  क
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 के  विचाराधीन कर  edt  यह  सरकार  भी  एन०  ए  स०  में  राष्ट्रीय

 ही  थली  झाई  है  ।  विस्तार  सेवा  द्वारा  प्रारम्भ  किये  गये  कार्यों

 की  देख  भाल  के  लिये  निश्चित  किये  गये
 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा

 अभिकरण  के  सम्बन्ध  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 १२०८.  श्री  बी०  के०  क्या
 उदाहरण के  यदि  कोई  सड़क

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  वासियों  द्वारा  बनाई  गई  तो  में  यह  ज्ञात

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  योजना  के  करना  चाहता  हूं  कि  बाद  को  उस  सडक की

 mead  विकास  खंडों में  wa  तक  कौन  से  देख  भाल  कौन  सा  शहरीकरण  करेगा  ?

 कार्य  प्रारम्भ किये  गये
 aft  वही  वहू

 प्रत्येक  खंड  के  लिये  आवंटित

 व्यय  को  इन  कार्यों  पर  किस  प्रकार  वितरित

 करण  होगा  जिसे  उसकी  देख

 भाल  करनी  चाहिये  ।  अर्थात ्  यदि  वह  ग्राम

 किया गया  तथा
 पंचायत  तो  अ्रभिकरण  ग्राम  पंचायत  होगा ;

 क्या  धन  अ्रथवा  श्रम  के  रूप  में  यदि  वह  स्थानीय  ats  तो  अभिकरण

 स्थानीय  उक्त  व्यय  का  भाग  होगा  ?  स्थानीय  बोर्ड  यदि  वह  नगर  पालिका

 तो  अभिकरण  नगर  पालिका  हो  पी  ॥
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 :  ate  ।  राज्य  सरकारों से  कोक  बनाने  योग्य  कोयले  को  wat

 सूचना  की  प्रतीक्षा  की  जो  रही  परन्तु

 कार्य  मर्दे  विस्तार  सेवा  का  संगठन
 *

 १२११८  श्री  बमन  उत्पादन

 तथा  समुदायिक  विकास  कार्यक्रम  का  प्रसारਂ
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 नामी  पैम्फलेट  में  बताये  गये  कार्यक्रम  के  क्या  कुछ  समय  से  पश्चिमी

 समनुरूप  होंगे  ।
 बंगाल  के  दार्जिलिंग  शौर  कूच

 ऐच्छिक  अंशदान  भझावंटित  व्यय  बिहार  ज़िलों  में  कोक  बनाने  पद्य  कोयले

 के  अतिरिक्त होंगे  ।  की  अत्यधिक  कमी  तथा

 श्री  बी०  के०  में  ज्ञात  कर  सकता  यदि  तो  इसके  कारਂ  ?

 हूं  कि  स्वास्थ्य  तथा  wer  कार्य  मदों  के

 सम्बन्ध में  राज्य  सरकार  द्वारा  सेव  किया  उत्पादन  मंत्री  क ेसभा  सचिव  आर०

 जानें  वाला  सामान्य  व्यय  भी  इस  व्यय  का
 जो०  :  मान तोय  सदस्य

 भाग  होगा  अथवा  उसके  होगा  ?  का  झा शय  हैं  पकाने  वाले  कोयल

 से  बनाने  योग्य  कोयले  से

 थ्री  यह  अतिरिक्त  व्यय  होगा
 ।

 नहीं  ।  हाल  ही  में  इन  स्थानों  से  alee  कोक

 sit  wo  कें  ०  दास  :  में  ज्ञात  कर  सकता  की  कमी  की  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  हैं  ।

 हूं  कि  wa  जो  कायें  प्रारम्भ  किये  गये  हैं  केवल  उत्तरी  बंगाल  को  को  य  ता  मुकदमा
 वहीं  किये  जाने  हें  waar  काम  के  चालू  हो

 जाने पर  उनको  धीरे  धीरे  प्रारम्भ किया
 घाट  तथा  भागलपुर  के  मार्ग  से  भे  it  जाता

 जायेगा  ?
 यह  सीमित  मार्ग  हें  और  यह  wat  गत  दो

 महीनों  में  इस  मार्ग  से  कोयला  भेजे  जाने  पर

 श्री  यह  तो  स्थानीय  विवेक  दिनों  तक  लगे  रहे  प्रतिबन्धों  तथा

 स्थितियों  पर  निसार  होगा  ।  परिसीमाओं  के  कारण  हुई  थी  ।
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 श्री  में  इस  संशोधन  को  स्वीकार  श्री  है ०  के  ०  जहां  तक  लागत  के

 करता  हूं  ।  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  क्या  ढांचे  तथा  श्रमिकों  के  कार्यभार  एवं  कार्यकाल

 मुकदमा  घाट  तथा  भागलपुर  पर  कोयले  के  की  जांच  का  सम्बन्ध  क्या  सरकार  इस  काम

 परिवहन  में  शुष्क  मौसम  में  पानी  के  उथले  के  लिए  एक  नई  समिति  नियुक्त  करने  का

 होनें  के  कारण  कठिनाई  पड़ती  दौर  यदि  अथवा  विद्यमान  आयोग  के  निर्देश-पदों  को

 ऐसा  तो  व्या  रेलवेज  से  देशी  नावों  को  काम  अधिक  व्यापक  बनाने  का  विचार  कर  रही
 a

 में  लाने  के  लिये  कहा  जायेगा ?  ह  ?

 श्री  आर०  जी०  दुबे
 :  जहां तक  इस

 श्री  मे  पूर्व  सुचना  चाहता

 g
 ्य  |

 पहलू  का  सम्बन्ध  रेलवे  मंत्रालय  से  प्रार्थना

 की  जानी  चाहिये  ।  में  इतना  निवेदन  कर  सकता  श्रीमती
 चक्रवर्ती

 :  इस  तथ्य  को  ध्यान

 हूँ-कि  हाल  ही  में  उसने  प्रदाय  स्थिति  में  में  रखते  हुए  कि  aah  भ्र भी  वेतन  के  ढांचे

 सुधार  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  की  जांच  का  gata  देने  वाली  अधिसूचना

 शी  के०  के ०  हम  ज्ञात  कर  सकते
 जारी  की  विया  उसको

 पटसन  जांच

 arom  के  निर्देश-पदों  में  सम्मिलित  करना
 है  कि  जलपाईगुड़ी  ज़िले  की  बकरा कोटा

 सम्भव  होगा  ?. कोयला  खदानों  से  उपलब्ध  कोयले  की  राख

 के  ब्रिक  निकली  के  cart  अध्यक्ष  यह  विवाद  का

 पद्धति  हारा  aye  कोक  बनाने  के  लिये  काम  लग  है  ।  इसके  वह  जानकारी  कौनसी

 में  लाया  जायेगा  ?
 '

 चाहती है  ?

 wt  आर ०  जी०  इस  मामले  की  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  :  जबकि  यह  मामला

 ara  नहीं कीगई की  गई  है  पहले  ही  सदन  के  सामने  तो  फ़िर  आयोग

 के  निर्देश-पदों  को  रिक  बनाने  में
 पटसन  जांच  आयोग

 कौन
 सी  ये ? अड़चन र है  ?

 *
 २१२.  श्री  के०  के ०  क्या

 बा  णिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 श्री  कर मरकर

 :  इस  समिति
 wag

 fasta  निर्देश-पद  हूँ  ।  उसने
 से

 कृपा  करेंगे  :
 afc  काल  तक  काम  किया  है  ।  इंस  अन्य

 आयोग  द्वारा (#)  पटसन  जांच  req  को  पूरक  रूप  से  निबटाना  ही  हमारे

 कब  तक  प्रतिवेदन  दिये  जाने  की  झ  ड ठा 11.0  लिए  अधिक  सुविधाजनक  होगा  |

 क्या  उसकी  नियुक्ति  के  बाद
 जनरल

 ated  लीं  की  समाप्ति

 उसके  निर्देश-पदों  को  अधिक  व्यापक  किया
 *

 १२१३.  श्री  क्या  बा  णिज्य
 पया  तथा

 उद्योग  मंत्री-यह  बताने  BAT  :

 यदि  तो  ये  नये  पद  बयो  हैं  ?

 क्या  जनरल
 मोटर्स

 वाणिज्य  मंत्री  लीं  बम्बई  के  प्रबन्धकों  ने  ३१

 इस  महीने  के  अन्त  तक  |  geuy  से  अपने  धंधे  की  समाप्ति  घोषित

 जी  नही ं।  कर  दी

 प्रदान  नहीं  उठता  ।  यदि  उसके  तथा



 १५६५  मौखिक  उत्तर  २  मार्च  १९५४  १५६६

 काम  से  हटाये  जाने  वाले  लोगों  अ्रधघिक  श्रमिक  बेकार  बन  जाएंगे  ।  क्यां

 सरकार  ने  इन्हें  फिर  से  काम  पर  लगाने  की की  बेरोजगारी  दूर  करने  के  लिए  क्या

 कार्यवाही  करने  का  सरकार  का  विचार है  ?  कोई  योजना  बनाई  ale  afe  तो  वह

 वाणिज्य  मंत्री  :  क्या है  ?

 श्री  जो  फर्में  मोटर  गाड़ियों

 के  निर्माण  का  काम  जारी  रखने  वाली  हैं
 मोटर  गाड़ियों  के  सम्बन्ध  में

 सरकार के  ३१  १९५३  के  संकल्प के
 उन्हें  हम  यह  सलाह  दे  रहे  हूं  कि  अपनी

 तम  क्षमता  केअनुसार  वे  इनमें  से  अधिकतम
 अनुसार  केवल  पुर्जे  जोड़  कर  मोटर  गाड़ियां

 तैयार  करने  वाली  फर्मों  को  अपना
 काम  बन्द

 श्रमिकों  की  जिन्हें  वे  उपयुक्त  काम  पर

 लगा  लें  |

 कर  देने  के  लिए  कहा  गया  हू
 ।

 मध्य  भारत  में  गृह  उद्योग
 इसके  बारे  में  करने  लायक  कोई

 निश्चित  चीज  नहीं  है  ।  फिर  भी  सरकार
 *

 १२१४.  थी  प्रसाद
 :

 क्या  वाणिज्य

 अधिक  से  भ्रमित  लोगों  को  रोजगार  दिलाने  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 में  सहायता  करने  के  संभाव्य  मार्गों  की  खोज  गृह  उद्योगों  के
 प्रोत्साहन

 के  लिये

 कर  रही है  मध्य  भारत  को  में  कितना

 श्री  इस  समाप्ति  का  प्रभाव  धन  दिया  झ्र

 कितने  श्रमिकों पर  पड़ता  ?  (=)  इस  धन  में  कितना  भाग  सहायता

 अर  कितना  ऋण  के  रूप  में  दिया  गया  ?
 श्री

 जनरल  मोटर्स

 लि०  के  कारण  ११७८  श्रमिकों  पर  ।  अन्य  वाणिज्य  मंत्री

 फर्मों  से  सम्बद्ध  wins  में  तुरन्त  नहीं  दे  (#)  Rowers  रुपए  |

 सकता  |  सारी  सहायता  के  रूप

 में  दी श्रीमती  ए  काले  नया  में  उन  लोगों

 की  कुल  संख्या  जान  सकती  हुं  जो  सरकार  की
 श्री  qed  प्रसाद  :  क्या  माननीय  मंत्री

 इस
 नीति

 के  कारण  काम  से  हटाये  गये  हैं
 ?

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  यह  रकम  जो  राज्य

 श्री
 में  कह  चुक  हूं  कि  सरकार  खर्च  करती  हैं  वह  किन  किन  राज्य

 संस्थापकों  को  दी  जाती  क्या  कोई  इसकी काम  से  जाने  वाले  श्रमिकों  की  कुल

 संख्या
 तो

 मेरे  पास  नहीं  हैं  किन्तु हम  उन्हें  सुची  माननीय  मंत्री  फे  पास  पहुंचती  है
 ?

 निर्माण  कारखानों  में  काम  लगवाने
 श्री  कर मरकर  :  प्रदान  मरी  समझ  में  नहीं

 की  अधिकतम  कोशिश  कर  रहे  हैं  ।
 |

 श्रीमती  ए  ०  अब  वक  कितनों  वे  उन  संस्थाओं  के

 को  काम  पर  लगाया  गया है
 ?  नाम  जानना  चाहते हैं  जिन्हें  सहायता  मिली  है  ।

 श्री  मेरी  राय  में  श्रेणी  कोई  श्री  में  अपने  माननीय  मित्र

 फर्म  बन्द  नहीं  हुई  है  ।
 को  हाथ-करघा  उद्योग  के  अधीन  के  मोटे  शीर्ष

 श्री  सिंहासन  fag:  माननीय  मंत्री  ने  बता  सकता  हूं  ।  एक  शीष  यह  हथ-करघा

 बताया  है  जनरल  ated  से  बनने  वाली  वाहनों  के  नमूने  बनाना  शौर

 लि०  की  समाप्ति  के  कारण  एक  हज़ार  से  उन  वस्तुझ्नों  की  बिक्री  करघों  के
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 सुधारे  हुए  नमूनों  को  सहायता  सहकारी  श्री  एस०  एन०  दास  :  PEYS—YY  के

 समितियों  द्वारा  प्रवर्धित  करघों  को  सहायता  लिए  ऋण  मंजूर  करने  से  पूर्वे  बया  सरकार  ने

 देना  ।  दूसरा  शीष  यह  अन्य  कुटीर  उद्योगों  उन  परियोजनाओं  के  कार्य संचालन  की  जांच

 का  अर्थात  दो  चलते-फिरते  भाण्डारों  की  थी  जोकि  १९५३-१५  में  मंजूर की  गई

 की  स्थापना  ।  मेरे  पास  इतनी  ही  जानकारी  थी ?

 हैं
 जो

 में  बता  सकता  हूं
 ।  श्री  हाथी  :  यह  परियोजनाएं

 श्री  एन०  एल०  मध्य  भारत  वही  हें  जो  कि  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में

 सरकार ने  कितना  car  खच  कर  शामिल  की  गई  यह  नई  परियोजनाएं

 लिया है  ?  नहीं  परन्तु इन  पर  काम  शुरू  करने  से

 में  पूर्व  सुचना  चाहता  पूर्वे  राज्य  सरकारें  यह  हमारे  पास  भेज

 हु  |
 देती  हैं  तथा  यहां  इनके  बारे  में  यह  जांच  की

 att  राधेलाल  ब्यास  :  उक्त  राज्य  की  जाती  है  कि  ae  किस  atte  के  ग्रन्थित  ar

 सरकार  ने  कितनी  राशि  के  लिए  प्रार्थना  की  जाती हैं  ।

 श्री  एस०  एन०  विवरण  से  पता

 श्री
 कौन  से  वर्ष  के  लिए  ?  चलता  है  कि  केवल  छः  झ्रथवा  सात  राज्य

 श्री  राव लाल  उसी  कार्य  के  लिए  PEYTH—YY  के  लिए  अपनी  परियोजनाएं

 प्रस्तुत  कर  सके  झ्र  राज्यों  द्वारा  यह जिसके  बारें  में  ning दिये  गये  हें  ।

 परियोजनाएं  प्रस्तुत  करने  में  जो  विलम्ब
 अध्यक्ष  महोदय  :  उसी  व्१  १९५२-५३

 के  जिसके  बारे  में  जानकारी  मांगी  हुआ  उसके  कारण  क्या  हैं  ?

 गई थी  श्री  दूसरे  राज्यों  से  यथासम्भव

 श्री  इस  प्रश्न  के  सम्बन्ध में  शीघ्रता  से  अपनी  परियोजनाएं  प्रस्तुत  करने

 के  लिए  कहा  गया  है  । मेरे  पास  काफ़ी  समग्री  है  किन्तु  इसे  तू  बने
 में

 कुछ  समय  लगेगा  |  अध्यक्ष  महोदय  :  wet  सुची  समाप्त

 राज्यों  की  विकास  योजनायें  हुई  कर्ब  हम  उन  प्रश्नों  को  ले  लेते  हैं  जिनका

 *
 १२१५.  श्री  एस०  एन०  दास  क्या  कि  अभी  उत्तर  नहीं  दिया  गया  है  ।

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  श्री  पी०  एन०  राजभोज  :  मेरा

 (#)  क्या  विभिन्न  राज्यों  ने  ट्रपति  एक  इसका  नम्बर  ११९२ है  |

 वह  विकास  योजनाएं  प्रस्तुत  की  हें  जिनका
 श्री  ब्रह्म  मेरे  set  का  नम्बर

 PEYY—UY  में  केन्द्रीय  सहायता  द्वारा  ay
 g28o gz है

 संधारण  तथा
 श्री  मेघनाद  में  हूं  कि  प्रदान

 यदि  की  तो  इन
 संख्या  ११८२  का  उत्तर  दिया  जाये

 नाथों ,पर कुल कुल
 कितना

 धन  खर्चे  किया

 जायगा ?
 श्री  तिमिला :  मेरे  प्रदान  का  नम्बर  kay

 ह्
 सिचाई  तथा  बिद्युत  उपमंत्री  श्री

 तथा  yi  एक  विवरण  सदन  अध्यक्ष  नम्बर११८५  बाद  में

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  पहले  हम  श्री  ब्रह्मो  चौधरी  के  प्रशन

 ४,  बन्ध  संख्या  ve]  |  संख्या  go  दि दनो  लेते  a.
 vel  ot
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 पाकिस्तान  को  इ  मारती  लकड़ी  श्री  सहानुभूति

 का  निर्यात  देव  उस  क्षेत्र
 के  साथ  है  |

 *११९०.  श्री  ब्रह्म  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  पुना  रेडियो  स्टेशन

 कृपा  करेंगे  :  *
 ११९२.  श्री  पी०  एन०

 १९५१,  PER  तथा  ge 43  में  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने

 झा साम से  कुल  कितनी  इमारती  लकड़ी  पूर्वी
 की  कृपा  करेंगे  :

 पाकिस्तान  भेजी  क्या  सरकार  को  इस  सम्बन्ध  में

 ऐसे  निर्यात  का  कुल  मूल्य  क्या  कोई  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हें  कि  पाल  इण्डिया

 रेडियो  के  पूना  स्टेशन  में  इस  समय  श्रपर्याप्त

 सुविधाएं  तथा  स्थान  उपलब्ध  तथा
 क्या  झा साम  से  इमारती  लकड़ी

 यदि  प्राप्त  हुई  तो  सरकार से  व्यापारियों  को  इमारती  लकड़ी  पूर्वी

 पाकिस्तान  भेजने  के  लिए  कोई  विशेष  का  इस  सम्बन्ध  में  ay  कार्यवाही  करने  का

 धाएं  दी  जाती  तथा  विचार है
 ?

 यद  दो  जीतौ  तो  वे  सुविधाएं
 वाणिज्य  मंत्री  :

 क्या  ह  ?  श्रीमान्  ।

 वाणिज्य  मंत्री  (ait  :
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 तथा  ।  एक  विवरण  सदन  पटल  श्री  पी०  एन०  राजाभोज
 :  यह  पूना

 पर  रखा  जाता  परिशिष्ट  ४,  स्टेशन  बढ़ाने  का  गवर्नमेंट  जो  विचार  कर  रही

 अनुबन्ध  संख्या  ve |  |
 है  प्र  इसके  लिए  जो  स्कीम  बनी  वह  कब

 तथा  ।  रेलवे  शहतीरों  तथा  शुरू  होने  वाली  हैं
 ?

 गुरुजन  लड़ों  जो  कि  भारत  में  प्लाईवुड  श्री  किस  के  बढ़ाने  के  बारे
 बनाने  के  काम  भ्राता  छोड़  कर  बाक़ी

 सब  ats  की  इमारती  लकड़ी  मार्ग-पाइपों
 पावर  बढ़ाने  के  बारे  में  या

 ट्रांसमीटर

 बढ़ाने  के  बारे में  ।
 पर  श्राम  से  पूर्वी  पाकिस्तान  भेजी  जा

 सकती हूँ  ।  गरजन  लट्ठ  लुगाई  प्रतीक  श्री  पी०  एन०  राजाभोज  ट्रांसमीटर

 ज़िले  के  लुंगलेई  सब-डिवीज़न  से  लाइसेंसों  की  पावर  बढ़ने  के  बारे में  ।

 के  आधार  पर  पाकिस्तान  भेजे  जा  सकते
 श्री  कर मरकर  मेरे  माननीय  मित्र

 इस  सेब-डिवीजन  से  यह  लकड़ी  भारत  नहीं
 को  मालूम  है  कि  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री

 लाई  जा  सकती  है  ।  पाकिस्तान  के  साथ

 उनमें
 हाल हो  में  उस प्रयोजन के  लिए  पूना  गए

 हमारे  जो  व्यापार  करार  होते
 थे  ।

 अ्रासयाम  की  इमारती  सकड़ों  शामिल  करने  की

 प्रत्येक  कोशिश  की  जाती  है  ।  अध्यक्ष  महोदय :
 श्री  चाहते  हे

 कि
 बदन

 संख्या  ११८३  का
 विशेष

 रूप  से  उत्तर
 श्री  ब्रह्मा  चौधरी :  क्या  सरकार  श्रीराम  feorr |  hs  जाये  ||

 के  झ्रादिम  जातीय  क्षेत्रों
 के  इमारती  लकड़ी

 उत्पादकों  को  सहायता  देने  के  लिए  कोई  ait  मेघनाद  जी  एक

 उपाय  करने  का  विचारे  रखती  है  ?  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  प्रश्न  है  ।
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 श्री  तिमथ्या :  मेरे  seq  PkCX  चाहिये  कि  हमारा  एक  स्वतन्त्र  देश  है  ।  उन्हें

 के  बारे में  क्या  राय  हैं  ?  इस  बात  को  भली  भांति  समझना  चाहिये  ?

 अध्यक्ष  महोदय  प्रश्न  संख्या  85%  श्री  मेघनाद  साहा
 :

 में  इस  बात  को  भली

 का
 उत्तर  पहले  दिया  जायगा  ।  प्रधान  मंत्री  भांति

 जानता  हूं  परन्तु  में  इस  बात  को  जानना

 चाहता  हं  कि  क्या  भारत  सरकार  ने  इस

 विशिष्ट  मामले  पर  ध्यान  दिया  क्योंकि वरन्  योजना

 ऐसा  कुछ  प्रतीत  होता  हैं  कि  ब्रिटिश  सरकार *
 ११८३.  शी  मेघनाद  साहा  :

 ने  हमें  एक  तरह  से  वचनबद्ध किया  है  |
 रघुनाथ  fag  और  श्री  एम०  ए  ल०  द्विवेदी

 की  कौर  :
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने

 श्री  जवाहरलाल न  हर  :  भारत  सरकार

 की  कृपा  करेंगे  :  को  कोई  वचनबद्ध  नहीं  करा  सकता है  न

 तो  ब्रिटिश  सरकार  ने  न  संयुक्त  राज्य

 सरकार  का  ध्यान  बरूच  अमरीका की  सरकार  ने  हमें  इस  की
 योजना की  कौर  गया

 arc  निर्देश  किया  है  ।  इसलिए  उत्तर  देने  का

 क्या  सरकार  का  ध्यान
 कोई  अवसर  ही  उत्पन्न  नहीं  gar  ।  यदि

 अणु  शक्ति  के  नियंत्रण  के  सम्बन्ध  में  हाउस  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हैं  कि

 ऑफ  कॉमन्स  में  ब्रिटेन  के  राज्य  मंत्री  fro
 हमारा  इस  प्रस्थापना  के  प्रति  क्या  रवैया

 सिल्वर  लायड  के  उत्तर  वक्तव्य  की  ओर
 होगा  तो  में  निवेदन  करूंगा  कि  म्रवसर  निकल

 गया  जिसमें  उन्होंने  कहा  था  कि  ब्रिटेन
 भराने पर  हम  इस  पर  अपने  विचार

 श्रणदाक्ति  नियंत्रण  के  सम्बन्ध  में  संयुक्त  राष्ट्र  प्रकट  करेंगे
 ।

 हम  किसी  तरह  भी  इन  योजनायें

 संघ  की  योजना  का  समर्थन  करता  है  ;  के  बारे  में  वचनबद्ध नहीं  ।

 क्या  ब्रिटिश  सरकार  ने  इस  श्री  मेघनाद  क्या  निकट  भविष्य

 सम्बन्ध में  राष्ट्रमंडल  के  देशों  उनके
 में  इस  मामले  पर  चर्चा  होगी  ?

 प्रधान  मंत्रियों  से  परामर्श  किया  था  ?
 श्री  जवाहरलाल  नहरू  इस  सदन

 क्या ? प्रधान  मंत्रो  जवाहरलाल

 तथा
 ।

 सरकार  को  प्रति  योजना  श्री  मेघनाद  साहा
 :

 जी  इस  योजना

 तथा  ब्रिटिश  श्राफ  काम  में  इस  के  महत्व  को  दृष्टि  में  रखते  हुये  में  यही  चाहता

 सम्बन्ध  में  दिए  गए  उत्तरों  को  जानकारी  है  ।  हूं  कि  इस  विषय  पर  निकट  भविष्य  में  इस

 सदन  में  चर्चा  होनी  चाहिय े। ब्रिटिश  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध

 में  भारत  सरकार  के  साथ  कोई  मशवरा
 श्री  जवाहरलाल  चग हर  यह  एक  बहुत

 नहीं  किया  ।  हमें  मालम  नहीं  कि  क्या  दूसरे
 ही  महत्वपूर्ण  प्रशन  है  तथा  हम  इस  पर  क

 देशों के  साथ  मशवरा  किया  गया  था  अथवा
 विचार  प्रकट  कर  सकते  हें  जैसे  कि  हम  किसी

 नहीं  |
 श्रव्य  विषय  पर  ऐसा  कर  सकते  हैं

 ।
 परन्तु

 शो  मेघनाद  साहा :  ब्रिटिश  सरकार  wet यह  है  कि  हमारा  इससे  कोई  सीधा

 भारत  सरकार  को  किसी  तरह  से  वचन  बद्ध

 कर  सक्ती  है  ?
 aft  अथवा  ्र णु शस्त्रों  सम्बन्ध

 श्री  जवाहरात  नहरू  :
 एक  हमारे  देश  का  कोई  विशेष  महत्व  नहीं  है  |

 त्व पूर्ण  ह  !
 माननीय  सदस्य  को  जानना
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 waal  के  लिखित  उत्तर  ग्रंथ-सहायता दी  गई  है  दी  जायगी

 तथा न
 गस  चूल्हा  संयंत्र

 ११७७.  Sto  राम  सुलग  fag:  क्या  देश  में  उपभोग  के  लिए  कितना

 प्रतिश्त  घानी  तेल  तेयार  किया  जाता  है
 ?

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सरकार  दामोदर  घाटी  वाणिज्य  मंत्री

 ष्  ।  घानियों द्वारा  जो  तेल निगम  क्षेत्र  में  स्थित  दुर्गापुर में  एक

 चाहा  संयंत्र  लगवाने  का  विचार रखती  निकाला  जाता  उसके  उत्पादन  में  कमी

 यदि  रखती  है  तो  क्या  उस  हुई  है
 ।

 संयंत्र के  लगवाने  के  सम्बन्ध में  योजना  तथा  भारतीय  केन्द्रीय तिलहन  समिति

 प्राक्कलन  तयार  किये  गये  तथा  की  एक  उप-समिति ने  इस  प्रश्न की  जांच

 इस  संयंत्र  के  लगवाने  पर  क्या  की  |

 लागत  जायेंगी
 ?

 श्रीमान् ।

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री
 लगभग ३३  प्रतिशत  |

 इस  समय  तक  केन्द्रीय सरकार
 वाणिज्य  दूतावासों  के  कार्यालय

 ने  दामोदर  घाटी  निगम  क्षेत्र  में  स्थित  दुर्गापुर
 * 2 98  श्री  डी०  Ato  फार्मा  क्या में  गैस-चूल्हा  स्थापित  करने  का  कोई  फैसला

 नहीं  किया  है  ।  प्रधान  मंत्री  उन  स्थानों  के  नाम  बताने  की

 कृपा  करेंगे  जहां  चालू  वर्ष  में  वाणिज्य  दूता
 पश्चिमी बंगाल  सरकार  एसा

 संयंत्र  स्थापित  करने  की  परियोजना  पर
 वासों  के  कार्यालय खोले  गये  हैं  ?

 विचार  कर  रही  हे  ।  यह  योजना  वे  दैविक-सायं  उपमंत्री  ०  अनिल  क े०

 आयोग  को  पश्चिमी  बंगाल  योजनाਂ  कीਂ  एक
 चन्दा )  :  चालू वष  में  भारत के

 समन्वयਂ  परियोजना  के  रूप  में  निर्दिष्ट  की  वाणिज्य  दूतावास  जेनेवा  कौर  मैडागास्कर

 गई  हूँ  ।  में  खोले  गये  ।  हमने  और  हांगकांग में
 ~

 पश्चिमी  बंगाल  के  प्राक्कलन के  नवीन  आयोग  att  हैदराबाद  में

 एक  सहायक  उच्च  की  स्थापना  भी
 अनसार  इस  परियोजना  पर  €  करोड़  रुपये

 लागत  करायेगी  |  की  है
 ।

 विशुद्ध  दृष्टि  से  वे  वाणिज्य  दूतावास

 के  कार्यालय  नहीं  लेकिन  यह  भी  उनका  एक्
 घान  तेल

 *
 2X9  पंडित  डी०  एन  तिवारी

 कार्य है  ।

 विदेशों  में  प्रदान  कक्ष क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे
 *

 ११८१.  श्री  नानादास  :  क्या  वाणिज्य

 क्या  घानी  तेल  के  उत्पादन
 तथा  उद्योग  मंत्री  फ़िलिपीन्स  अ  हर

 में  निरन्तर  रूप  से  खराबी  art  जा  रही  श्रीलंका
 में  भारत  की

 निर्यात  योग्य  वस्तुप्नों  के

 प्रदान  कक्ष  स्थापित  करने  का  शअ्नमानित क्या  इस  बात  का  पता  लगाने

 के  लिए  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  है  कि  कितनी  व्यय  बताने की  कृपा  करेंग े?

 घानियां बेकार  पड़ी  वाणिज्य  मंत्री  :  सदन

 उपभोग के  लिए  शुद्ध  तेल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।

 लब्ध  करने  के  निमित्त  क्या  घानियों  को  कोई  परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध  संख्या  ४८] |
 7892  P.S.D
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 द्वितीय  डी०  डी०  टी०  संयंत्र  आवास  तथा  संभरण  मंत्री

 *e ecu,  sit  तिम्मय्या  :  कया  उत्पादन  स्वरण  fag):  श्रीमान्  ।

 मंत्री  दिनांक  ११  PER  को  उत्तर
 इस  तरह  की  जानकारी  को

 दिये
 गये  तारांकित  संख्या  SOS  की  कौर

 निर्देश  करेंगे  atk  बतायेंगे  कि  द्वितीय  डी०
 सार्वजनिक  रूप  से  बताने  की  पद्धति  नहीं  है  :

 Sto  टी०
 संयंत्र  प्रारम्भ  करने  का  प्रस्ताव

 भ्र  ।  विभिन्न  उत्पादों  का

 किस  स्थिति में  है  ?
 प्रतिशत  देने  वाला  विवरण  में  सदन  पटल  पर

 रखता  हूं  ।  परिशिष्ट  ४,  अनुबंध उत्पादन  मंत्रो
 के  सभा  सचिव  आर ०

 जी०  :  द्वितीय  डी०  डी०  Ato  संयंत्र  संख्या  ४€]  ।

 प्रतिष्ठापित  करने  के  प्रशन  की  झ्र भी
 सामान्य  उद्योग

 पड़ताल  की  जा  रही  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  में  त्रिस्थायित  व्यक्तियों  का
 *

 १२०९.  श्री  नाना दात  :  क्या  वाणिज्य

 तना  Al “>-  b>]  ह  ॥  pan} फिर  से  बसाया  जाना  ग  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 ¥2 Qe,  st  गणवतिरास  क्या  पुनर्वास  भारत  में  साबुन  उद्योग

 को  समस्या भ्र ों  का  अध्ययन  करने  के मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  उत्तर  प्रदेश

 में  दिसम्बर
 १९५३  तक  कितने  विस्थापित  लिये  एक  सरकारी  जांच  समिति  की  स्थापना

 व्यक्ति  बसाये  गये  ate  उनमें  कितने  हरिजन  हेतु  भारतीय  साबुन  तथा  सौन्दर्य  प्रसाधन

 परिवार थे  ?  निर्मात्री  संस्था  के  अ्रध्यक्ष  की  मांग  की  झ्र

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पो०  :  उत्तर  भारत  सरकार  का  ध्यान  झ्राकर्षित  gar

 प्रदेश  में  बसाये  जाने  वाले  व्यक्तियों  के  सम्बन्ध
 ~  यदि  तो  इनके

 में  जानकारी  संग्रहीत की  जा  रही  है  झ्र
 सम्बन्ध  में  ct  कार्यवाही  करने  का  विचार

 कालान्तर  में  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |
 हे  ?

 हरिजन  परिवारों  के  सम्बन्ध  में  अलग  सांख्यकी

 नहीं  रखी  गई  है  ।  वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )
 :

 डर  तेल

 *
 ११९९.  श्री  एम०  एल०  सरकार  नहीं  समझती  है  कि

 क्या  आवास  तथा  संभरण  मंत्री  इस  प्रकार  की  जांच  के  लिये  कोई  गुंजायश  है  ।

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  श्रासाम  के
 जापानी  डाक्टरों  का  faa

 नागौरकाटिया तेल  कप  संख्या  १  में  उत्पादन

 कार्य  आरम्भ  हो  गया  है  ?  *  LPRYo.  डा०  रास  सुलग  क्या

 इस  कुएं  का  क्रूड  तेल  का  दैनिक  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा

 उत्पादन  कितना  है  ?  करेंगे  :

 तेल  से  at  हुए  शुद्ध तेल  क्या  यह  सच  कि  जापानी

 का  प्रति  गैलन  च्े  क्या  होगा
 ?

 भैेषजिक  उद्योग  के  लिये  भारत  से  कच्चा

 इसके  कोई  उपोत्पाद  भी

 हैं  ौर  यदि हूं  तो  वे  क्या  हैं  और  किस  मनु  हाल ही  में  यहां  एक  जायानी  डाक्टरों का

 पात  में  हैं  मिशन
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 यदि  तो  क्या  सरकार  जापान
 इस्पात

 को  इस  प्रकार  का  कच्चा  माल  उपलब्ध  कराने  Qo  श्री  एस०  सी ०  क्या

 से  सहमत है  ?
 व्रणीय  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 वाणिज्य  मंत्री  (ait

 मुझे  मालूम  है  कि  एक  जापानी  मेडिकल
 १९५३  में  स्वदेश में  इस्पात  के

 उत्पादन  की  मात्रा  कितनी
 व्यापार  frat  हाल  ही  में  भारत  शीराज़ा  था

 लेकिन  जापान  को  क़च्चा  माल  उपलब्ध  कराने  PEN  PEXR  में  उसकी

 के  सम्बन्ध में  इसने  कोई  अभ्यावेदन नहीं  समनुवर्ती मात्रा  कितनी  है  ।

 दिया ।  (7)  उक्त  तीन  वर्षों  में  प्रख्यात  किये

 मसूर  के  औद्योगीकरण  परियोजनाएं  गये  इस्पात  की  मात्रा  कितनी  कौर

 २१८.  श्री  एन०  राबिया  :  क्या  वाणिज्य

 वे  देश  जहां  से  ge y 4  में  इस्पात
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 :
 का  आयात  किया  गया  था  ?

 क्या  यह
 सच

 है  कि  सरकार  ने
 वाणिज्य  मंत्रो

 श्रौद्योगीेकरण  परियोजनाओं  के  लिये  मंसूर
 (att  कर मरकर

 से  विवरण  पत्र  संलग्न  है  ।
 सरकार  को  वित्तीय  सहायता  देना  स्वीकार

 कर  लिया  ai
 परिशिष्ट  ४,  अनुबंध  संख्या  42]  ।

 विमानों  द्वारा  आपात
 यदि  तो  राज्य  सरकार  द्वारा

 कौन  सी  परियोजनाएं प्रस्तुत  की  गई  हैं  ?  २२१.  fat  रघुनाथ
 fag:

 Lat  एम०  एल०

 वाणिज्य  मंत्री  (att  कर मरकर  )
 क्या  वाणी  ज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने

 श्रीमान्  ।
 की  कृपा  करेंगे  :

 x
 विवरण  पत्र  संलग्न हैं

 ।  क्या  सरकार  ने  फूल

 परिशिष्ट  ४,  अ्रनुबंध  संख्या  ५०  ।  पत्तियों  तथा  जड़ों के  विमानों  द्वारा  आयात

 नमक
 पर  कोई  प्रतिबन्ध  लगाया  कौर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 २१९.  श्री  एन०  राबिया  क्या  उत्पादन

 मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 वाणिज्य  मंत्रो

 ~
 जापान  को  निर्यात '€५३  में  श्र  भारत  में  विशन  भ्रमरों  az

 किये  गये  नमक  की  मात्रा  कितनी  झर  निरोधी  सुविधाएं  विद्यमान  नहीं  हैं  ।  विदेशों
 '

 से  कीड़ों  ate  बीमारियों  के  प्रवेश  को  रोकते
 उक्त  निर्यात  से  कितनी  रकम

 के  लिये  विमान  द्वारा  इनके  झ्रापात  पर

 बन्ध  लगाया  गया  है  ताकि  फल  पर  उनका

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा  सचिव  आर  ०  प्रभाव न  पड़ने  पाये  ।

 जी०  :  ६८  लाख  मन  आदि

 x
 ¥Y,%%,0.00  रुपयें  (  भाड़े  २२२.  श्री  बादशाह  गुप्त  :

 वाणी  तय

 सहित )
 तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
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 PEXR—UR  PEYR—-UY  वाणिज्य  मंत्री

 में  अब  तक  frat  मूल्य  के  पिस्तौल  १९५२-५३  में  १  करोड़  ५६  लाख  रुपये  के

 इरादी  विदेशों  से  भारत  में  बेचने  के  लिये  मूल्य  की  २,४२२,०००  पौंड  बीड़ियां

 मंगाये  गये  ?  स्तान  को  कौर  ८३  लाख  रुपये  के  मूल्य  की

 २,०  २३,०००  पौंड  बीड़ियां  श्रीलंका  को
 वाणिज्य  मंत्री

 mara  किये  जानें  वाले  प्रत्येक  प्रकार  के
 निर्यात की  गई  थीं  ।  १९५२ के  पूर्वे  निर्यात

 की  गई  बीड़ियों  के  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।
 पिस्तौल  का  विस्तृत  ब्यौरा  सरकारी

 सांख्यकि  में  wat  नहीं  लिखा  जाता  है  ।
 इत्र

 RRE.  श्री  सी ०  आर०  क्या
 पिछले  तीन  वर्षों  में  किये  भ्रमरों

 के  हिस्से  कौर  उनका  सम्पूर्ण  मूल्य  बताने  वाला
 arly  ज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  :
 विवरण  संलग्न हैं  |  परिशिष्ट  ४,

 भ्रनुबंध  संख्याਂ  ५२]  |  Reve  से  १९४५३  तक
 कितने

 मूल्य  के  इत्र  मंगाये
 आसाम  हथकरघा  उद्योग

 क्या  यहां  की  मांग  को  पुरा  करने
 223.  श्री  रीडिंग  किशि  क्या

 वाणी  sq  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की  कृपा

 लिये  स्वदेशी  उत्पादन  पर्याप्त  नहीं  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  (=i
 करेंग े:

 इस  समय  हमारे  पास  बाहर  से  आयात  किये

 चालू  वित्तीय वर्ष  में
 राज्य  में  गये  पत्रों  के  ales  उपलब्ध  नहीं  क्योंकि

 हथकरघा  उद्योग  के  विकास  के  लिये  झ्रासाम  भारत  के  विदेशी  व्यापार  नौवहन  से

 सरकार  द्वारा  प्रस्तुत  परियोजनाश्रों का  विस्तृत  सम्बद्ध  लेखे में  इन  की  कोई  भी  मद

 व्यौरा  कया  नहीं रखी  गई  है  ।

 सरकार  द्वारा  कौनसी
 ।

 नाएं  अनुमोदित  अमरीका  से  आयात  किया  गया  इस्पात

 भ्रनुमोदित  परियोजनाओं  के
 Pea)  श्री  के०  सी०  सोनिया  :  नया

 विकास के  लिये  केन्द्रीय सरकार  द्वारा  श्रीराम  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 सरकार को  मंजूर  की  गई  रकमें  वित्तीय  कृपा  करेंग े:

 सहायता के  विभिन्न  रूप  कया  हैं
 ?

 भारत-मप्रमरीकी  प्राविधिक

 वाणिज्य  मंत्री  सहकारी  कार्यक्रम के  ely  इस  वर्ष में

 कुल  लोहा  प्रौढ़  इस्पात  रायात से  ।  विवरण  पत्र
 संलग्न  हैं  ।

 देखिये  परिशिष्ट  ४,  अनुबंध  संख्या  ५३]  |  किया

 बीड़ी  निर्पत
 इसमें  से  कितनी  मात्रा  गांव  के

 लोहारों  भ्र  खेतिहरों  को  आवंटित  की

 २२५.  श्री  नाना दास :  वाणिज्य  र  खेती  के  अज़ार  बनाने  वाले  कारखानों

 तथा  उद्योग  मंत्री  Re VG—S  से  १९५२-५३  को  कितनी  मात्रा दी

 तक  पाकिस्तान शर  srarat at को  निर्यात  इन  कारखानों  के  नाम  क्या  हैं

 की  मई  बीड़ियों  की  मात्रा  का  अलग  और  प्रत्येक  को  कितनी  मात्रा  आवंटित  की

 वर्ष  वार  ब्यौरा  देने  की  कृपा  करेंगे  ?
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 किस  प्रकार  यह  लोहा  कौर  इस्पात  इनके  आयात के  लिये  water  किया

 इन  कारखानों  कौर  कारीगरों  को  दिया  गया  ?  करते

 वाणिज्य  मंत्री  :  श्र  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 ये  परिशिष्ट ४,  अनुबन्ध  संख्या  ५४५]  |
 से  तक ।  दो  विवरण  संलग्न

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  YY]  सरकारी  उद्योग  क्षेत्र  में धन  का

 लगाया  जाना लोहा  तथा  इस्पात

 एवं  वितरण  का  १९४१  के
 २२९.  श्री  विलास  क्या  उत्पादन

 अधीन  लोहा  इस्पात  कलकत्ता
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :

 द्वारा  नियुक्त  पंजीबद्ध  स्टॉक धारियों  कौर
 केन्द्रीय  सरकार  ने  सरकारी  उद्योग

 नियंत्रित  स्टॉक धारियों  ने  इस  लोहे

 इस्पात  का  आवंटन किया  था
 क्षेत्र  जो  कुल  धन  उसके  ्

 १  Peuy HT FIT FT; को  क्या
 टेंगर  टिन प्लेट

 राज्यों द्वारा  राज्य के  उद्योग
 २२८.  श्री  के ०  के

 ०  बसु
 :

 क्या  वाणिज्य
 क्षेत्र में  औद्योगिक  परियोजनाओं  पर  जो

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 :

 धन  लगाया उसके  राज्यवार  ins
 भारत में

 टेंगर  टिनप्लेट
 १  Peus HT ITT; को  क्या

 लगने  वाली  रांग  चढ़ी  लोहे  की  की

 लगभग मांग  कितनी
 उपरोक्त  भाग  तथा

 की  कितनी  परियोजनाओ्रों ने  wait  उत्पादन
 किस  आधार पर  इसकी

 कार्य  प्रारम्भ  नहीं  किया  है  ?

 अनुज्ञप्ति यां  जारी  की  जाती

 १९४५०  से  १९५३  तक  वर्षवार  उत्पादन  मंत्री  के  सभा  सचिव  आर ०

 कितनी  टिनप्लेटों  का  रायात किया  जी०  दुबे  से  तक  ।  केन्द्रीय

 की  प्रौद्योगिक  परियोजनाओं  के
 १९५३  श्र  १९४५४  में  आयात

 की  गई  टिन प्लेटों की  मात्रा  कितनी
 सम्बन्ध में  उपलब्ध  जानकारी  देने  वाला  एक

 विवरण सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 इस  प्रकार  के  aaa  की

 परिशिष्ट  ४,  भ्रनुबन्ध  संख्या  ५६]
 मात्रा  की  कोई  सीमा  निर्धारित  की  गई  है

 ?

 दोष  जानकारी  इकट्ठी की  जा  रही  है  ग्रोवर
 वाणिज्य  मंत्री  :

 कालान्तर  में  सदन  पटल  पर  रखी  जाएगी  ।

 कोई  भी  विश्वस्त  प्राक्कलन  उपलब्ध

 नहीं है  ।
 चाय  के  मूल्य

 (a) ATK  (=)  ।  ३७  से  जी  से  ऊपर  की  २३०.  श्री  ह  पी०  त्रिपाठी  :  क्या

 ame  टिन प्लेटों  को  छोड़  कर  क्योंकि  भारत  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  PEYQ—HF  तथा में  इनका  निर्माण  नहीं  हो  पा  रहा  अन्य  सभी

 टिन  प्लेटों  की  आयात  श्रनुज्ञप्तियों को  इस  QEXR—UY A में  (१)  (2)

 समय  जारी  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  लोहा  (३)  श्रीराम
 को  छोड़

 झ्र ौर  इस्पात  नियंत्रक  को  इस  बात  का  संतोष  (४)  पश्चिमी  को  छोड़

 प्राप्त हो  कि  इन  टेलर  टिन प्लेटों  की  att  कौर  (५)  दक्षिण भारत  में  तथा  भारत

 भ्रमित हूँ  तथा  इनके  मूल्य  उचित
 तो

 वे  भर  में  चाय  का  भ्रांत  मूल्य  क्या  था  ?

 782  P.S.D.
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 वाणिज्य  मंत्री
 :  तीय  मिलों  में  बने  कागज  कौर  श्रायात  किए

 एक  विवरण  संलग्न है  ।  परिशिष्ट  ४,  गए  कागज़  का  अलग-लग  मूल्य  कूल  कितना

 अनुबंध  संख्या  ५७]  ।

 कांगड़ा  आवास  तथा  सम् भरण  मंत्री

 २३१.  श्री  राम  an  स्वर्ण  :

 आवास  तथा  सम् भरण  मंत्री  यह  बताने  की  PEXQ—YQ  कुछ  भी  नही ं।

 कृपा  करेंगे  :  PENR-UV  ३,२१,०००  रुपये  ।

 के  विविध केन्द्रीय  सरकार
 (@)  भारतीय  मिलों  रायात  किया  गया

 विभागों में  १९५२-५३  श्र  PEYR—-UY  का  बना  कागज  मिलों का  कागज़

 म
 =~

 काम में  लाए  जाने  के  लिए  कुल  कितने  १९५२-५३  ५  करोड़ रु०  १  लाख  १०  हजार

 मूल्य  का  हाथ  से  बनाया  गया  काग़ज़  खरीदा  रुपय े।

 कौर  PENR—-YUY  ६  करोड़  रु०  २  लाख  २८  हज़ार

 इसी  भ्र वधि  में  खरीदे  गये  रुपये  ।
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 सोमवार अंक २

 संख्या  २७
 vl  २२  १९५४ ९

 ै  क  f E

 उन्पपेव  qua

 संसदीय  ae  विवाद

 1st  Lok  Sabha

 लोक  सभा
 छठा  सल

 शासकीय  वृत्तान्त

 संस्करण  )

 he  | ra
 २  मं  संख्या  १६  संया  ३०  तक

 — oe ee  fe

 भाग  QT TT  कें  अतिरिक्त  कार्यवाही

 विषय-सूची

 राज्य  परिषद्  से  संदेश  भाग  १७६३]

 सदन  पटल  पर  रखे  गये

 विभिन्न  आश्वासनों  आदि  पर  सरकार  द्वारा  की  गई  कायंवाही

 दर्शाने  वाले
 विवरण  पृष्ठ  भाग

 सामान्य  आयव्ययक  चर्चा--असमाप्त  भाग

 संसद  सचिवालय  नई  feast

 (  मूल्य ६  आने  )
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 संसदीय  वाद  |विवाद

 2 TRAV AT  के  अतिरिक्त  कार्यवाही )

 शासकीय  वृतान्त

 — सय
 कने

 १७६ ३
 29e¥

 है
 (2)  भ्रनुपुरक  विवरण  संख्या  २--

 लोकसभा  लोक  सभा  का  PEXR  का  पांचवां  सत्र  ।

 २२  १९५४
 (२)  अनुपूरक  विवरण  संख्या

 का  सभा  का  १९४५३  का  चौथा  सत्र  ।

 (3)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १२ सभा  दो  बज  समवेत  हुई
 सभा  का  १९४३  का  तीसरा  सत्र  ।

 महोदय  पीठासीन

 (४)  अनुपूरक  विवरण  संख्या  १३

 प्रश्नोत्तर  सभा  का  PEXR  का  दूसरा  सत्र  ।

 (५)  mages  विवरण  संख्या  १३
 भाग  १)

 सभा  का  १९५२  का  पहला  सत्र
 Ao  प०

 परिशिष्ट  ७,
 अन बन्ध्या

 न--प

 iq  परिषद  से  संदेश

 सचिव  :  मुझे  सदन  को  सूचना  देनी  है  सामान्य  आयव्ययक

 कि  लोक  सभा  द्वारा  १३  १९४४ को
 अध्यक्ष  महोदय  :  ग्राम  सामान्य

 पारित  प्रेस  संशोधन
 व्यय प

 विधेयक  को  राज्य  परिषद  ने  बिना  किसी
 न  “4  र  सामान्य  चर्चा  का  अन्तिम  दिन  है  ।

 में  माननीय  वित्त  मंत्री  जी  से  जानना  चाहता
 संशोधन के  स्वीकार  कर  लिया हैं

 ee ee
 हू ंकि  वह  भ्र पन  उत्तर  में  कितना  समय

 लग  |

 सदन  पटल  पर  रखे  गये  पत्र
 वित्त  मंत्रों  सी०  डी०  देशमुख  )

 आश्वासनों  आदि  पर  सरकार  द्वारा
 लगभग एक  घंटा  ।

 की  गयी  कार्यवाही  दर्शाने वाल  विवरण

 रक्षा  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र )

 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  लिए  एक  घंटा

 उनके  लिए  अ्रारक्षित  रक्खा  जाएगा  ।  इसका
 विभिन्न  सत्रों  में  मंत्रियों  द्वारा  दिए  गये  विभिन्न

 अथ  है  कि  हमें  ६  बजे  तक  चर्चा  समाप्त  कर
 वादों  तथा  वचनों  पर  सरकार

 देनी हं  ।
 द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  को  दर्शाते  हुए  में

 सदन  पटल  पर  निम्नलिखित विवरण  रखता  श्री  के०  पो०

 fae  :

 चर्चा

 के  दौरान  साम्यवार्द कच  ह  दि  दी  दल  के
 एक  सदस्य
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 के०  पी०

 द्वारा  उठाए  गये  एक  पर  श्री  बी ०  आर०  @  नफे  की  राशि  देश  से  बाहर  भेज

 भगत ने  कहा  कि  उद्योगपतियों के  नफे  में  दी  जाती  है  ।  इसलिए  में  वित्त  मंत्री  जी  का

 ध्यान  इस  प्रदान  की  कौर  आकर्षित  करना नहीं हुई  हू
 तर  इसलिये

 नफे
 को

 कम  या  नियंत्रित  करने  की  कोई  भ्रावश्यकता  चाहता हुं
 :  देश में  पूंजी  निर्माण किस  प्रकार

 नहीं  हैं  ।  जहां  तक  मेंने  विभिन्न  कम्पनियों  की  पूंजी  निर्माण  यदि  पूंजीपतियों  के  हाथों

 प्रकाशित  नफा  सूचियों  को  देखा  में  इस  तब  तो  इसे  देश  के  औद्योगिक होना

 निदान  पर  पहुंचा  हूं  कि  afe  हम  सारे  उद्योगों  विकास  के  लिए  प्रयुक्त  नहीं  किया  जानें  वाला

 की  स्थिति  पर  समग्र  रूप  से  विचार  तब  है  जेसा  fe  गत  कुछ  वर्षों  में  gare  i  उद्योगों
 तो  हम  पाते  हैं  कि  भारत  के  उद्योग  att  के  विकास  के  लिए  उन्होंने  कहीं भी  कदम

 विकास  के  क्रम  में  है  तथा  नफे  की  राशि  थोड़ी  नहीं  बढ़ाया  है  ।  इसलिए  इसके  लिए  कोई
 ही  art  किन्तु  यदि  हम  अच्छी  स्थिति  दूसरा  अपनाना  होगा  ।  वह  दूसरा

 के  कुछ  उद्योगों  को  देखें  तो  हम  वास्तव  में  मार्ग  केवल  यही  हो  सकता  है  कि  सरकार

 नफा-स्फीति के  wet  पर  कराते  हैं  ।  इसलिए  अधिक  अधिकार  अंगीकृत  करे  we
 स्थित-लाभ  को  वास्तव  में  नियंत्रित  करने

 पतियों  के  हाथों  से  भ्रतिरेक  नफा  लेकर  उस
 की  भ्रावश्यकता  है  ।  श्राप  पूंजी  राशि  से  एक  विकास  निधि  निर्मित  करे

 निर्माण  के  प्रश्न  का  हल  से  करेंगे  ?
 mc  यदि  वास्तव  में  वे  विकास  कार्य  में

 ठाकर  दास  ama  पीठासीन  सहयोग  देने  के  लिए  रांगे  आएं  तो  उन्हें  यह

 वापस  कर  दी  जाए  ।  इसके  बिना  निर्मित
 हुए ।]

 पूंजी  को  विकास  कार्य  में  प्रयुक्त  नहीं  किया

 इस  देश  के  भ्र धि कतर  उद्योगों  पर  जाएगा  |

 विदेशियों  का  स्वामित्व  है  ।  इसलिए  उनके

 ara  हरजीत  समस्त  लाभ  भारत  से  बाहर
 मजदूरों  की  मजूरी  से  पूंजी-निर्माण  करने

 भेज  दिया  जाता  है  ।  तब  भारत  में  पूंजी  निर्माण

 केवल  एकਂ

 की  सरकार  की  मनोवृत्ति  बहुत  अनुचित है  |

 का  क्षेत्र  कहां  रह  जाता  हे  ?
 यदि  सरकार  वास्तव  में  यह  समझती  है  कि

 तरीका
 रह  जाता है  कि  मजूरी  में  कमी  करके

 पूंजी  निर्माण  का  प्रयत्न किया  जाए  ।
 मजूरी  में  से  पूंजी  निर्माण  किया  तो  एक

 तरीका  है  |  हमें  निर्वाह  वेतन  दीजिए  र
 वास्तव  में  ऐसा  प्रयास  किया  भी  गया  है  ।

 फिर  हमसे  त्याग करने  को  कहिए  ।  हम  सहर्ष
 frail  बार  जब  चाय-बगान  में  संकटकाल

 अपना  वेतन  कम  करने  को  तत्पर
 उपस्थित  gat  था  तो  अ्रायाम  सरकार  ने

 हो  जायेंगे  ।  किन्तु  न्यूनतम  वेतन  में  से  arg
 मजदूरों  की  मजूरी  घटा  दी  थी  प्रौढ़  कहा  था

 स्वैच्छिक  कटौती  करने  की  राश्मा कैसे कर कैसे  कर

 कि  जो  हानि  हुई  है  वह  पूरी  हो  जाने पर  ही  सकते  हें  ?  हमारे  देश
 में  बेरोज़गारी  बहुत

 मजूरी  बढ़ायी  जाएगी  ।

 बढ़ी  हुई  है  कौर  मजदूर  को  न  केवल  अपना

 गत  कई  वर्षों  से  भारत  में  यही हो  रहा  वरन्  भ्र पने  परिवार  के  बेरोज़गार  लोगों  का

 है  ।  यदि  यही  चीज़  जारी  रही  मजदूरों  के
 भी  गुजारा  उस  छोटे  से  वेतन  से  करना  पड़ता

 लिए  कोई  भविष्य  नहीं  है  ।  में  सरकार  का  इसलिए  करारोपण  नीति  में  सरकार को

 ध्यान  इस  तथ्य  की  प्रो  आकर्षित  करना  यह  बात  ध्यान  में  रखनी  चाहिए  थी  किਂ  कर

 चाहता  हूं  कि  मजूरी  का  रुपया  कवि  देश  में
 र  हता  का  भार  मध्य  वर्ग  पर  तथा  मजदूर  वर्ग  पर
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 |  किन्तु  जूतों  साबुन  पर  कर  श्र  हमारा  प्रोडक्शन  भी  बढ़ा  है  ।  हां  यदि
 लगा  कर  सरकार  ने  उन्हीं  पर  कर-भार  श्राप  एक  दम  से  हर  एक  चीज़  में  परफेक्शन

 लाद  दिया  है  ।  श्राप  २५०  करोड़  रुपए  के  चाहें  तो  ag  चीज  तो  नहीं  हो  सकती  है  ।

 नोट  छाप  कर  तथा  करना  चाहते  हें  ।  इसे  हमारा  देश  श्रनडेवेलप्ड देव  है  प्रौर  प्यार

 नृत्यों  में  वृद्धि  होगी  चाहे  वह  कम  ही  रकम  सिलने  का  और  कोई  तरीका  न  हो  तो
 क्यों  नहों  |  इसप्रकार  एक  कौर  तो  करारोपण  सिवा  डेफिसिंट  फाइनेंसिंग  के  श्र  कोई

 से  कौर  दूसरी  wie  मूल्य  वृद्धि  से  उपभोक्ता
 दूसरा  रास्ता  नहीं है  ।  तो  चाहे  तो

 और  मजदूरों  पर  विपरीत  प्रभाव  पड़ेगा  |  फाइनेंसिंग  द्वारा  अच्छी  रकम  खच  के  देश  की

 पूंजीपति  वर्ग  को  अधिक  नफा  होगा  एक  ब्रोकर  उन्नति में  विश्वास  के  साथ  लग  जाएं  चाहे

 करारोपण  की  नीति  से  और  दूसरी  जोर  मूल्य  मायूसी  धारण  करके  हाथ  पर  हाथ  दिए  बैठे

 वृद्धि  से  ।  इसलिए  मुझे  कोई  श्राइचर्य  नहीं  रहें  ।  इसलिए  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  को  इस

 gat  जब  कि  हमारे  पूंजीपति  मित्रों  नें
 तरह  से  एक  दम  रूल  प्रारंभ  कर  देना  ठीक  नहीं

 की  प्रशंसा  की  |  परन्तु  डेफिसिट  फाइनेंसिंग  करते  समय

 हमारे  वित्त  मंत्री  जी  यह  देखें  कि  हमारा  जो

 में  समझता  हूं  कि  Qo.  करोड़  रुपए  रुपया  प्रोडक्शन  में  लगाया  जाता  हे  वह  ठीक

 के  श्रतिरिवत  व्यय  से  जो  परिस्थिति  उत्पन्न
 से  काम  में  afar  है  कौर  चरागे  प्लानिंग  का

 माननीय  वित्त  मंत्री  उस  पर  विचार
 काम  ठीक  से  होता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में

 करेंगे  तथा  देश  के  मध्य  वर्ग  झ्र  मजदूर  वर्ग  वित्त  मंत्री  जी  जबसे  यह  कहना  चाहूंगा  कि

 के  प्रति  कुछ  सहायता  प्रदर्शित  करेंगे  |
 प्लानिंग  जो  किया  जाता  है  वह  ठीक  है  परन्तु

 एडमिनिस्ट्रेशन  कौर  एक्जीक्यूशन  का  प्लानिंग
 श्री  झुनझुनवाला  मध्य

 सभापति  जिस  दिन  से  हमारे  वित्त  मंत्री
 कौर  भी  अच्छी  तरह  से  होना  चाहिए  ak

 प्लानिंग  करते  समय  यह  देखना  चाहिए  कि
 जी  ने  बजट  निकाला  है  कई  प्रकार  की

 चनायें  हो  रही  हैं  ।  डैफिसिट  फाइनेंसिंग  के
 जो  चीज़  हम  कर  रहे  हें  उसे  हम  ठीक  से

 यानी  से  कर  सकेंगे या  नहीं  कौर  उसको
 ऊपर  बहुत  लोग  शझ्रालोचनायें  कर  रहे  ।

 कामयाब  करने  में  कौन  कौन  चीज़  की
 और  कुछ  लोग  यह  कह  रहे  हूं  कि  यह  जो

 इसका  है  ।  में  ग्रा पका  ध्यान  एक  बात  की
 डीटीसी  फाइनेंसिंग  हो  रही  है  यह  हम  लोगों

 झर
 झ्राक्षित  करना  चाहता  हूं

 ।
 प्लान  में

 को  जताई  खाते  में  ले  जायगी  यानी  यह
 यह  बात  मान  ली  गयी  थी  कि  सन्  geuv ay में

 ज़रूरी  हो  जायगा  कि  इनफ्लेशन  का  युग  फिर
 हमारा  देश  शुगर  में  सेल्फसफीशेंट  हो  जायगा  4

 आ
 जायगा  ।  में  समझता  हूं  कि  जब  वे  लोग

 यह  कहते  हैं  कि  डेफिसिट  फांइनेंसिंग  से
 यानो

 १४५  लाख  टन  शुगर  पैदा  करने  लगेगा  ।

 परन्तु  यह  चीज़  किस  तरह  से  कौन  सी
 फिर  जायगा  तो  उनका  मतलब  यह

 होता  है  कि  हमारी  सरकार  ठीक  तरीके  से
 चीज  की  तरक्की  करने  से  कैसे  होगी

 कि  जिससे  ae  हम  एक  बार  सेल्फसफीदोंट
 काम  नहीं  कर  सकती  ।  परन्तु  में  यह  नहीं

 मानता  |  हमारे  वित्त  मंत्री  जी  जिस  प्रकार से
 हो  तो  फिर  वह  हमारी  हालत  कायम

 काम  कर  रहे  प्रौर  aa  तक  जिस  प्रकार
 रहे यह  भी  हमको  देखना  चाहिए

 ।
 परन्तु

 से  काम  करते  जाये  शौर  जो  झ्रापके  सामने  यह  जो  चीज़ सन्  १९४४  में  होने  वाली  थी

 रिपोर्ट  उससे  आपको  समझना  चाहिए  वह  हमारे  यहां  सन्  १९५२  में  ही  हो  गयी  ।

 कि  हमारे  यहां  चीजों  के  दाम  कम  हो  गये  हैं  ma  में  देख
 रहा  हूं

 कि  सन्  १९५२  के  बाद  से
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 प्रोग्रेसिव  डिकलाइन  हो  रहा  है

 isaਂ  हॉकी

 की
 सूंड  को  पकड़ा  किसी

 ने  आंख

 हमारे  देश में  arma  ससफरफीदोसी
 इ

 को  पकड़ा  किसी  ने  पूंछ  पकड़ी  किसी

 a  गारे
 |

 Tal  के  दाम  कमी  होन  ने  बदन  पर  हाथ  रखा  इसी  तरह

 ी  एकड़  पीछे  अधिक  उपज  नें  से  वित्त  मन्त्री  जी  के  ऊपर  भी  हर  एक

 ह  हम  देखते ह  कि  सन  ge42 & sifar से  प्रोग्रेसिव
 कोई  तो  कहीं  पकड़  लेता  कौर  कोई

 हो  रहा  है  ।  तो  मेरी  समझ  में  यह  उनकी  झ्रालोचना  करने  लगता  हे  ।  कोई

 ह  प्राया  कि  प्लानर  लोगों  के  सामन  कौन  क्या  चीज़  पकड़ता  कोई  क्या  चीज़

 acne

 जिस  के  gyre पर  वह  इस  el  में  इस  तरह  एक  चीज़  तो  पकड़ना  नहीं
 जि

 rie

 पहुंचे  कि  सन्  १९५४  सल्फ
 चाहता  हूं

 |

 पसो  लादी  प्रमस्त ाक पव  न्  ge
 जायेंगे  are  फिर

 वह  चीज  कर  देश की  उन्नति  किस  तरह  से  हो  सकती
 ह

 रहेगी  हालों  कि  समय  खास  ait  उसको  करेगा  |W  उनकी  आंख  की  प्यार भी

 = बात  दूसरी है
 ।  यदि  सेल्स फलों  सी

 पकड़ गाह  कान  की  भी
 क  शी

 क  कि  एक  बार  किसी  ने  जो
 बुद्धि  को  भी  पकड़ेगा  कौर  सब  से

 बे

 गुड़  क का  गन्ना  है  उसका  गुड़  न  बना  कर  उसकी  चीज़  वहं  उनके  हृदय  को  में

 चीनी
 बना  तो  इससे  तो  हमारी  प्रोडक्शन  चाहता हं  |

 = की
 ता

 कत  नहीं  बढ़ी  ौर  मेरी  समझ  में  यह

 cal

 कौर  एक्जीक्यूशन  श्राफ
 | ह  राय  शास्त्रो  (fs जला

 गढ़--पु  ने  जिला  बलिया  — ai
 श्याम

 न

 नहीं  है  ।  &  में  वित्त  मंत्री  जी  से  यह

 ल  र  क  ि
 खाली  नहीं  हे  ।

 at  करते  समय  यह  देखना  चाहिए  श्री  झनझन वाला
 झ  ह  परन्तु  मझ

 7

 वाद
 बहतर  सुपरविजन  हो  तौर  हमारे देश  में

 का  डर  है  वह  यह  कि  वह  इतने  बा  मान
 तरक  प्रोडक्शन  हो  सके  |  यह  चीज  वित्त

 हें  कि  भ्र पनी बुद्धि  से  जो  उनके  हृदय

 द  त्री  महोदय  को  ध्यान  में  रखनी  चाहिए  |
 बात  कराती  है  वह  रुक  जाती  हे  ।  कौर

 ~e > ' qs ae ms OD

 तो  जैसा  कि  मेंने  हम  झ्राहिस्ता  आहिस्ता
 के  हृदय  की  जो  बात  होती  है  उसको  भू

 कर  रहे  हां  एक  दम  से  परफेक्शन  भुलावे  में
 ब  स

 कक
 तो  नहीं  हैं  ।  इनफ्लेशन  कम  हो  रहा  =

 भी  भुला देते  हें  ।  में  उनसे  यह  प्रार्थना
 sage  डिफ्लेशन  की  at जा  रहे  हैं  ।  मुझे  करूंगा  कि  देश  की  उन्नति  की  aX  ध्यान

 पूर्ण
 भ्राता  हैं  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  इस

 रखते हुए  वह  अपने  हृदय  को  भी  ज़रा
 सा

 गोर  ध्यान  देंगे
 और  वह  इनफ्लेशन को  नहीं  खुला  केवल  बुद्धि  का  ही  व्यवहार

 न
 करें

 ।

 ar
 देंगे  र  जो  पढ़ें  खच  करेंगे  वह  अच्छी

 बुद्धि  का  व्यवहार  अवश्य  करना ड
 से  बढ़ाने  के  लिए  करेंगे  ।

 लेकिन  थोड़ा  हृदय  का  भी  ख्याल  रखें
 ।

 लोग  झ्राजकल  कुछ  जनता  के  बोलते

 Be  Oo
 में  एक  बात  मन्त्री  महोदय  से  हें  या  कहते  उन  से  कह  दिया  जाता  है  कि

 Oo
 ता

 हु  विपिन  यह  हैं  कि  जित
 यह  तो  एक  किस्म  का  फेड  सुपरस्टीशन

 व
 दिन  हमारे  जो  सभापति  जी  प्रभी ५. १५  बैठे

 है  ।  लोग  इंटेल  जेम्स  से  सेंटीमेंट से  बातें

 म  जी  रहे  थे  तो  वह  कह  रहे  थे  कि  जो
 करते  हें  ।  में  वित्त  मन्नी  से  कहना  च  हती

 ॥  ॥  पेरे सभासद
 ल  ग  वह

 बह  हमारे  वित्त  मन्तर

 को

 Tr
 में  उतनी  बुद्धि  तो  नहीं  है  जि  ft

 इस  तरह  पकड़ते  जैसे कि  कुछ  है  कि  हृदय  के  असली  भाव  को  बह

 ि ्
 कलण

 ग

 ्  Bn
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 देवें  परन्तु में  कुछ  बुद्धि  लगा  करके  मिलता है  att  हम  चुपचाप बैठे  रहते

 और  हृदय  भी  लगा  कर  के  देखता  हूं  कि  जो
 तो  हमारी  मानसिक  स्थिति  क्या  हो  जाती

 नीति  अभी  हमारी  सरकार  ने  झ्रख्तियार  इसके  ऊपर  भी  हम  लोगों  को  विचार

 कर  रखी  उससे  जो  हमारी  बेरोजगारी  करना  हे  ।  जो  ३४  करोड़  areal  हूं

 उनमें  से  कितने  आदमियों  को  रोजगार  मिल को  प्रशन  है  वह  हल  यह  हमारी

 समझ  में  नहीं  कराया  ।  जेसे  कि  हम  भ्र पने  यहां  हे  पौर  कितने  al  झ्नएम्प्लायड  हैं  |

 के  उद्योग  वध  वालों  को  बाहर  के  उद्योग  धंधे

 वालों  से  प्रोटेक्शन  देना  चाहते  हैं  र  बचाना  अब  समय  ata
 a  रहा  कहना  तो

 उसी  तरह  से  जो  हमारे  गांव  के  कौर  इस  पर  बहुत  लेकिन  wa  अधिक  नहीं  कह

 सकता  ।  इसलिये  न् मूं झप  को  एक  बात  यहां कुटी  के  उद्योग  tt  में  माननीय  मन्त्री  से

 कहूंगा  कि  अराज  उन  के  बारे  में  भी  लिये  बतलाना  चाहता  हूं  कि  wT  as  उद्योग  धंधे

 क़ायम तो  हम  को  इस  से  कोई  ऐतराज़
 देखिये  कि  किस  खरदा  हाल  तरह  से

 चह  थे  तौर  अराज  उनका  क्या  हाल  हुमा
 है  ।  नहीं  परन्तु  में  प्राय  से  यह  कहना  चाहता

 यह  भी  सोचिये  कि  यह  क्यों  हुमा  कैसे  हूं  कि  जहां  पर  हमारे  गांव  के  कौर  कुटी  के

 उद्योग  धंधों  को  झ्रापके  इन  बड़े  उद्योग  धंधों  से
 हुसना

 हूं  शर  कितने  areal  उससे  बेरोज़गार

 हो  गये  इस  बात  के  ऊपर  ष्ह्  खोल  कर  मार  डाला  जाता  उन  को  किसी  भीਂ  प्रकार

 प्रगति  महोदय  विचार  करें  ौर  इस  बात  की  हानि  पहुंचती  तो  उस  तरह  के  बड़े

 को  जरा  हृदय  से  देखें  ।  यदि  ड्राप  उन  उद्योग
 उद्योग  धंधों  को  ग्रुप  तब  तंक  प्रोत्साहन  न

 घंटों  को  फिर  से  चाल  नहीं  करेंगे  तो  में  ड्राप  से
 दीजिये  जब  तक  fe  are  उन  ऐसे  गांव  वालों

 के  लिये  भी  कोई  उपाय  न  निकाल  उनको
 पूछना  चाहता

 हूं  कि  कैसे  उन  की  बेरोज़गारी

 खत्म  होगी  ।  में  यह  बात  कोई  फंडिज्म  से  कोई  दूसरा
 रोज़गार

 नਂ
 दे  सक

 ।  at  यहां

 प्लानिंग  कमीशन  के  सम्बन्ध  मेंतलियामेंट में  ही नहीं  सेंटी  मंट  से  नहीं  कहता  ।  में  ौर  से

 यह  पूछना  चाहता
 हुं  कि  जो  श्राप  की  स्कीम  नन्दा  साहब  से  प्रश्न  किया  था  ।  उनसे  पूछा

 जो  आपका  प्लान  जो  अप  कीਂ  पांच  वर्ष  थाकि  are  की  जो  यह  स्कीम  उससे

 हम  को  यह  बतलाइये  कि  पांच  वर्ष  के  भ्रन्दर
 के  लिये  योजना  हे  श्र  art  के  लिये  भी  जो

 श्राप  योजना  करना  चाहते  उससे  किस
 गांव  की  कितनी  बेरोज़गारी  कोहराम  दूर  कर

 सकेंगे ।  उन्होंने  जवाब  दिया  कि  यह  तो  इस तरह  से  हमारी  बेकारी  दूर  होगी  उन

 लोगों  का  दुःख  किस  तरह  से  क्योंकि
 पर  free  करेगा  कि  हम  कितनी  तरक्क़ी  कर

 संकते  यह  तो  प्लानिंग  की  कोई  ara  मेरी
 में  ऐसे  चुनाव  क्षेत्र  से  आता  हूं  जहां  पर  कि

 समझ  में  नहीं  प्राई  |  जो  वहां  के  उद्योग  धंधे
 इतने  बड़े  बड़े  उद्योग  धंधे  नहीं  हैं  ।  वहां  न  तो

 थे  वह  इन  बड़े  उद्योग  धंधों  से  खत्म  हो  गये
 बड़े  बड़े  उद्योग  धंधे  हैं  ।  श्र  बाहर  के  जो

 कौर  इस  वजह  से  वहां  की  राज  क्या  हालत  हो
 बड़े  उद्योग  धंधे  थे  उन्होंने  जो  कुछ  भी  हमारे

 रही  यह  हम  लोग  सब  देख  रहे  हैं
 ।

 अब

 छोटे  छोटे  उद्योग  धंधे  थे  उन  को  एक  दम  से  प्लानिंग  हो  रही  है  तब  हम  उसी  विषय  में  यह

 ख़त्म कर  दिया  हूं  |  जहां  हम  जाते  हें  वहां  पर  पूछते  हैं  कि  श्राप  उनकी  बेरोज़गारी  किस  तरह

 ही  बेरोज़गारी  है  ।  इन  बेरोज़गारों को  से  दूर  करेंगे  तो  उसका  वह  यह  जवाब  देते  हैं
 at  को  नहीं  मिलता  ।  श्री  श्राप  यह  देखिये  कि  हम  कुछ  नहीं  कह  जैसे  जैसे  हमारी

 कि
 यदि  एक  दिन  के  लिये  हम  बेकार  हो  जाते  तरक्की  होती  वेसे  वैसे  यह  सब  काम

 कुछ  पांच सात  हम  को  कामਂ  नहीं  होगा
 |

 जब  श्राप  कोई  ऐसा  जवाब  नहीं  दे
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 सकते  हें  तो  एक  इसका  उपाय  यह  एक  मिनट  भी  नहीं  लगेगा  ।  हमारे  काम

 निश्चित  उपाय  कि  जितने  भी  हमारे  गांवों  इंडस्ट्री  के  मिनिस्टर  ने  एक  स्पीच  देते

 के  शर  कुटी  के  उद्योग  धंधे  उन  सब  को  हुए  कहा  है
 :

 बाप  रिवाइव  कीजिये  उनको  रिवाइव  as  a  Government

 करके  उनकी  जो  चीज़ें  उनको  तब  तक  रहने  have  now  taken  away  the:

 दीजिये  जब  कि  श्राप  उनके  लिये  कोई  दूसरा  political  significance  of  Khadi

 एम्पलायमेंट नहीं  दे  सकें  ।  उनकी  चीज़ों  का  10  some  extent  and  have

 arr  व्यवहार  कीजिये ।  हमारे  सोमानीजी  begun  to  emphasise  the  eco-

 ait  तुलसीदास  जी  इरादी जो  लोग  हैं  उनको  nomic  significance  of

 चाहिये  कि  उन  लोगों  की  चीज़ों  को  यह  इस  सम्बन्ध में  हम  को  केवल  यह

 हार में  लायें  ।  इन  को  समझना  चाहिये  कि  यदि  खादी  कौर  इस  प्रकार  की  जो  इंडस्ट्री

 सन्  oy BI AT शौर  सन्  RE ot  में  जब  स्वदेशी  हैं  इसमें  कोई  पोलिटिकल  सिग्निफिकेंस  पहले

 अ्रान्दोलन  चला  उस  समय  यहां  की  जनता  थी  तो  अरब  वह  किसीਂ  तरह  कम  नहीं  उसकी

 ही  थी  कि  जिसने  आपकी  सहायता  की  पोलिटिकल  सिनफिकेंस  अधिक  ही  है
 ।

 अतएव

 जिसने  श्राप  के  मील  का  कपड़ा  विदेशी  मील  यह  गवर्नमेंट ने  डिसीजन लिया  यह

 के  कपड़े  से  दुगने  दाम  देकर  कौर  खराब  जो  उन्होंने  निर्णय  fem  मेरी  समझ  में

 क्वालिटी  का  कपड़ा  पहना  ।  श्राप  यह  निर्णय  ग़लत  किय
 हैं

 इतनी  तरक्क़ी कर  सके  हैं
 लंका  सुन्दर मचके  )

 :

 अतएव  में  चाहता  हूं  कि  जितनी  हमारी
 सभापति  ११६६,  XS

 गांव  की  चीजें  जो  चीजें  वहां  पर  बनती  करोड़  रुपये  के  नोट  चल  रहे  हैं  ।  गत  वर्ष  के

 उन  सब  चीज़ों  का  व्यवहार  कीजिये  कौर  उन  थोक  मूल्य  के  सामान्य *+  ३८१  '  ५  हैं

 और  फरवरी  १९४५४ में  ये  झ्रांकड़े  LEY  e
 को  उत्साहित  कीजिये  ताकि  वे  अपने  उद्योग

 धंधों को  फिर  से  जारी करें  ।  झगर  as  हो  गये  इस  सम्बन्ध  में  में  केवल  यह

 पास  इसके  अ्रतिरिक्त  भ्र  कोई  दूसरे  उपाय  चाहता  हूं  कि  झ्रागामी  वर्ष  में  तथा  १  अप्रैल

 से  दो  वर्षों के  काल  में  जो  ऋण-धन  परिचालन
 हैं  तो  में  ग्रुप  से  प्रार्थना  करूंगा कि

 कृपा

 करके  बतलाइये  |  नहीं  बतला  सकते  हैं  में  ७  उससे  मूल्यों  में  शौर  भी  afar

 वृद्धि हो  जायेगी  तथा  वेतन  इतने  बढ़  जायेंगे
 तो  सिवाय  इसके  कोई  दूसरा  उपाय  नहीं  है

 इसका  नाप  ज़रूर  प्रलम्ब  कीजिये  |  कि  मुझे तो  उसका  विचार  करने से  ही

 नगर  ऐसा  करेंगे  तो  जो  झ्रनएम्पालयमेंट  कंपकपी  हैं
 |

 है  वह  कम  होगी  ।  ware  ऐसा  नहीं  करेंगे  तो

 वह  बेरोज़गारी बनी  रहेगी  कौर  कम  से  कम
 मुझे  बड़े  खेद  से  कहना  पड़ता  है  कि  वित्त

 मंत्री  का  प्राय-व्ययन  विवरण  सन्तोषजनक
 जिस  चुनाव  क्षेत्र  से  में  जाता  हूं  वहां  के  लोगों

 को  सन्तोष  नहीं  होगा  प्रौढ़  वे  तकलीफ  में  ही  नहीं  है  ।  पिछले  १५  अ्रगस्त  से  बल्कि  कुछ

 पहिले  से  प्रधान  मंत्री  यह  बताते  रहे  हैं  कि
 रहेंगे  ।

 हमारे  देश  के  बाहर  हुई  कुछ  घटनाओं  के

 अब  में  इतना  कह  कर  बैठ  जाता  फलस्वरूप  कितना  बड़ा  भय  उत्पन्न  हो  गया  है  ।

 केवल  एक  बात  गौर  कह  देता  हूं  जिस  में  मुझे  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  हैं  कि  पड़ौसी  देश  के
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 फौजी  गठबन्धन  से  उत्पन्न  होने  वाली  किसी
 भी

 स्थिति
 का

 मुकाबला  करने  के  लिये  हमारे  देश
 दिये  जबकि  १९५४-५४  के  लिये

 में  एकस्व  तथा  तत्परता  का  भाव  त्मक  ज्ञापन  के  पृष्ठ  पर  PEYR—¥F  के

 लिये
 नये  ऋणों  के

 प्राय-व्यस्क  अ्राकड़े  REOG
 होना  चाहिये

 ।
 में  चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  ने

 देश  में  जो  चिन्ता  उत्सुकता  का  भाव
 कि  यह  १३  करोड़  का  प्रकार  इसे  हो  गया ra

 किया  है  उसकी  थोड़ी  सी  अभिव्यक्ति

 rasa  में  भी  होती  ।  यह  प्राय-व्ययन  मेरा  afar  यह  है  कि  जब  तक  वास्तविक

 विवरण  में  नहीं है
 ।  राय-व्यस्क के  आंकड़ों से

 अंकड़े  विदित  नहीं  होते  हें  तब  तक  भारत

 सरकार  की  ऋण  लेने  की  नीति  के  सिद्धान्तों
 पता  चलता  है  कि  इस  देश  का  wary  व्यय

 बढ़  गया है  इस  वर्ष  के  रक्षा  व्यय  में  गत  वर्ष
 पर  कोई  fers  करना  इस  सदन  के  लिये

 कठिन  है  ।  जहां  तक  वितरण  का  सम्बन्ध
 की  Mia  मुश्किल  से  ६  करोड़  रु०  की  वृद्धि

 हुई  है
 ।

 तात्पयं
 यह

 हैं  कि  हमें  शस्त्रीकरण
 PEXC—KR  से  PEYR—UY  TH

 ब्लाक  तथा  संशोधित  राय-व्यस्क  शीर्षक किये  बिना  ही  कुछ  ऐसा  कार्य  करना  चाहिये

 जिससे  जनता  को  यह  विश्वास हो  जाये  कि
 के  अन्तर्गत  अनेकों  विभिन्नता यें  दिखाई

 झ्रासपास
 से  खतरे  की  स्थिति  उत्पन्न  होने  पर

 पड़ती  हें  ।  यदि  ज्ञापन  में  पिछले  वर्ष  की

 हम
 देश  की

 रक्षा  करने  के  लिये
 तैयार

 विक  के  साथ  साथ  बहुत  से  वर्षों  के

 में  चाहता  हूं  कि  वित्त  मंत्री  प्रधान  मंत्री  की
 वास्तविक  धाकड़  दिये  तो  में  समझता

 हूं  कि  यह  कठिनाई  नहीं  होगी
 ।

 में  मानता  हूं  कि  माननीय  वित्त  मंत्री
 में  सहायता  अ्रनुदानों  पर  भ्राता  हूं  ।

 जहां  तक  राज्यों  को  दिये  गये  ऋण  का  सम्बन्ध
 खाते

 तथा
 आंकड़े

 रखने  में  दक्ष  हूँ
 ।

 परन्तु  मुझे  माप  देखेंगे  कि  प्राय-व्ययन  ज्ञापन  में  कहीं उस  ढंग  के  ज़ारे  में  अनेकों  सन्देह  हूँ  जिसमें

 छोटे  छोटे  राज्यों  को
 भी  वास्तविक  wine  नहीं  दिये  हैं  ।  आगामी

 ay  के  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  में  भी
 विशेष  विकास  तथा  wear  विधियां  शर

 विदेशी  श्रमिक  सहायता  के  खाते  रखे  जाते
 के  झ्रांकड़ों  संशोधित  आंकड़ों  में  बड़ी

 विभिन्नता  हैं  ।  जो  धन  राशियां  राज्य  सरकारों
 हं  ।  जहां तक  राजस्व तथा  व्यय  का  सम्बन्ध

 के  नाम  झ्रम्निम  धन  के  रूप  में  दिखाई  गई  हें  उनमें
 व्याख्यात्मक  ज्ञापन  में  वास्तविक  आंकड़े

 वे  धन-राशियां  सम्मिलित  नहीं  हैँ  जो  विशेष

 दिये  जाते  हैं
 ।

 परन्तु  मुझे  उस  ऋण  के
 जो

 विकास  तथा  ara  निधियों  से  दी  गई  हें
 ।  यह

 प्राप्त  किया  तथा  छोटी  छोटी  बचतों

 के  वास्तविक  मां
 कड़े  नहीं  मिलते  हें  ।  प्राप्ति

 कहने  का  मेरा  अभिप्राय  यह  है  कि  भविष्य

 में  faa  मंत्री  तथा  साधारण  रूप  में  वित्त
 के  खाने  में  भ्रामक  बहुत  सी  ध्यान  देने  योग्य

 बातें  मिलेंगी  ।  यदि  PEKO-YY  के  वर्ष  से
 मन्त्रालय  हमें  एक  एकत्रित  विवरण  दें  ताकि

 हम  यह  स्पष्ट  रूप  से  समझ  सकें  कि  ये  ऋण

 wa  तक  के  आंकड़ों  को  देखें
 तो

 हमें  विदित

 होता  है  कि  आय  व्यय  के  sts  में  तथा
 राज्यों

 को
 किस

 ढंग  में  दिये  जाते हूं
 ।

 संबोधित  आंकड़ों  में  बड़ा  भ्रातृ  है  ।  इसके  आप  देखेंगे  कि  योजना  काल  से  लेकर

 में  सदन  का  ध्यान  एक  रोक  बात  जब  तक  राज्यों  को  दिये  गये  भ्रमरी

 की  कौर  आकर्षित  करना  चाहता हूं  ।  @&XR-  इरादी  का  योग  दिया  है  ।  ६६७  करोड़  रुपये

 43  के  लिये  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  के  पृष्ठ
 राज्यों  को  दिये  गये  हे  ।  FEXW—AR  से

 संख्या  ५३  पर  QEYR—NR  के  लिये  नये  PERT-—KY  तक  €८' ६३  करोड़  रुपये
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 अनुदान के  रूप  राज्यों को  ऋण  के  रूप  में  जो  कुछ  मेंने  कहा  है  उसके  अनुसार  खातों  में

 VE  ७८  करोड़  gy '  ६७  करोड़  सुधार करने  के  लिये  कुछ  किया  जायेगा  ।

 रुपयें  विद्वेष  विकास  तथा  अन्य  निधियों  से

 श्री  एस०  एन०  अग्रवाल  :  श्री
 दिये  गये  हैं  ।  झ्रापकों स्मरण  होगा  कि

 मान  समिति  के  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  था  कि  एच०  एन०  मुकर्जी  ने  घाटे  की  व्यवस्था  का

 अ्रग्रिम  धनराशियों  की  पुनः  प्राप्ति  आसान  के  रूप  वर्णन

 नही ंहैं  ।  मत  में  झपने  माननीय  मित्र  श्री  किया  है  ।  परन्तु  सें  उनसे  निवेदन  करता  हूं

 कि  वहू  इस  देश  में  सर्वाधिकार वाद  के
 तुलसी  दास  से  सहमत  कि  इस  सदन  को

 तत्काल  ही  कोई  ऐसी  व्यवस्था  अवश्य  करनी  पो टे मस  को  न  भूलें  ।
 क्योंकि  लेनिन  नें

 चाहिये  जिससे  यह  हो  जाये  कि  कहा  था  वह  मध्यवर्गीय

 ये  ६६७  करोड़  रु०  तथा  योजना  के  अन्तर्गत  धारणा  हैं  जो  क्रान्तिकारी  श्रमजीवियों  द्वारा

 आगामी  दो  वर्षों  में  दिये  जाने  वाले  अवस्य  समाप्त  होनी  चाहिये
 ।  में  चाहता

 हूं  कि  वहू  इस  बात  को  याद  रखें  ।  उन्होंने fea  धन  का  राज्य  सरकारें  पूर्ण  खाता

 रखेंगी  ।  न्नावनकोर-कोचीन  में  रस्सा  बनाने  वाले

 दूसरों  के  विषय  में  भी  कहा  था  |  उन्होंने  कहा  था

 oat  में  सदन  का  ध्यान  विदेशी
 कि  उन्होंने  उनके  छिले  हुए  व  सूखे  हाथों  को

 यग
 x  देखा हैं  ।  हमें  उनके  साथ  पुर्ण  सहानुभूति  हैं  । सहायता  की  ग्रोर  आकर्षित  करता  ।  हम

 देखते  हैं  कि  बहुत  से  श्रवनीय  देय  दिये  गये  हैं  ।  मेरा  विचार  हैं  fe  Seay  परिस्थितियों  को

 सदन  को  विदित  होगा  कि  संसार  बेक  झ्रनुंदान  सुधारने  के  लिये  सरकार  यथाशक्ति

 के  रूप में  नहीं  प्रशिक्षु  ऋण  के  रूप  में  सहायता  वाही  करेगी  |  परन्तु  भारत  में  कौर  उस  देश

 जहां  से  श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  को  स्पून देता है  २१  ग्रिनेल  Re43  को  उत्तर  दिया

 गया था  कि  बैंक  से  gaia  रूपों  में  १०.९८  मिलता  एक  बड़ा  अन्तर  यह  है  कि  भारत

 करोड़  डालर  हुये  हैं  ।  भारत  अमरीकी
 में  इन  मज़दूरों  को  अपनी  पसन्द  की  सरकार

 टैविनकल  सहकारिता  समझौतों  के  अन्तर्गत  बनाने  का  अ्रधिकार  है  जबकि  वहां  ऐसा  नहीं

 लगभग  ८  ३५  करोड़  डालर  प्राप्त  हुये हें  ।  है  ।  भरत  में  नम्रतापूर्वक  आग्रह  करता हूं  कि

 इस  देश  में  जब  हम  जनतन्त्र वाद  की  बात
 आस्ट्रेलिया  न्यूजीलंड

 से
 भी  ऐसी ही  सहायता  मिली  है  ।

 में  सदन
 का  करते  तो  यह  प्रत्येक  व्यक्ति  के  लिये  होना

 ध्यान  इस  गोर  आ्राकषित  कर  रहा  हूं  कि  इन  न  कि  केवल  साम्यवादी  दल  के  लिये

 सब  ऋणों  तालिका यें  बनाई  जानी  तथा  दूसरों  के  लिये  केवल  सुनने  तथा

 आज्ञापालन  के  लिये  हो  |
 चाहियें  ।  हम  यह  ठीक  तरह  जानना  चाहते  हैं

 कि  ये  सब  सहायता यें  उपहार बाहर  से
 श्री  बी०  जी०  देशपांडे  ने  हमारी

 विदेशी  श्रमदान-सहायता के  रूप  में  झ्रथवा
 तटस्थताਂ  की  नीति  के  विरुद्ध  विचार  प्रकट

 ऋण  के  रूप  में  प्राप्त  किये.जाते  हूँ  ।
 किये  ग्रोवर  उन्होंने  आग्रह  किया  है  कि  हमें  '

 यह  जानें  कोई  भी  निश्चय  करना  रूस  या  अमरीका  से  सहायता  लेनी  चाहिये  |

 ware  लिये  असम्भव है  ।  मेरी  शिकायत  यह  में  उनसे  तथा  उनके  दल  से  नम्रता पु बंक  निवेदन

 है  कि  उनके  आंकड़े  स्पष्ट  नहीं  हैं  ।  में  आशा  करता हूं  कि  हमें  मांगने  का  विचार  त्याग

 करता  हूं  कि  आगामी  राय-व्यस्क  विवरण  में  हमें  अपने  पैरों  पर  खड़ा  होना
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 तथा  हमें  बैसाखी  पर  निर्भर  बच्चों  प्रति  व्यक्ति  Ko  रुपए  ही  है  ।  वर्ष  में  3-¥

 की  भांति  व्यवहार  नहीं  करना  चाहिये  ।  महीने  उनके  पास  विशेष  काम  नहीं  रहता  है
 /

 भारत  सरकार  र  अठ  भाग  खादी

 मुझे  यह  देख  कर  प्रसन्नता  है  कि  इस

 आयव्ययक  में  आयुध  वृद्धि  के  लिए  विशेष
 ग्रामोद्योग  के  प्रयत्नों  के  होते  हुए  भी  अनेक

 ग्रामोद्योग  नष्ट  होते  जा  रहे  हें  ।  गांवों  की

 अधिक  राशि  नहीं  रखी  गई  है  कौर  हमारी  वास्तविक  स्थिति  को  बिना  समझे  बताई

 सरकार  की  नीति  भय  के  कारण  आयतों  का

 गई  सारी  योजनाएं  व्यर्थ  जाती हैं  ।  यदि  उनकी
 दर  लगाने  की  नहीं  हे  ।  हमने  पाक-्रमरीकी

 आवश्यकताओं  को  समझते  हुए  शर  गांधी  जी
 सैनिक  संधि  का  विरोध  न  केवल  अपने  देश  के

 के  विकेन्द्रीकरण  तरीके  को  अपनाते  हुए  कुछ
 खतरे  के  कारण  किया  है  बल्कि  इससे  पश्चिम

 किया  तो  हम  निकट  भविष्य  में  ही
 से  मुक्ति  प्राप्त  करने  के  लिए  चलने वाले

 एशिया  देशों  के  सघन  का  प्रवाह  भी  उलटा
 पुरी  रोजगारी  की  श्ादा कर  सकते हें

 ्  जाता  है  ।
 हमारे

 राष्ट्र  पिता  ने  हमें  बताया
 योजनाओं  के  लिए  मंजूर  की  गई  पुरी

 था  कि  किसी  देश  की  वास्तविक  बिक्री  उसकी
 राशि  व्यय  नहीं  हो  पाती  श्र  वित्त  मंत्री  ने

 इसकी  चर्चा  की  है  तथा  एक  ज्येष्ठ  भ्रमणकारी
 आत्मिक  शक्ति  ।  इसी  श्रहिसात्मक  उपाय

 से  हमें  स्वाधीनता  मिली  थी  ।  हमारे  राष्ट्र  प्रशासनिक  प्रक्रिया  का  पुनरीक्षण  कर  रहा  है  ।

 परन्तु  मेरा  सुझाव  है  कि  यह  महान्  कार्य
 सेता  ने  भी  वही  नीति  अपनाई

 है  कि  सभी  दल  इस  नीति  का  समर्थन  करेंगे  ।  प्रशासकों  के  ऊपर  ही  न  छोड़  कर  इसमें

 wat  संसद  सदस्यों  को  भी  लगाया
 डा०  खरे  ने  कहा  था  कि  देश  को

 कौर  रफी  से  मुक्ति  दिलाई  जाए  ।
 मैं  तभी  सुन्दर  प्रतिफल  निकल  सकेंगे  ।

 शिकारियों  को  यह  समझ  छेना  चाहिए  कि
 माननीय  मित्र  से  कहूंगा  कि  देश  का

 wit  साम्यवादियों  से  पीछा  लोक-कल्याण  राज्य  की  स्थापना  में  उनको

 #1  भारतीय  राजनीति  के  afar  बने  महान्  योगदान  देना
 तभी  प्रक्रियाएं

 हुए  हैं  ।  सफल  हो  सकेंगी  ।

 कई  वक्ता ग्र ों
 ने

 बेरोजगारी  की  गम्भीर
 श्री  तुलसीदास  fara  ने

 तथा  परिवर्तन-विरोधिताਂ  के  लिए  चित्त
 समस्या  at  निदेश  किया  था  यह  मंत्री  की  सराहना  की  है  ।  परन्तु  एक
 विषम  समस्या  है  श्र  सरकार  को  इसका

 कल्याण  राज्य  में  यह  सराहनीय  बात  नहीं  कही

 समाधान  खोजना  होगा  |  यह  संच  हूं  कि
 जा  सकती  ।  योजना  आयोग

 भारत  सरकार  श्र  योजना  अ्रायोग  ने  इसके
 att  सरकार  यह  भली  भांति  समझ  लेंगे  कि

 लिए  भ्रपनाए  जाने  वाले  कुछ  उपायों  की  घोषणा  देश  को  आधिक  तथा  सामाजिक  स्वाधीनता

 की  हे  इसके  लिए  योजना में  लगभग  १७  ४
 दिलाने  के  लिए  तेजी  से  काम  करना  होगा  |

 करोड़  रुपय  बढ़ाए  परन्तु  इतने  से  ही  काम  न
 माननीय वित्त  मंत्री  ने  बताया कि  वह  कराधान

 चलेगा  |  थोड़े  से  बुनियादी  या  बड़े  बड़े  उद्योगों
 जांच  झ्रायोग  के  प्रतिवेदन  की  प्रतीक्षा  कर  रहे

 को  खड़ा  करने  से  ही  हमारे  कत्तव्य  की
 परन्तु  वह  कुछ  भी  संविधान में  ही

 श्री  नहीं  हो  जाती  |
 इन  निदेशात्मक  तत्वों  का  उल्लेख  है  कि  राज्य

 हाल  में  Wo  भा०  कांग्रेस  समिति  द्वारा
 प्रत्येक  व्यक्ति

 को
 कार्य  देने

 और  धन
 का  कुछ

 देहली  के  देहाती  क्षेत्रों  में  किए  गए  एक  सर्वेक्षण  लोगों  के  हाथों  में  संचय  रोकने  के  लिए  प्रयत्न

 श्रे  पहा  wats  कि  खेतिहरों  की  वार्षिक  ara ि  करेगा |  सरकार  धनिकों  ale
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 .  [sit  एस०  एन०

 निर्धनों  के  इस  भारी  प्रकार  को  दूर  करने  के  पड़ेगा  ।  फिर  दिल्ली  की  मानवीय  हलचल  की

 लिए  तुरन्त  प्राग  बढ़ेगी  ।  जब  तक  यह  न  अपेक्षा  यदि  आयव्ययक  सेवाग्राम  में

 जनता  में  उत्साह  पेदा  न्जा ग्ध्ठे |  हो  सकता  |  तैयार  किया  जाया  तो  इससे  जनसाधारण

 पर  बड़ा  अच्छा  प्रभाव  पड़ेगा  |

 इस  झायव्ययक  जो  विकास

 आयव्ययक  वित्त  मंत्री  ने  लोक-वित्त  के  विषय  में  महात्मा  गांधी  ने

 चिकित्सा  arf  के  विशेष  व्ययों  को  क  सिद्धांत  वाक्य  बताया  था  कि  इसकी

 पूजक-पथी  बताया  है  मेरा  निवेदन  है  कि  इन
 क्षा  यही  है  कि  निर्धनतम  atc

 बु बल तम  व्यक्ति  से  पुछा  जाए  कि  इस  विशेष विकास  परियोजनाओं  के  लिए  अप्रत्यक्ष

 कराधान  को  न  प्रश्न  कर  हम  प्रत्येक
 प्रस्ताव

 से  उसे  कुछ  लाभ  पहुंचेगा अर्थात

 दूसरे  शब्दों  में  क्या  इससे  करोड़ों भूखों
 योजना  के  लिए  कुछ  प्रत्यक्ष  कर  सम्बन्धित

 नंगों  को  शारीरिक  स्वराज्य  मिल  सकेगा  +
 व्यक्तियों के  ऊपर  लगाएं  |  फिर  हमारे देश  में

 पूंजी  तो  विशेष  नहीं  पर  श्रम  की  पूंजी
 मेरा  विचार  है  कि  लोक-वित्त के  प्रत्येक

 विशेषज्ञ  को  ag
 '  सिद्धांत वाक्य  सदैव  झ्र पनी

 अवश्य है श्रौर उसका है  प्रौढ़  उसका  विदोहन करके  प्रधान

 स्वयंसेवकों  कौर  श्रमदाताझओं  की  सहायता  से
 आंखों  के  सामने  रखना  चाहिए  |

 भी  परियोजनाओं को  पुरा  करने  की  भ्रांत  हमें
 भारत  एक  महान्  देश  है  कौर  हमें  उससे

 ध्यान  देना  चाहिए  ।  आयव्ययक  केवल  सारी  दुनियां  के  पुननिर्माण  की  पुरी  पूरी

 रुपया  जाना  पाई  का कुशलतापूर्वक संतुलन  कर  wae  ।  पर  इसके  लिये  हमें  अपनी

 देना  ही  नहीं  है  ।  हमें  सपन  देश  की  इसਂ  लतीफ़ों  को  भी  देखना  होगा  ।  हमें  देश  में

 संपत्  का  भी  उपयोग  करना  चाहिए  ।  झा धिक  तथा  सामाजिक  दृष्टि  से  aaa

 सुधार  करने  के  लिए  तेजी  से  art  बढ़ना

 अरब  में  कर  प्रस्तावों के  विषय  में  एक  दो
 चाहिए  wie  देश  में  शान्ति  कौर

 बातें  कहूंगा  |  विदेशी  कपास  पर  रायात-शुल्क  स्वाधीनता  की  स्थापना  के  लिए  शझ्ात्मोत्स्ग

 न  लगाने  से  देश  के  किसानों  को  कैसे  लाभ
 कर  देना  चाहिए  ।  हम  में  वह  दृढ़  इच्छा  शकित

 यह  स्पष्ट  नहीं  है
 ।

 फिर  उन्होंने  सब  wie  भ्रात्मविश्वास  होना  जिससे  हम

 प्रकार  के  सूती  कपड़ों  पर  उत्पादन  शुल्क  लगाई  झ्राकाश  के  भी  तारे  तोड़  सकें  कौर  बड़े-बड़े

 है  या  केवल  विदेशी  कपास  से  बने  कपड़ों  पर  |  पतों  को  भी  डिगा  aa  ।

 पहली  स्थिति  में  भारतीय  किसानों  पर  कुछ

 न  कुछ  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा
 ।

 साबुन  पर  सामान्यत
 श्री  ठंडा  इलाहाबाद--पशिचम )  :

 शुल्क  लगाने  के  स्थान पर  दैनिक  उत्पादन
 के  सभापति  में  राज  इस  बहस  के

 alfa  दिन  में  खड़ा  हुआ  हूं  wie  मुझ
 को

 अनुसार कर  लगना  चाहिए  wie  छोटे

 दकों को  छूट  देकर
 लीवर  ब्रदर

 जैसे  बड़े
 आशा  थी  कि  वायद  art  शझ्राखिरी दिन  ये

 उत्पादकों पर  विद्वेष  कर  लगना  चाहिए  |  गवर्नमेंट  की  बेंचें  खाली  न  रहें  श्र  में  कुछ

 माननीय  मंत्री  ने  मितव्ययिता are  त्याग  की  अपनी  बात  मंत्रियों  को  उन  मंत्रियों  को  सुना

 बात  यही  परन्तु  जब  तक  हम  सेब  लोग  स्वयं  सकूंगा  जिन  के  विभागों  के  बारे  में  में  कुछ

 कहना  चाहता  था  ।  इन  दिनों में  जब  सब ag  जनसाधारण  के  सामने  न

 हम  उससे  इसकी  नहीं  कर  सकते  ।  विभागों  के  सम्बन्ध  में  बहस  होती  क्योंकि

 यह  उच्च  व्यक्तियों  को  ही  प्रारम्भ  करना  जब  बजट  उपस्थित  किया  जाता  है  तो  उस  में
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 सभी  विभागों  के  भ्र तु मान  होते  हैं  और  उस  है  जिस  में  में  ने  कहा  है  कि  गांव  के  हर  कुटुम्ब

 समय  हर  विभाग  का  प्रश्न  लाया  जाता  ऐसे  के  लिये  घर  हो  ak  हर  एक  घर  के  साथ

 दिनों  में  मुनासिब  यह  है  कि  सब  मंत्रीगण  यहां
 अराधी  एकड़  भूमि  ऐसा  अगर  हो

 पर  बेठ  रहें  ग्र  सुनें  शौर  समझें  कि  उन  के  तो  श्राप  देखेंगे
 कि

 क्या  सूरत  बनती  है  ।  मुझ  को

 विभाग के  बारे  में  क्या  कहा  जा  रहा  है
 |  WHS  ऐसा  याद  पड़ता  है  कि  एक  बार  वित्त  मंत्री  ने

 वित्त  मंत्री  का  यहां  पर  उपस्थित  होना  पर्याप्त  कुछ  शब्दों  में  मेरी  इस  बात  का  स्वागत  सा

 क्योंकि  उन  के  सुपुर्दे  वे  वि भाग  तो  हैं  नहीं  किया  परन्तु  मुझ  को  तो  मालूम  नहीं  कि

 जो  उन  का  दिया  eat  gat  व्यय  करते  अराज  तक  यह  जो  रुपये  ख़र्चे  कई  सौ

 वित्त  मंत्री  तो  रुपया  बांटते  खर्च  उस  को  जो  ब  तक  ख़र्चे  हो  इस  रक़म  का  कोई

 दूसरे  करते  मुनासिब  होता  अगर  वे  यहां  पर  एक  टुकड़ा  किसी  ऐसे  एक  गांव  के  भी  बसाने  में

 उपस्थित  होते  ।  खर्च  gut  ।

 अभी  हम  होली  की  ऋतु  में  हें  कौर
 मेरी  ae  कल्पना थी  कि  हर  सूबे  में

 होली  की  ऋतु  के  बाद  यहां  ses  हुए  गुलालों

 का  श्राकादा हम ने हम  ने  देखा है  ।  कहीं  कहीं  गुलाल
 या  हर  जिले  में  एक  एक  गांव  तो  इस  नमूने का

 बन  जाता  |  मुझे  नहीं  मालूम  होता  है  कि  ग्राम

 के  साथ  Te  का  गुब्बार  भी  देखा है  |  यह  हमारा
 देश  भर मे ंइस  योजना पर  एक  भी  गांव

 बजट  भो  होली  के  झ्राकाश  के  समान  गुलाल  बसाया  गया हो  ।  दो  सौ  चार  सौ  घर  इस
 शर  गद  से  छाया  हुमा ह ैहै  ।  हमारी  पंचवर्षीय

 तरह  के  बसाये  हर  घर  में  श्नाधा  एकड़
 योजना  में  दोनों  मिले  हुए  इन  चन्द  मिनटों  में

 भूमि  बीच  में  सड़कें  होतीं  और  यह  यत्न

 मुझे  सब  ब्योरों  में  नहीं  परन्तु  जहां  में
 होता  कि  ag  स्वस्थ  रह  सकें  ।  मुझे  इस  के  लाभ

 मानता  हूं  कि  पंचवर्षीय  योजना  में  कुछ  रंगीनी
 पर  ग्रोवर  प्रतीक  नहीं  कहना  है  ।  प्राप्त  थी  कि

 दिलों  को  प्रसन्न  करने  वाली  वस्तु  वहां
 कुछ  होगा  लेकिन  wal  तक  कुछ  नहीं

 मुझ  को  बहुत  व्यथ  का  भ्राडम्बर  गद  का
 मुझे  यह  मालूम  होता  है  कि  इस  पंचवर्षीय

 गुब्बार  भी  दिखावों  देता  है  कौर  में  पुछना  योजना  में  शहरी  ढंग  से  रहने  वाले  लोगों  का

 चाहता  हूं  कि  जिन  दीन  ate  ग़रीब  भाइयों  ध्यान  है  |  देहाती  लोगों  के  लिए  यह  योजना

 से  हमारा  देश  भरा  पड़ा  है  अर  जिन  के  बारे
 बहुत  afar  करने  वाली  नहीं  है  ।

 में  प्रभी  मेरे  मित्र  श्रीमन् नारायण  अग्रवाल  ने

 गांधी  जी  का  एक  उद्धरण  पढ़ा  र  दीनों
 में  गांवों  में  बढ़ती  हुई  बेकारी  देख  रहा

 ग़रीबों  की  झोंपड़ियों  में  इस  योजना  से  क्या  यहां  चर्चा  होती  है  पढ़े  लिखों  की  बेकारी

 अरब  तक
 इस  से

 प्रगति
 दो  वर्षों  में

 उन  की  ।  ऐसा  लगता  है  कि  जो  देहाती  लोग

 को  क्या  लाभ  हो  इस  बात  में  मुझे  बहुंत  गांवों  के  मजदूर  हैं  उन  की  तरफ़  ध्यान  नहीं  है  ।

 गहरा  सन्देह  है  ।  मुझे  इस  पंचवर्षीय  योजना
 उस  सब  के  लिए  दूसरो  तरह  की  योजना  की

 अ्रावश्यकता  है  |
 से  यह  नहीं  दिखाई  देता  कि  हमारे  गांवों  की

 दशा  कुछ  बहुत  उन्नत  होने  वाली  उस  के  लिये
 मुझे  थोड़े से  शब्द  भाषा  के  सम्बन्ध में

 तो  योजना  का  कुछ  रूप  रंग  अलग  होता  कहने हैं  ।  मेरा  निवेदन है  कि  भाषा  के  प्रशन पर

 चाहिये  ।
 हमारे  दिक्षा  विभाग  के  भीतर  सजगता  नहीं  है  ।

 में ने  दो  एक  बार  कहा  है  कि  गांवों  का  ऐसा  लगता  है  कि  वह  ऊंघता  gar  विभाग  है  ।

 चार  वर्ष  बीत  गये  हिन्दी  के  सम्बन्ध  में  उन्हों  ने
 एक  नया  निर्माण  होना  युग  बदलने  के

 लिये  में  ने  बाटिका  गृह  योजना  की  बात  रखी  क्या  किया ?
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 att  नन्द  लाल  शर्मा  :  दशत्रता झ  |  को  हिन्दी  का  काम  करने  का  पुरा  प्राधिकार

 या  एक  नयी  मिनिस्ट्री  बनायी  जाय  ।  जरूरत

 को  टंडन
 :

 छोटे  छोटे  कुछ  चार  पांच
 यह  है  कि  बिल्कुल  एक  नयी  मिनिस्ट्री  बनायी

 दाऊद  कोष  सामने  जाये  हैं  जिन  में  बहुत  रुपया
 जाय  जो  कि  हिन्दी  को  चलाने  के  लिए  .  .

 बरबाद  gat  है  ।  उस  दिन  मेरे  मित्र  गोविन्द

 सहाय जी  ने  पुछा  हमारे  शिक्षा  मंत्री  जी  से  एक  माननीय  सदस्य  :  गोविन्द  दास  |

 कि  जो  काम  संविधान  सभा  ने  शब्दों  के  बारे

 में  कर  दिया  था  अर्थात  संविधान  का  अ्रनुवाद
 श्री  खंडन  :  मेरे  दिमाग  में  कोई  खास

 आदमी  नहीं  है  ।  मुझे  खुशी  होगी  अगर  बाप
 हिन्दी  में  हो  चुका  कौर  हिन्दी  शब्द  स्वीकार

 हो  क्या  श्राप  उन  दादों  को  भी  बदलने  में
 ant  के  काम  करें  ।  लेकिन  कोई  एसा

 लगे  हूं  ।  उन्हों  ने  जवाब  दिया  कि  हां  हम
 आदमी  बनाया  जाय  जो  कि  इस  काम  को

 बदलने  में  लगे  हूं  ।  उन्हों  ने  पुछा  क  कया  श्राप  लग  कर  के  करे  कौर  जिस  में  चेतनता  हो  ।

 संविधान  की  यानी  कॉस्टीट्यूशन  की  भ्रवहेलना
 श्री  एस०  एस०  मोर  :

 तो  उन्होंने  कहा  कि  at  ।  अव
 यदि  नया  मंत्री  आवश्यक  तो  पुराने  को

 हेलना  का  मतलब  उन्होंने  नहीं  समझा  ।

 क्यों  न  हटा  दिया  जाए
 ?

 स्पीकर  सा'हबਂ  ने  उनको  मतलब  समझाया  तब

 उन्होंने  नहीं  ।  मुझे  अपने  शिक्षा
 श्री  टंडन  :  तो  मेरा  निवेदन  यह  है  कि

 मंत्री  की  इत्मियत  में  सन्देह  वहुत  यह  विषय  विचार  करने  का  है  ।  में  जागें  बढ़ता

 आलिम  हैं  ।  शिक्षा  विभाग  &  gy  यह  समय  थोड़ा है  ।
 आशा  करते हूं

 कि  वह  हिन्दी  को  प्रगति

 दे  ।  लेकिन  ऐसा  जान  पड़ता  है  कि  हमारे  राष्ट्रपति  के  पास  उर्दू  का  मसला  कराया  है  ।

 शिक्षा  मंत्री  जी  काਂ  हिन्दी  का  ज्ञान  बहुत  मेरे  सुबे  के  बारे  में  मांग  करायी  है  कि  वहां  उर्दू

 एक  क्षेत्री  भाषा  के  रूप  में  स्वीकार  की कम  है  ।  मं  ने  सुना  है  कि  वह

 बोल  सकते  हैं  ।  बंगला  भाषा  में  अवहेलनाਂ  एक  उर्दू की  यूनिवर्सिटी  बनायी  जाय  जहां

 बहुत  साधारण  प्रचलन  का  शब्द  परन्तु  उर्दू  में  शिक्षण हो  ।  उर्दू  के  माने  केवल  उर्दू

 उस  शब्द  की  भी  उनको  जानकारी  नहीं  शब्द  नहीं  हैं  बल्कि  उर्दू  कौर  फारसी  लिपि  है
 !

 सवाल  लिपि  का  है  ।  यही  असली  सवाल  है थी  ।  मुझे  इसके लिए  शिकायत  नहीं  है  ।

 में
 सच  मुच  हिंद ूसे

 उनका  आदर  करता  तो  राज  फारसी  ie  ग्ररबी  लिपि  का  सपन

 हमारे  भाई  देखते  हें  प्र  भाये  हें  राष्ट्रपति  के
 यह  में  आप  से  अपने  की  बात  कहता

 हूं  ।  लेकिन  आदर  होते  हुए  भी  यह  मेरा  पास कि  इस को  जारी  किया  जाय  ।  मुझ को

 निवेदन  है  कि  यह  जो  हिन्दी  के  चलाने  को  एसा  दिखलायी  पड़ता  है  कि  गलत  है  ।

 कामਂ  है  यह  उनकी  के  बाहर है  ।  तब  इस  दिमाग  में  कुछ  मुसलिम  लीग  के  दिमाग  की

 बया  जाय ?  वह  दिक्षा  मंत्री  अराज भी भी  वह  ग्रसने  को  पुरा  भारतीय

 जो  काम  अरब  तक  हम  ने  देखा  उसमें तो  मानते  हुए  भी  इस  देश  का  जो  चलन  है  उसमें

 उस  विभाग में  कोई  चेतना  नहीं  दिखायी देती  ।
 अपने  को  प्रविष्ट  नहीं  करना  चाहते  हैं  ।  हमारे

 मेरा  निवेदन  है  कि  या  तो  इस  के  लिए  up  सामने  किसी  wert  कल्चर  का सवाल नहीं  है  ।

 स्थायी  आयोग  कमीशन  बना  दिया  जाए  जिसके  एक  भाई  ने  लखनऊ  में  कहा  कि  हमारा

 कामों  में  शिक्षा  विभाग  दखल  न  दे  कौर  जिस
 मानी  कल्चर  कुछ  ईरानी  है  ।  हम  को  मौका
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 रुपया  इस  काम  के  लिए  हिन्दुस्तानी  कल्चर
 होना  चाहिए कि  हम  उस  के

 अनुसार  काम

 कर  उर्दू  के  द्वारा  |  क्या  राज  हमारे देश
 सोसाइटी को  देना  स्वीकार  किया  गया  है  ।  में

 में  इस  तरह के  दिमाग की  ज़रूरत  है  ?  यह  चाहता था  कि  शिक्षा  मंत्री  जी  यहां  होते
 झर

 में  उन  पूछता  कि  हिन्दुस्तानी कल्चर सांप्रदायिकता  है  ।
 में  उर्दू

 का
 विरोधी  नहीं  हूं  ।

 में  फारसी  भी  जानता  हूं  ।  मुझे  फारसी  में  मज़ा  सोसाइटी  ने  aa  तक  हिन्दी  का  जो  काम  किया

 जाता है  ।  उर्दू  में  मुझे  रुचि  है  लेकिन  हमारे  क्या  उस  का  कुछ  पता  है
 ?

 मुमकिन  है  कि

 देश  में  क्या  राज  इन  भाषाओं  पर  ज़ोर  देने  की  हो  ।  लेकिन  फिर  भी  उस  मदद

 आवश्यकता  इस  लिपि  की  आवश्यकता  है  ?  उन  को  मंजूर है  ।  इसी  कोष  ,
 डिक्शनरी

 कसा  तमाशा  हम  पाकिस्तान  में  देख  रहे  हैं  ।  काम  को  दूसरी  संस्था  मशहूर  संस्था

 पाकिस्तान
 में  शीराज़  मुस्लिम लीग  की  उठाया है  ।  हिन्दी  साहित्य  सम्मेलन इस  काम  .

 हार  हो  रही  है  उस  का  बड़ा  कारण  यह  है  कि  को  कर  रहा  है  ।  उस  बहुत  सा  काम  आगे

 बढ़ाया है  ।  उस  ने  दिक्षा  विभाग  से  कहा  कि वह  उर्दू  जबान
 को

 बंगालियों  के  ऊपर  लादना

 चाहती है  ।  बंगाली  उसको  स्वीकार  नहीं  कर  हमारे  कोष  के  लिए  रुपया  दीजिए ।  दिक्षा

 रहे  वे
 भी

 मुसलमान  हैं
 |

 उर्दू  सब  मुसलमानों  विभाग ने  उन  को  इन्कार  कर  दिया  ।  हिन्दुस्तान

 को  मान्य  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  तो  हमारे  यहां  भर  में  इस  संस्था  at  नाम  प्रसिद्ध है

 के
 सभी

 रहने  वाले  जो  मुसलमान  हैं  वे  भी  इस  इस  a  हिन्दी  को  चलाने  में  खास  हिस्सा  लिया  है

 प्रश्न  को  उस  रूप  मुसलमानी  रूप  लेकिन  उस  को  इन्कार  कर  दिया  गया  ।  यहां  से

 न  बढ़ावें  |  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  जो गे अनेक  उस  संस्था  के  पास  खत  गया  कि  तुम  इस

 मांगें  की  गई  हें  वे  ज्यादातर  गलत  हैं  ।  यह  एक  डिक्शनरी  के  काम  को  मत  उठाओ  |  शायद

 सही  बात  है  कि  भ्रमर  कोई  उर्दू  पढ़ना  चाहे  खत  इसी  मतलब  से  भेजा  गया  कि  वह  काम

 तो  उस  के  ऊपर  कोई  रुकावट  नहीं  होनी  हिन्दुस्तानी  कल्चर  सोसाइटी  से  लेना  था  ।-

 चाहिए
 ।

 ठीक  है  श्र  में  जानता  हूं  कि  इस  मेरा  निवेदन  है  कि  यह  ६०,०००  रुपये  की

 बात  के  लिए  हमारे  सूबे  की  गवर्नमेंट  ने  पुरा  बरबादी है  ।  हमें  मालूम  है  कि  इसी

 मौक़ा  दिया  है  ।  लेकिन  यह  कि  हमारी  प्लग  की  कौर  से  संविधान  का  हिन्दुस्तानी  में

 उर्दू  यूनिवर्सिटी  हम  अरबी  लिपि  में  हुआ है  ।

 असियां  दे  सकें  यह  सब  गलत  मांगें  हें  ।  मेरा

 निवेदन है  कि  इस  तरह  की  मांगों  का  साफ
 हिन्दुस्तानी में  भ्र तु वाद  परन्तु  वह

 अनुवाद  किस  काम  में  प्रा  रहा  है
 ?

 कौन जवाब यही  है  कि  वे  मानने  योग्य  नहीं  हैं  ।

 उस  को  उठा  कर  देखता  हिन्दी वाले  हिन्दी

 हमारी  मिनिस्ट्री  राज  जो  काम  कर  रही  है  का  संविधान  देखते  wast  वाले  अंग्रेजी  का

 देखते हैं  ।  हिन्दुस्तानी  अनुवाद  के  ऊपर  जो उस
 के  एक  प्रा  कामों  के  बारे  में  भी  मेरा  कुछ

 निवेदन है  कि  जो  जोर  देना  चाहिए  राष्ट्रभाषा  बहुत a  रुपया  खर्च  वह  किस  काम

 पर  वह  मिनिस्ट्री  नहीं  दे  रही  है  प्रौढ़  जो  काम  तो  यह  कोष  बनाने का  जो  काम

 कर  भी  रही  है  वह  सही  तरीके  से  नहीं  कर

 रही है  ।  अभी उन की उन  की  रिपोर्टे  निकली  है  ।  सके तो  मेरा  ae  निवेदन  है  कि  इस  में  इस

 तरह से  श्राप  रुपये  को  मत  फेंकिये  ।
 उन्हों  ने  कहा  है  कि  हमारा  इरादा  एक  कोष

 बनाने का  है  ।  वह  चाहते  हें  कि  कान साइज़  आजाये  कृपा लानी
 व

 पूरिया

 आक्सफोर्ड  डिक्शनरी  का  अ्रनुवाद  हिन्दी  में  बहुत  कम  रुपया है  ।

 हो  जावे  ।  रिपोर्ट में  कहा  गया  है  कि  ६०,०००
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 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  बरबाद  करने  के
 यह  गहरी  दृष्टि  संजीदगी कि  इन

 चीज़ों  के  ऊपर  रुपया  बरबाद  करना  प्रिया

 श्री  टंडन  :  रुपया  तो  कोश  के  काम  में
 नहीं  ।  में  इन  में  रुपयों  की  बरबादी  देखता  में

 साहित्य का  भी  प्रेमी  हूं  सनौर  शायद  लोग  न
 श्राप  लेकिन  ag  काम  उस  को  दीजिये

 जानते  हों  कि  संगीत  का  भी  प्रेमी  हूं  ।  परन्तु
 जो  कर  सकता  सम्मेलन  नागरी  प्रचारिणी

 सभा
 काशी

 यह
 संस्थाएं

 हैं
 जिन्हों

 न

 इस  तरह  से  संगीत  नाच  की

 यह  मुझे  बेतुकी  लगती  है  ।  लखनऊ  में  किसी
 इस  काम  को  किया  है  प्रौढ़  कर  रही  हैं  ।  हिन्दी

 समय  ऐसी  नाम  उस  का
 साहित्य  सम्मेलन  में  इस  समय  लगभग  २२४

 आदमी काम  कर  रहे  हैं  ।  वह  सोसायटी जिस
 नहीं  वाजिद  are  ने  भी  खोल

 रखी थी
 को  art ने  काम  दिया  है  कोई  ठोस  सी  चीज़

 नहीं है  ।  में  पूछूंगा  कि  क्या  उस  सोसायटी  में  ara  कृपालानी
 :

 प्रत्येक  युग  के

 वाजिद  ail  दाह  होते  हैं  ।
 दस  भ्रामक भी  काम  करने  वाले  हैं  ?  are

 श्राप
 के

 रुपये
 से  वह  आदमी रख  लें  तो  दूसरी  श्री  टंडन  :  केस रबार झ्राज भी aa  भी  उस

 बात है  ।  मुझे  उस  संस्था  का  विरोध  नहीं  की  याद  दिलाता है  ।  लेकिन उन  का  जो  मुख्य

 करना पर  यह  भ्रवद्य  कहना  चाहता  हूं  कि
 घर  था  उस  में  राज  हमारीਂ  गवर्नमेंट  ने

 हमारा  रुपया  ठीक  काम  में  लगना  चाहिये  ।  मन्दी  कर  के  एक  विज्ञान  का  घर  खोल  दिया है  |

 मुझे  एक  बात  प्रौढ़  कहनी  है  भ्र  फिर  महोदय  पीठासीन

 में  बैठ  जाऊंगा  |  कुछ  इधर  हमारे  दिक्षा

 विभाग  ने  एक  फैशन  सा  निकाला  है  श्रकादमियों  मेरा  निवेदन  यह  है  किਂ  हमारे  सामने  बहुत

 के  खोलने का  ।  एक  नाच  सीखने के  लिये
 गहरे काम  हैं  ।  हमारे  माननीय  प्रधान  मन्त्री  जी

 ने  हमारा  ध्यान  खींचा  है  कि  राज  हमारे अ्रकादमी खुली  नाच  पौ  संगीत  अकादमी  |

 एक  साहित्य  अकादमी  खुली  शअ्रकादमी
 देश की  स्थिति  गंभीर  है  ।  तो  एक  तरफ़  तो

 क्या है  ?  हमारी  यह  स्थिति  रहे  भ्र  दूसरी  तरफ़  हम

 नाच  गाने  के  ऊपर  विशेष  ध्यान  दें

 द आचाय  कृपा लानी :  एक  आदमी  रुपया  मुझे  यह  ठीक  नहीं  लगता

 श्री  टंडन  :  यह  नया  शब्द  हम  को  शिक्षा  मेरा  यह  निवेदन  है  किਂ  ऐसे  प्रयत्नों  में

 विभाग  ने  दिया  ।  तीसरी  एक  कला  की  अकादमी  पैसा  न  अच्छे  कामों  में  लगे  ।  शिक्षा  विभाग

 खुलने  वाली  है  ।  हमारे  भाई  धीरे  से  कहते  हैं  के  लिए  यह  है  कि  वह  राष्ट्रीयता

 far  यह  शब्द  पुराना  है  ।  हिन्दी  में  यह  शब्द  की  तरफ़  ध्यान  राष्ट्रभाषा को मदद  दे

 नया  भ्रंग्रेजी  में  पुराना  उस  का  उच्चारण  यह  साहित्य  जो  बनी  उसके  विषय

 भी  दूसरा है  ।  हमारे  यहां  यह  साहित्य  में  दूसरी  बात  भी  कहना  चाहता  हूं  ।  मुझ

 इन  दो  शब्दों  का  इस  होली की  को  तो  ऐसा  लगता  है  कि  हिन्दी  को  कुछ

 ऋतु  में  विवाह  कराने  का  यत्न  ऐसे  विवाह  खिसका  देने  का  असर  इस  के  भीतर  है  ।  चौदह

 भाषाओं का  यह  एक  संगम  में  अकादमी  से कुछ  ऐसे  पुरोहित  कराया  करते  कुछ  सरस्वती

 पुत्र होते  हें  वे  शब्दों  का  विवाह  कराना  जानते  संगम  दाऊद  प्रिया  समझता  १४  भाषाओं का

 यह  अनमेल  शब्द  मुझे  उचित  नहीं  लगता
 |  यह  एक  साहित्य  संगम  है  ।  सब  भाषाओं की  हमें

 लेकिन  दाब्दों की  बात  छोड़  कर  मेरा  निवेदन  ग्रा वश्य कता है  ।  हम  उन  को  मदद  लेकिन
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 यहां  हम  क्या  मदद  देंगे  |  भ्रावश्यकता यह  थी
 वर्तमान

 स्थिति  से  संतुष्ट  नहीं  हैं
 ।

 हमारा

 fe  अपने  कच  राज्यों  में  उन  को  मदद  दी
 उद्देश्य  न  केवल  पर्याप्त  पेदा  करना

 उन  को  हम  कुछ  कि  ग्रांट्स  दें
 ।  अपितु  इस  बात  की  ate  भी  ध्यान  देना

 है  कि  जनता  को  पट  भर  के  खाना  मिले  तथा मगर  यहां  पर  इस  साहित्य संगम  से  उन

 भाषाओं  का  भला  यह  बात  मेरी  समझ  उनका  भली  भांति  निर्वाह  हो  ।  इस  उद्देश्य

 में  नहीं  जाती  ।  गौर  उल्टी  बात  क्या  रखी  गयी  पूर्ति  के  लिये  हमें  काफी  लम्बे  समय  तक  संघर्ष

 करना  होगा  श्र  हम  इस  संघर्ष  के  लिये
 कि  १४  भाषाओं  में  एक  हिन्दी  है

 ।
 पांच  हजार

 रुपये  का  इनाम  हिन्दी  के  लेखक को  दिया  तैयार  हें  ॥

 जायगा  |  उन्हों ने  कहा  है  कि  हम  हर  एकਂ  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  ने  एक  बहुत
 भाषा के  लेखक  को  पांच  पांच  हज़ार  रुपया

 वहू  हमसे  सहमत
 इनाम  देंगे  ।  पांच  हजार  रुपये  का  एक  इनाम

 ही  संगत  प्रश्न  पूछा
 |

 है  कि  हम  नें  अघिक  अनाज  पैदा  किया  है

 हिन्दी  को  मिल  जायगा  राष्ट्रभाषा
 परन्तु  वह  जानना  चाहती  हें  कि  हमारे

 जिस  के  बोलने  वालों  की  भी  इतनी  यत्नों  के  परिणाम  स्वरूप  कितना  अधिक  अनाज

 अधिक
 पांच

 हजार  रुपया  उर्दू  वालों  को  भी
 उत्पन्न  हुसना  तथा  अच्छी  मौसम  शादी  के

 मिल  जायगा  |  कौर  पांच  हजार  रुपया  दूसरी
 कारण  कितना  पैदा  है  ।  एक  वर्ष  तरा

 भाषाओं को  भी  मिल  जायगा  ।  यह  क्या  चीज
 जब  कि  हमने  अधिक  धान  उगाने  के  लियें

 है  ?  द्यायद  उन  की  मंदा  तो  यह  नहीं
 जोर  का  प्रचार  शुरू  किया  ।  जाहिर है  कि

 लेकिन जो  इस  का  होगा  वह  यह  है  कि

 हिन्दी का  स्थान  जो  राष्ट्रभाषा का  है  उस  को

 हमने इस  समूची  प्रणाली के  द  कम

 से  कम  ढाई  लाख  एकड़  का  क्षेत्र  शामिल

 शिक्षा  विभाग  नीचे  उतारे  ।  में  इसीलिये  किया  है  कौर  आंशिक  रूप  से  यह  प्रणाली

 दन  करता  हूं  कि  ure  प्रा वस् यकता  है  कि  एकਂ  लगभग  ३०  लाख  एकड़  भूमि  पर  लागू की
 स्वतंत्र  श्रायोर  बनें  जो  हिन्दी  की  रक्षा  करे

 गई  है  ।  लगभग  १२  राज्यों से  इसਂ  सम्बन्ध

 कौर  हिन्दी  को  प्रगति  या  एक  नयी  मिनिस्ट्री
 में  हमें  सविस्तार  ares  प्राप्त  हुए  हें  जिनसे

 बने
 इस  fet के  काम  को  fe  पता  चलता  है  कि  जहां  जहां  धान  उगाने

 करे  प्रौढ़  जो  बाक़ी  ११  वर्ष  बचे  हें  इन  के  का  जापानी  तरीका  प्रयोग  में  लाया  गया

 इन्दर  हिन्दी को  भ्रच्छी  तरह चला  दे  ।  2  वहां  वहां  औसत  में  प्रत्येक  एकड़  भूमि

 से  १५,  १६  मन  अधिक  चावल  पैदा  है
 ।

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख  )  :

 अ्रतिशयोक्ति की  सम्भावना  को  कम  करने
 में  सदन  का  समय  नहीं  लेना  चाहता  परन्तु

 कुछेक  माननीय  सदस्यों  के  भाषणों को  ध्यान  के  लिये  में  इसे  कुछ  कौर  भी  कम  करने  के  लिये

 तैयार  हुं  ।  यदि  हम  यह  मान  लें  कि  प्रति  एकड़
 में  रखते  हुए  उन  के  प्रश्नों  के  बारे  में  कुछ  भी  न

 कहना  अनुचित  होगा  |  में  केवल  दो  एक
 भूमि  से  प्राधा  टन  अ्रधघिक  चावल  पेदा  हुमा

 है  तो  ढाई  लाख  एकड़  से  हमें  VY, c00
 महत्वपूर्ण  प्रश्नों  पर  संक्षिप्त  रूप  से  प्रकाश

 टन  पैदावार  होती  है  ।  जहां तक
 डालूंगा  |

 aq  तीस  लाख  एकड़  भूमि  का  सम्बन्ध

 मुझे  प्रसन्नता  है  कि  सारा  सदन  इस  बात
 है  हम  कम  से  कम  अनुमान  यह  लगा  सकते

 से
 सहमत  है  कि  देश  की  खाद्य  स्थिति  पहले  कि  प्रत्येक  एकड़  की  पैदावार  में

 से  बहुत  संतोषजनक है  ।  इस  बात  केबावजूद  चौथाई
 टन

 की  वृद्धि  हुई  तो  इस  तरह

 कि  हमने कुछ
 अधिक  अनाज

 पैदा  किया  हम  से  दोनों  का  अतिरिक्त  उत्पादन  पौन  नौ
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 लाख  टन  जाता  है  ।  यदि  हम  इस  उत्पादन  बचाव की  नीति  अपनाना  चाहत ेहें  ।  यह

 की  कीमत  वही  लगा  लें  जिस  पर  कि  हमने  न  केवल  अकाल  अयोग  की  धारणा  है  अपितु

 बर्मा  से  चावल  खरीदा है  तो  यह  लगभग  अन्य  आयोगों  तथा  समितियों  की  भी  है

 ६०  करोड़  रुपये  भरा  जाता है  |  इसके  कि  देश  में  कम  से  कम  दस  लाख  टन

 कई  लाख टन  सनौर  अतिरिक्त  उत्पादन  का  रक्षित  स्टाक  मौजूद  रहना  चाहिये  ।

 gal  है  ।  इस  समय  आंकड़े आदि  उपलब्ध
 यही  कारण  है  कि  हमने  यह  सौदा  क्यों  किया  ।

 नहीं  परन्तु  यह  बाद  उपलब्ध  किये

 जायेंगे  |  इस  शअ्रतिरिक्त  उत्पादन  का  कारण  दूसरा  दत  यह  पुछा  गया  है  कि  हमने

 छोटी  छोटी  सिंचाई  अच्छा  अधिक  कीमत  क्यों  दी  ।  में  निश्चित  रूप

 अच्छी  उर्वरक  का  भ्रमित  से  यह  कह  सकता  हूं  कि  हम  ने  श्रमिक  क़ीमत

 कृषकों  को  उधार  की  अदि  नहीं दी  है  ।  यह  कहना  बिल्कुल गलत  तथा

 ढोंग  है  कि  कम  कीमत  के  प्रस्ताव  हमारे

 पास  भराये  थे  |  एक  महाशय  ने  इस  उद्देश्य

 दूसरा  प्रइन  जिसकी  कौर  में  उल्लेख  के  लिये  बर्मा  जाने  के  केवल  एक  महीना  पुर्व

 करना  चाहता  हूं  बर्मा  के  चावल  का  क्रय  ही  एक  फर्म  खोली  तथा  वह  प्रत्येक  मन  पर

 इसके  बारे  में  तीन  सवाल  पुछ  गये  हैं  ।
 चार  प्लान  कमी दान मांगता  था  ।  वह  कभी

 सवाल  यह  गया  है  कि  इसे  mara  अपने  को  भारतीय  समाजवादी  दल  का

 करने  की  आवश्यकता  क्या  थी  ।  श्री  नेता  कहता  था  ।  परन्तु  वापस  न  पर  जब

 पाद स्वामी  हमारे  प्राक्कलन  से  भी  आगे  उसके  समाजवादी  मित्रों  ने  उसका  स्वागत

 नहीं  किया  तो  ag  कम्युनिस्ट  पार्टी में  शामिल

 २  करोड़  ३०  लाख
 टन

 नहीं  भ्रमित  ३  करोड़  होना  चाहता  था  |

 ४०  लाख  टन  हुमा  है  ।

 श्री  पुन्नू  (  अ्रल्लेप्पी  )  उसे  कांग्रेस

 श्री  एस०  एस०  मोर  :  वह  बढ़ा  चढ़ा  में  शामिल  कीजिये  |

 कर  ७  देने  में  झ्रापको  भी  मात  कर  रहे
 a

 a  |  श्री  नम्बियार  :  कया  हम

 जानना  चाहते  हें  कि  कौन  हमारे  पास  कराना
 Zio  पी०  एस०  देशमुख

 :
 हमारी  निति  चाहता था  ?

 सदा  की  रही  है  ।  हमें  मालूम  है  कि

 चावल  का  शरीक  उत्पादन  gate
 शर  डा०  पी०  एस०  देश ख  मुझ  खेद

 हमें  बाहर  से  लाने  की  कोई  है  कि  श्री  गुरु पाद स्वामी  जेसा  प्रतिभाशाली

 वरीयता नहीं  होगी  ।  फिर  भी  हम  जोखिम  व्यक्ति  भी  उसके  चक्कर  में  गया  ।  में

 नहीं  उठाना  चाहते  कयों  कि  हमें  मालूम  भी  कई  बार  एसे  लोगों  का  शिकार  बन  गया

 है  कि  जनता  को  कितना  कष्ट  उठाना  पड़ता
 हूं  ।

 है  जब  कि  देश  में  यह  विचार  फैल  जाता  a
 श्री  एम०  एस०  ग्रुपादस्वामी  :  में

 है  कि  हमारे  पास  स्टाक  मौजूद
 किसी  के  चंगुल  में  नहीं  फंसा  हुं  ।

 नहीं  ।  हमें  मालूम  है  कि  इस  विचार
 के

 फैल

 जाने  से  सट्टेबाज  क्या  खेल  खेलते  तथा  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 :  यदि  श्राप

 कीमतें  किस  तरह  से  बढ़  जाती  हैं  ।  तो  हम  मेरे  माननीय  मित्र  के  भाषण  को  पढ़  लेंगे
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 तथा  उस  टिप्पण  का  भी  देख  लेंगे  जो  कि  किया  जायगा  |  णु  प्रस्तावों  को  अधिक

 वास्तव सभी  संसद  सदस्यों  में  वितरित  की  महत्व  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  ।

 गई  तो  अप  इन  दोनों  में  ज्यादा  अन्तर  में  हमारी  कुछ  आलोचना  भी  की  गई  जब

 नहीं  पायेंगे  |  कि  हमने  कहा  कि  हम  किसी  भी  व्यक्ति  से

 a चावल  लेने  के  लिये  तेयार  यदि  वह

 यह  are  बिल्कुल  निराधार  है  कि  इसे  भारत  लायगा  बेचेगा

 किसी  बड़े  पूंजीपति  का  पैसा  वसूल  करने  भी  व्यक्ति  बाहर  से  चावल  ग्रा यात  करने

 में  दिलचस्पी  रखते  हं  ।  इस  सौदे  का  किसी  के  लिय  तैयार न  gary  इस  निकाय  को  भी

 के  पैसे  की  वसूली  से  क्या  सम्बन्ध  हो  सकता  हमने  उनका  अपना  प्रस्ताव  प्रस्तुत  करने

 हम  पहली  बार  चावल  ware  नहीं  का  मौका  दिया  ।  कौर  भी  कई  प्रसिद्ध  फर्में

 |  यदि  श्राप  गत  ast  के  मूल्यों  को  थीं  जिनका  मूल्य  कथन  उस  समय  तक  हमारे

 देखेंगे  तो श्रापको  पता  चलेगा  कि  इस  वर्ष  पास  था  जब  तक  कि  हमने  यह  सौदा  ।

 उनमें  से  प्रत्येक  की  दर  yo  पौंड  से  ऊपर के  दाम  निम्नतम  हैं  ।  मान  लीजिये  कि  हमने

 किसी  व्यक्ति  के  कम  दामों  पर  चावल  तथा  ६०,  ७०  पौंड  के  लगभग  थी  38

 करने  के  प्रस्ताव  को  ठुकरा  भी  दिया  अथवा  ३५  पौंड  की  दर  तो  टूटे  चावल  के  लिये

 तो  भी  ate  देश  थे  जे  ते  कि  fata  शादी  बताई  गई  थी  ;  तथा  हमारी  इसमें  कोई

 | जो  कि  उसके  इस  प्रस्ताव  से  लाभ  उठा  सकते  दिलचस्पी  नहीं

 थे  ।  वह  देश  अ्रधिकांश  रूप  से  वहीं  कीमत

 चुकाने  के  लिये  क्यों  तय्यार  हुए  जो  कि  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :

 हमने  दी  है  ।  श्रीमान्  |

 यह  कहना  भी  गलत  है  कि  हमने  ata  डा०  पीठ  एस०  देखा  :  यदि  कोई

 व्यक्ति  वह  चावल  प्राप्त  कर  सकता  था मूंद
 कर  बर्मा  से  सड़ा  हम्ना  चावल  खरीदा

 है  ।  हमने  बर्मा  से  weer  भक्षणीय  चावल  जो  कि  हम  खरीद  रहे  हूं  तो  वह  निश्चित

 खरीदा है  ।  हम  ने  इस  के  लिये  मान  दण्ड  दर  पर  प्राप्त  कर  सकता  था  |  वास्तव  में

 तथा  किस्म  शादी  निश्चित  किये  हें  ।  यदि  दो  एक  फर्मों  को  पहले  नुकसान  भी  पहुंच  चुका

 यह  निश्चित  मानदण्ड  का  तभी  हम  में  सदन  को  श्रीनिवासन  दे  सकता  हूं  कि

 इसे  ग्रा यात  करेंगे  अन्यथा  नहीं  ।  सम्बन्ध  यह  शिकायत  ग़लत  तथा  निराधार है  |

 में  नियमित  रूप  से  जांच  पड़ताल  होगी  ।  यह  सौदा  करते  समय  हमने  देश  तथा  जनता

 में  समझता  हूं  कि  मेंने  इन  तीनों  प्रश्नों  का  के  हित  को  अच्छी  तरह  ध्यान  में

 उत्तर  दिया है  ।  रखा है  ।

 श्री  ए०  एम०  टामस  :  :  शर  भी  कुछेक  बातें  हैं  जो  कि  अधिक

 क्या  यह  सत्य  है  कि
 गत

 वर्ष  हम  केवल
 ४०

 महत्व  की  नहीं  ।  ऊसर  भूमि  को  कृषि  योग्य

 प्रति  टन  तक  देने  के  लिये  तैयार  थे  ?  बनाने  का  प्रश्न  उठाया  गया  |  भारतीय

 यदि  यह  सत्य  है  तो  इस  वर्ष  अधिक  कीमत  कृषि  द्वेष
 णा  परिषद्  यह  काम  नहीं  कर  सकती

 पेशा  करने  का  कारण  क्या  है  ?
 यह  तो  गवेषणा  का  ही  काम  कर  सकती

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  प्रस्ताव  इस  ने  इस  काम  के  लिय  एक  योजना

 eat  का  यह  aa  नहीं  fe  उसे  मंजूर  भी  तैयार  की  है  तथा  यह  इस  पर  RY,c00
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 थ पी०  एस०  दे  uae

 रुपये  खर्चे  करने  के  लिय  तैयार  है  किन्तु  ad  तथा  सरकार  द्वारा  wire  अघिक  चीनी

 यह  है
 कि

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  खर्चे  का  Yo  खाने  खोलने  की  अनुमति  दी  जानी  चाहिये  ।

 प्रतिशत  भाग  दे  ।  मं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि
 सरकार

 यह  सुझाव  पहलें  ही  मान  चुकी  है  |  वह
 मेरे  मित्र  डा०  खरे  के  कथन  के  सम्बन्ध

 इस  सम्बन्ध  में  लाइसेंस  देने  के  लिये  भी

 में  मेंने  उसी  समय  कहा  है  कि  बर्मा  के  चावल
 तैयार है  परन्तु  हमें  यह  बात  समझनी

 खरीदने  के  सम्बन्ध  में  जो  सौदा  किया  गया  है
 चाहिये  कि  उन  क्षेत्रों  में  और  अधिक

 उस  से  जनता  को  कौर  aes  सुविधा  मिलेगी
 टरियां  खोलने  का  कोई  लाभ  नहीं  जहां  कि

 तथा  मुनाफाखोरों  को  लज्जित  होना  पड़ेगा  |
 गन्ने  की  कमी  है  ।  इस  लिये  हम  oral  क्षेत्रों

 बम्बई  से  कराये  दो  माननीय  सदस्यों  ने  में  फैक्टरियां  खोलने  की  भ्रान्ति  देने  रे  लिये

 बताया  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  जो  ऋण  रानी  तैयार  हूं  जहां  कि  गन्  का  प्रति  एकड़  उत्पादन

 देती  है  उसे  उनके  सम्बन्ध  में  यह  भी  देखना
 बहुत  अधिक  है  ।  गन्ना  समिति  तथा  aa

 चाहिये  कि  क्या  उनको  उचित  रूप  से  उपयोग  गवेषणा  समितियों  की  कोशिशों  के

 में  लाया  जाता  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  को
 जून  गन्ने  के  सुधार  शादी  के  काम  में  प्रगति

 ऐसा  करना  सम्भव  नहीं  कौर  न  ही  राज्य
 नहीं हुई  है  ।  कुछ  भी  हो  हमारी  कोशिशें

 सरकारें  यह  बात  पसंद  करेंगी  ।  हम  निस्संदेह  जारी  हैं  तथा  प्राया  कि  अगले  वर्ष  तक

 इस  बात  की  जोर  ध्यान  देते  हैं  कि  योजनायें
 हमें  कुछ  aes  परिणाम  प्राप्त  होंगें  ।

 ठीक  तरह  से  तैयार  की  गई  हूं  तथा  उन्हें

 शीघ्र  क्रियान्वित  किया  जाय  |  में  लंदन  का  ate  अधिक  समर  नहीं

 पंडित
 लेना  चाहता हूं

 ।  कुछ  कौर  भी
 छोरी

 छंटी
 ठाकुर  दास  भार्गव  ने

 बातें  हैं  जिन  पर  कि  अवध्य  ही  ध्यान  दिया
 संवर्धन  तथा  दूध का

 प्रदाय  बढ़ाने  का  प्रशन

 उठाया  |  हम  उनके  कथन  से  पुर्णतया  सहमत
 जायगा |

 |.  उन्हें  मालूम  हैकि  सरकार  की  भी  यही  श्री  जयपाल  fag
 कोशिश  है  ।  वास्तव  में  पशु-संवर्धन  का  काम

 रक्षित--श्रनुसूचित  प्रादिमजातिया ं)
 :

 किसी एक  व्यक्ति के  हाथ में  नहीं  ।  इस
 बजट  के  सम्बन्ध में  बोलने  के  पूर्व में  उन

 में  समय  लगेगा  ।  कुछ  भी  हो  में  यह  बात  दुर्भाग्यपूर्ण  ax  अवांछनीय  शब्दों  की

 मानने  को  तैयार  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  सुधार
 निर्देश  करूंगा जो  पश्चिमी  बंगाल के

 की  गुंजाइश है  ।
 wat  कौर  सुलझे  हुए  कांग्रेसी नेता  श्री  अ्रतुल्यਂ

 श्री  सामना ने  बताया  कि  छोटी  छोटी  घोष  के  अधरों  से  मुखरित  हुए  हें  ।  उन्होंने

 सिचाई  योजनाओं  की  दौर  ध्यान  दिया
 बिहार  के  मंत्रियों  कौर  कांग्रेस  के  नेताओं

 जाना  चाहिये  ।  गत  वर्ष  से  सरकार  ऐसा  ही  पर  मालूम  में  जनता  पर  अ्रत्याचार

 कर  रही  है  ।  राज्यों  को  छोटे  छोटो  सिचाई
 के

 प्रारोप  लगाते हुए  उम्र

 कार्यों  के  लिये  at  सहायता  दी  गई  है  ।  शब्दावली  का  प्रयोग  किया  ।  उनकी

 हज़ारों  बांधों  शादी  के  लिये  शिकायतों
 में  कुछ  भी  सार  हो  लेकिन

 भी  ay  सहायता दी  गई  है  ।  राज्य पर  आरोप  लगाना  अनुचित है

 श्रीमती  मणिबेन  पटेल  ने  में यह  कह  देना  आवश्यक  समझता

 की  है  कि  चीनी  उत्पादन  संतोषजनक  नहीं  क्योंकि  बंगाली  समाचार  प्रः



 21988.0  सामान्य  आयव्ययकਂ  २२  ATH  १९५४  सामान्य  झ्रायव्ययक  १८००

 मानभूम  के  अधिकारियों  अथवा  प्रशासन  सेवा  का  सुधार  |  में  सरकार  से

 शर  विशेष  रूप  से  faa सत्ता  में  मदान्ध  के  कांग्रेसियों  की  मंत्री से

 भारत थोड़ी  सी  भूल  का  बवण्डर  बना  देत ेहैं
 ।  जहां  पूछता ता  चाहता  हूं  क्या

 तक  दक्षिण  बिहार  के  व्यक्तियों  का  सम्बन्ध  सरकार  ने  भ्रनुच्छेद  २७५  कौर  ३३९

 है  वह  कभी  भी  बंगालियों  के  विरुद्ध  नहीं  कार्यान्वित  किया  है  |  अ्रनुच्छद

 हैं  श्र  देश  की  अत्यधिक  समृद्धि शील  338  के  अनुसार  सरकार  को  इस  बात  का

 बंगाली  के  प्रति  वहां  कोई  दुराव  नहीं  है  ।  अधिकार  है  कि  वह  योजनायें  को  क्रियात्मक

 बंगाल  के  माननीय  मित्र  यदि हम  से  किसी  रूप  देने  के  लिये  राज्यों  को  निदेश  जारी

 कर े| सहानुभूति  की  शीराज़ा  रखते  हें  तो  उन्हें  सेव  में  हर  वर्ष  सरकार  से  यह  जानकारी

 सावधानी  के  साथ  भाषा  का  प्रयोग  करना  पने  के  लिये  कहता  हूं  लेकिन  अभी  तक  मुट्ठे

 चाहिये  ।  यहीं  बात  मुझे  उड़ीसा  के  मित्रों  मूर्त  उत्तर  नहीं  मिला है  ।  हमसे  बार  बार

 से  भी  कहना  है  कहा  जाता  है  कि  पिछड़ी  जाति  के  लोगों से

 सम्बंधित  काम  उलझा  gar  कौर  जटिल
 बजट  के  सम्बन्ध  में  बोलते  हुए  में  कह

 हमसे  यह  भी  कहा  जाता  हैं  कि  प्रशासन

 दू  कि  जोवन  भर  मुझे  घाटे  की  वित्त  व्यवस्था
 सेवा  को  सुधार  कर  उसका  पुनर्सगठन  करना

 > से  काम  पड़ा  है  ।  में  इसका  आदी  घाटे
 ग्रावश्यक  l  मुझे  स्मरण  है  कि

 की  वित्तीय  व्यवस्था  नियंत्रण  अत्यन्त
 पूर्वी  सीमान्त  एजेंसी  संवर्ग  बनाया  गया  है  ।

 संविधानों  श्र  चतुरता  के  साथ  करना  चाहिये
 निस्संदेह  ही  यह  उत्कृष्ट  कार्य  है  ।  लेकिन

 अन्यथा  यह  देग  के  लिये  भयंकर  स्थिति
 क्या  इसका  अभिप्राय  यह  है  कि  ख़ादिम

 उत्पन्न  कर  देगा  ।  fad  मंत्री  भाषा  के
 लौरा  केवल  उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  में  बसते

 प्रयोग  में  भ्रांत  कुशल  हैं  ।  मुझें  यह  देख
 हैं  ।  एजेंसी के  विषय  में  भी  मेरे  मित्र  ने

 कर  हैरानी  हुई  कि  भारत  के  उस  राज्य
 बताया  कि  एक  भी  भ्रादिम  जाति  के  व्यक्ति

 से  gar  एक  शअ्नुभवी  सिविल
 को  अ्रवसर  नहीं  feat  गया है  |  क्या

 पदाधिकारी--जिसका  आदिवासियों  को
 सरकारी  पक्ष  का  एक  भी  सदस्य  यह  कह  सकता

 आबादी  की  दृष्टि  से  भारत  में  दूसरा  स्थान  है
 है  कि  इन  स्थानों  पर  योग्यता  पूर्वक  काम  करने

 लाखों  भ्रादिम  लोगों  के  लिये  उचित  रकम  का  वाले  ग्रेजुएट  ग्रासिम  की  क़दीम  जाति  में

 उपबंध  नहीं कर  सका  वह  कहते हैं  :  नहीं हैं  ।
 गत  ay  जब  पूर्वी  खण्ड  के  लिये

 ”
 मेरा  विचार  है  कि  में  सत्यता  एक  सहायक  आयुक्त  की  नियुक्ति  की  प्रशन

 के  साथ  यह  कहने का  अधिकारी हूं  कि  तो  ख़ादिम  जाति  के  समस्त  अभ्यर्थी

 अगामी  अ्रयोग्य  घोषित कर  दिये  गये  ।  लगता वर्षों  में  खच  की

 अनुमोदित  है  जैसे ग़र  श्रादिमजाति  वाले ही  झ्रादिम

 विकास  कार्यों  पर  ही  है
 ।

 जाति  की  समस्याएं हल  करने  में  स्मिथ हैं  ।

 प्रधान  मंत्री  सदन  में
 भ्रौर  सदन के पंच  वर्षीय  योजना  में  बड़े  मनोयोग  से

 बार  बार  कहते  हें  कि  सही  ढंग  से
 काम  होना ढूंढ़ने  पर  भी  इन  पांच  बातों  के  अतिरिक्त

 ग्र  कुछ  नहीं  शिक्षा  सम्बन्धी  तथा  चाहिये  ।  मैं  नहीं  समझता  कि  यह  किस  तरह

 व्यवसाय  प्रशिक्षण  सड़कें  ait  सही ढंग  है  ।

 सामाजिक  सेवा  में  श्री  पुरुषोत्तम  दास  टंडन  के  इस  विचार

 आधिक  उन्नति  परियोजनाएं  दौर  समर्थन  करता  हूं  कि  se  बात  कदापि
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 जयपाल

 सदन  के  लिये  शोभनीय  नहीं  हैं  कि  किसी  सुरक्षा  किसी  भी  भांति  ख़तरे  में  नहीं  है  ।

 ऐसे  विषय  की  चर्चा  के  जिसमें  हम  पर्याप्त  सशक्त  हैं  ।  जिन  लोगों  ने

 सभी  मंत्रालयों  की  आलोचना  करना  किताब  अथवा  अमरीका  या  स्वयं  अपनी  ही

 अधिकाँश  मंत्रालयों  का  प्रतिनिधित्व  नहीं  होता  भ्र  जो  भ्रमेत्रीपूर्ण  दृष्टिकोण  अपना  लिया

 ela  मत  है  कि  एक  रीति  विशेष  निर्धारित  हैं  हमें  उसकी  जोर  ध्यान  नहीं  देना  चाहिये  ।

 की  जानी  चाहिये  ताकि  हमें  हमारे  यहां  भी  तो  अंध महासागर  के  पार  से

 सदस्यों  को  कस्र पन  समय  से  हाथ  न  धोना  पड़े  ।  वृहद  परिमाण  में  सहायता  रही  क्या

 म  दृढ़तापूर्वक  wae  करूंगा  कि  सदन  में  हम  इसे  भूल  जाते हें  ?  क्या  हम

 प्रत्येक  सदस्य  द्वारा  कही  गई  बात  को  सुनने  दारी  पूर्वक  यह  कह  सकते  हैं  fe  हमने

 के  लिये  उप मंत्रियों  शौर  उनके  सेनिक  स्वरूप  वाली  कैसी  भी  सहायता  प्राप्त

 मतलब  की  बात  तो  केवल समर्थकों  को  यहां  रहना  चाहिये  ।  यह  नहीं की  है  ?

 परिपाटी  स्वस्थ  सिद्ध  होगी  ।  यह  है  कि  हमारे  देश  की  सुरक्षा  अ्रखंडित  है

 अथवा  नहीं  ।  वित्त  मंत्री  का  कथन  है  कि  देश

 एक
 शौर

 बात  से
 निराशा  हुई

 है  ।  मुझे  की  सुरक्षा  ख़तरे  में  नहीं  है  ।  आप  भी

 आदा  थी  कि  माननीय  वित्त  मंत्री  मंत्रालयों  तो  सहायता  ग्रहण  कर  रहे  हैं  कौर  दूसरों  द्वारा

 के  पुनर्गठन  की  कोई  योजना  प्रस्तुत  करते  ।  तनिक  सी  सहायता  प्राप्त  करने  पर  श्राप

 पुरानें  जमाने  में  स्वास्थ्य  श्र  भूमि  विचलित  हो  रहे  हैं  ।

 एक  ही  मंत्रालय  के  भ्रन्तर्गत  होती  थी  ।  अब
 ©  ee
 भूमि  तो  गायब  हो  गई  और  दिक्षा  श्र  कुछ  माननीय

 सदस्य  :  नहीं  नहीं  |

 स्वास्थ्य  के  लिये  अलग  अलग  मंत्रालय  बन  श्री  जयपाल  सिंह  :  में  इस  बात  को  उचित

 गये  ।  विभागों  का  वैज्ञानिक  वितरण
 नहीं  ठहराता हूं  कि  उन्हें  सहायता  मिलनी

 वित्त  मंत्री  के  समक्ष नहीं  किया  गया  है  ।
 चाहिये  ।  उन्हें  सहायता लेने  दो  ।  लेकिन

 इस  बात  पर  भी  जोर  देता  है  कि  वह  इस  बात  कतिपय  उद्गारों  द्वारा  इस  देश  में  एक  विशेष

 पर  पुरा  ध्यान  रखें  कि  रुपयों  का  व्यय  प्रकार  जो  वातावरण  बल  पकड़ रहा  है

 किस  भांति  होता  है  ।  दामोदर  घाटी  निगम
 वह  एक  स्वस्थ  लक्षण  नहीं  है  ।  मुझे  केवल

 अथवा  हीरा कुड  या  ऐसी  ही  wea  किसी  इतना  ही  कहना  है  ।

 योजना में  करोड़ों  रुपये  बर्बाद  हो  जाने के  बाद
 श्री  Fo  के०  बसु

 इस  तरह  की  स्थिति  की  पुनरावृत्ति  को
 वित्त  मंत्री  का  विचार  है  कि  देश  की  स्थिति

 रोकने  के  लिये  कार्यवाही  की  जाती  है  ।  यहं
 में  परिवर्तन  हो  रहा  है  ak  हम  सही  मार्ग

 सुखदायी  नहीं  है  ।

 पर  ऐसे  ही  विचार  श्री  एस०  एन ०

 अमरीका  द्वारा  पाकिस्तान  को  मदद  भ्र ग्र वाल  द्वारा  प्रकट किये  गये  हैं  ।

 कॉ  जिक्र देने  के  विषय  पर  बहुत  सदस्यों  ने  कहा  हैं  ।  मुझे  कौर  सूचित  की  घटना

 आश्चर्य है  कि  सदन  के  नेता  द्वारा बड़े  धीमे  करते  हुए  उन्होंने  कहा  नारियल

 से  इसका  विरोध  करने  पर  इस  देश  में  किस  की  जटा  के  उद्योग  से  सम्बन्धित  मजदूरों

 कद्र  मनोवैज्ञानिक  वातावरण  उपस्थित  हो  से  उनकी  सहानुभूति  है  तथा  मजदूरों  को

 गया  है  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  ने  बजट  भाषण
 अपनी  इच्छानुसार  मत  देने  का अधिकार है  ।

 में  पहले  ही  व्यक्त  कर  दिया  है  कि  देश  की  लगता  है  कि  कांग्रेस  के  सात  वर्ष  के  शासनकाल
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 अर  योजना  के  तीन  वर्ष  पूरे  हो  जाने के  बाद  २६  प्रतिशत  कमी  हो  गई  है  ।  यदि  श्राप

 भी  जनता  को  द्रव्य  तथा  लाभ  के  रूप  में
 प्रत्यक्ष  लाभ  के  रूप  में  बात  करे  तो  निर्यात

 कुछ  भी  प्राप्त  करने  का  अधिकार  नहीं  है  |  व्यापार  में  हमें  हानि  हो  रही  है  ।  देश  में

 उन्हें  केवल  मताधिकार  की  प्राप्ति  से  ही  मशीनों  ae  तैयार  किये  गये  सामान की

 संतुष्ट  होना  हैँ  |  मंत्री  और  उनका  राष्ट्रीय  अर्थ  व्यवस्था  की  दृष्टि  से  आवश्यकता

 समथेन  करने  वाले  दल  के  ७  सदस्यों  द्वारा  है  लेकिन इन  वस् तुझ ों  के  ara में  कमी हो

 रही  है  ।  इसके  विपरीत  सरकार  कीਂ  .  नीति इस  तरह  का  shear  अपना  लेना  खतरनाक

 है  ।  बिजली  के  सामान  को  यहां  प्रश्न  देने  में  वृद्धि

 करने  की  रही  है  ।  झर  परिणामस्वरूप

 हमारे  वित्त  मंत्री  इस  बात  के  प्रतिपादन  स्वदेशी  निर्माताओं  को  हानि  हो  रही  है  ।

 का  प्रयत्न  करते  हें  कि  हमारे  का  निर्यात-प्रायास  व्यापार  में  विदेशियों  का

 औद्योगिक  उत्पाद  बढ़  गया  है  ।  उस  दिन  प्रभुत्व  है
 |

 केवल  ३०  पूंजी  का

 पश्चिमी  बंगाल  के  मिल  मालिक  संघ  के  सम्भरण  भारतीयों  द्वारा  किया  गया  है  ।

 अध्यक्ष  ने  कहा  था  कि  राज्य की  सोलह  मिलों

 में से  चार  मिल  ही  कार्य  चालू  रख  जिस  देश
 की

 सरकार  यह  कहती  है
 कि

 सकने  की  स्थिति  में  हैं  ।  यह  वित्त  मंत्री  वहां  प्रौद्योगिक  उत्पादन  में  प्रगति  है  तो

 का
 मापदण्ड  है

 ।
 हमारी  इच्छा  है  कि  a  हम  wren  करते  हैं  कि  वहां  रोजगारी  के

 सूती  कपड़े  का  निर्यात  बाजार  ।  अनेक  क्षेत्र  प्रकट  होंगे  ।  लेकिन  भारत  में में

 लेकिन  जापान  के  इस  क्षेत्र  पदीप  करने  पर  श्रमिक  at  का  जीवन  देशनांकਂ  झ्र स्थिर

 क्या  स्थिति  होगी  ?  मथदीनों के शभ्रौजार के  है
 ।

 खाद्यान्न  के  उत्पादन  में  वृद्धि  अवश्य

 बनाने  वालें  उद्योग  के  सम्बंध  में  भी  यही  हुई  है  लेकिन  मूल्य  भी  थोड़ा
 बढ़ा  है  ।

 बात  एक  दो  एककों  में  अथवा  किन्हीं  बेरोजगार री  के  विषय  में  में  कुछ  नहीं

 विशिष्ट  उद्योगों  में  उत्पादन  बढ़  जाने  का  कहूंगा ।  वित्त  मंत्री  इस  बात  को  कई  बार

 अभियान  यह  नहीं  है  कि  हमारी  व्यवस्था  कह  चुके  हें  कि  विदेश  में  बेरोजगारी  बढ़

 उन्नत  स्तर  पर  है  ।  बिजली  के  पंखों  डीज़ल  रही
 है  ।

 भारत  में  २५  लाख  से  कम  व्यक्ति

 बेरोजगार  नहीं  हैं  ।  यद्यपि  योजना
 एड्नजिनों

 के
 उद्योग  में  उत्पादन  वृद्धि  अवश्य

 हुई  है  लेकिन  इसके  साथ  ही  उक्त  उद्योगों  के  तीन  वर्ष  बीत  चुके  हैं  फिर  भी  हम  देखते

 की  शिकायत  है  कि  उन्हें  अपने  सामान  के  हैं  कि  सरकारी  कार्यालयों  &  सहसा  ही

 लिये  बाजार  नहीं  मिल  रहा  है
 ।

 विद्युत  लोगों  को  पृथक  कर  दिया  जाता  है  ।  कलकत्ता

 शक्ति  के  आ्रांकड़ों  के  सम्बंध  में  मंत्री  को  गर्व  में  बारह  वर्ष  की  वालें ४०  स्टेशनरी

 श्रमिकों को  केवल  एक  दिन  का  नोटिस है  लेकिन उक्त  शक्ति  का  केवल  १८  या  २०

 प्रतिशत  भाग  ही  उपभोग  में  लाया  जा  सका  देकर  कर  दिया  गया  ।  पश्चिमी  बंगाल

 ह ै।  के  खाद्य  विभाग  से  ate  युवक  कर्मचारियों

 को  भी  इसी  प्रकार  अलग  किया  जा  चुका

 विदेशी  व्यापार  के  सम्बंध  में  भी  यही  है  ।  ऐसी  है  हमारी  श्रे-व्यवस्था जिस

 बात  है  ।  हमारे  द्वारा  उपभोग  की  जाने  पर  वित्त  मंत्री  गर्व  करते  हैं  ।  कलकत्ता

 के  चाय  व्यवसाय में  Sooo  व्यक्ति  और
 वाली  वस्तु भ्र ों के  रायात  मूल्य  में  चार

 प्रतिशत  की  वृद्धि  हो  गई  है  तथा  जिन  वस्तु झ्र ों  कागज़  उद्योग  में  हजार  व्यक्ति  बेकार  हैं ।

 को  हम  बाहर  भेजते  उनकी  कीमतों  में
 जहां  तक  पूंजी  विनियोग  का  सम्बंध  है  खास
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 के०  के०

 खास  उद्योगों  ने  एक  वर्ष  में  लगभग  १७  अराज  में  दो  विषयों  पर  बोलना  चाहता

 करोड़  रुपये  का  मुनाफ़ा  ६८  एक  तो  हरिजनों  के  बारे  में  कौर  दूसरे  झ्रन्धों
 ~

 करोड़  रुपये  की  रक्षित  निधि  जमा  की  है  के  विषय  में  ।  १९५४-५५  के  बजट  में

 वित्त  मंत्री  ने  जो  रकम  शील्ड ११  करोड़  रुपये  लाभांश  के  रूप  में  दिये  हैं  ।

 वित्त  मंत्री  ने  प्रभी  उस  दिन  बताया  था  कि  शिडयूल्ड  कौर  बैकवर्ड  क्लासेज

 विदेशी  मुनाफ़े  की  रक़म  १५०  करोड़  रुपये
 के  लिए  रखी  है  उसके  लिए  में  उनको  धन्यवाद

 देता  हूं  |  बैकवर्ड  क्लासेज  के  लिए  एक
 है  ।  सरकार  कौर  विदेशी  समवाय  परस्पर

 मिलकर  देश  के  शारीरिक  विकास  के  लिये
 कमीशन  बनाया  गया  है  ।  शिड्युल्ड  कास्ट

 रक्षित  निधि  उपयोग  क्यों  नहीं  करते  हें  ?  शर  शिड्यूल  ट्राइबल  के  लिए  शिक्षा  arte

 के  लिए  जो  सुविधायें  दी  गयी  हें  वही  बैकवर्ड

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मुझे दूसरे  क्लासेज  के  लिए  भी  होनी  चाहिए  ।  इसलिए

 सदस्य  का  नाम  पुकारना  पड़ेगा  ।  माननीय  मेरी  प्रार्थना  है  कि  जो  हमारी  दिक्षा  के

 सदस्यों  को  wae  अवसर  मिलेंगे  |  शिड्यूल्ड  कास्ट  भ्र  शिड्यूल्ड

 ट्राइब्स  के  लिए  रकम  रखी  गयी  है  वह  कम
 श्री  कण  Fo  बसु  :  मुझे  थोड़ा  सा  कौर

 है  at  कम  से  कम  डेढ़  करोड़  रुपया  कौर

 समय  दीजिये  ।
 रखना  चाहिए  ।  इससे  बेवड़े  कम्युनिटी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कौर  समय  नहीं
 की  भी  फायदा  होगा  ।  उनमें  जागृति  ar

 गई  है  ।
 मिल  सकता  ।

 सरविसेज  के  बारे  में  हमारे  लिये  जो
 श्री  नम्बियार  :  उन्हें  वह  परिच्छेद

 रिजर्वेशन  दिया  गया  है  लेकिन  जेसी  प्रगति
 समाप्त  करने  दीजिये  |

 होनी  चाहिए  वैसी  नहीं  हो  पाती  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  ,  माननीय  सदस्यों
 श्रनटचेबिलिटी  रिमूवल  बिल  पेश

 को  शहरों  भी  कई  शुक्रवार  मिलेंगे
 |  में  ने  किया  गया  है  उसका  हम  स्वागत  करते  हें

 माननीय  सदस्य  से  भाषण  समाप्त  करने
 लेकिन  सन्  ERR  में  जो  वित्त  मंत्री  ने

 को  कहा  भर  उन्हें  बहुत  समय  पहले
 अ्रनटचेबिलिटी  रिमूवल  प्रोपेगेंडा  के  लिए

 ऐसा  करना  चाहिये  था  ।  में  उन्हें  फिर
 ५०  लाख  रुपया  रखा  था  उसका  उपयोग

 कभी  बोलने  का  समय  दूंगा  |
 संस्थानों  ने  श्र  स्टेट  गवर्नमेंट्स  से  नहीं

 श्री  एच०  मुकर्जी  :
 किया

 ।
 में  areal  बतलाना  चाहता  हूं

 '  fe  जो  यह  %o,00,000  रुपये  की  ग्रांट :
 उन्हें  अरपना

 नके
 सुनाने  तो

 दीजिए  ।  थी  यह  संस्थापकों  के  हाथ  में  wal  तक  नहीं

 ary  श्र  ara  जानते  हें  कि  यह  ग्रांट  are
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 मैँ  ने  चार  मिनट

 पहले  उन्हें  भाषण  बन्द  करने को  कहा  था
 |

 केद्रित  में  खत्म  हो  जायगी  ।

 बन्द  करने  के  बजाय  ध  देते  चलें  तो  में  वित्त  मंत्री  से  प्रार्थना  करना  चाहता

 जा  रहे  हैं  ।  भविष्य  में  में  इस  सम्बन्ध  में  हूं  कि  ame  साल  में  ag  जो  ग्रांट  बढ़ाना

 बहुत  ही  कठोर  रहूंगा
 ।  चाहते = ut  ort  S  तो  वह  अप्रैल  से  ही  शुरू  होनी

 श्री  कजरोल्कर  चाहिये  ।  नहीं  तो  संस्था  ने  जो  यह  प्रचार

 का  काम  हाथ  में  लिया  उस  के  लिये  जो
 ta  त-अनुसूचित  जातियां  )  :  उपाध्यक्ष
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 पैसा  खर्चा  होता  है  वह  वस्त्र  हो  जायगा  |  है  कि  इस  के  लिये  एक  सेपरेट  मिनिस्ट्री

 इसलिये  मे  प्रार्थना  करता  हूं  कि  हमारे  वित्त  होनी  चाहिये  ।  लेकिन  arr  तक  उस  की

 मन्त्री इस  के  बारे  में  कुछ  वचन  दें  ।  ax  ध्यान  नहीं  दिया  ।  शिड्यूल्ड

 कोस्ट  कमिश्नर  तो  लिया  गया  लेकिन

 दूसरी  बात  यह  हैं  कि  हरिजनों सि मस् या  के
 उन  के  पास  पांवों  नहीं  है  ।  वह  खाली

 बारे  में  में  जहां  जहां  गया  था  वहां  वहां  हरिजनों
 रिकमेंड  करते  हें  ।  हम  जब  उन  के  पास

 के  लिये  पानी  के  बारे  में  are  ज़मीन  के
 जाते  ह  शर  कहते  हें  तो  वहू  कमिश्नर  कहते

 बारे  में  देखा  कि  उन  की  हालत  बहुत  ही
 है ंकि  हम  कया  हम  ने  तो  इस  स्टेट  को

 है  ।  बहुत  से  गांवों  में  एसी  हालत
 लिखा  उस  को  बोला  लेकिन  ae  सुनते

 है  कि  जानवरों  के  लिए  तो  weet  पानी
 ही  नहीं  तो  कया  करें  ।  तो  इस  के  लिये

 मिलता  है  लेकिन  हरिजनों  को  इच्छा
 भी  होना  काम  भी  होना  चाहिये  ।

 नहीं  मिल  पाता  है  ।  यह  बात  सच
 हम  को  जो  दस  वर्ष  के  लिये  स्पेशल  फैप़ीलिटीज़

 @  कि  गवर्नमेंट  कुछ  प्रयत्न  कर  रही

 तो
 उन  में  से  तीन  वर्ष  तो  निकल  गये  ।  wa

 वह  प्रयत्न  बहुत  ही  कम  है  |

 को  चाहिये  कि  इस  बात  का  प्रबन्ध
 fan  सात  वर्ष  हूं  शौर  इन  सात  वर्ष  के  अन्दर

 हमारी  सब  कठिनाइयों  को  निकालना  है  ।
 करे  कि  हरिजन  भाइयों  को  स्वच्छ  पानी

 इसलिये  गवर्नमेंट  की  इस  के  लिये  सदेच्छा
 fas  ।  पानी  के  बारे  में  ज्यादा  से  ज्यादा

 हो  तो  इस  काम  के  लिये  ज़रूर  प्रगति  होनी
 होना  चाहिये  ।

 चाहिये  |

 ज़मीन  के  बारे  में  वेस्ट  लेंड  के  लिये  साथ  ही  इस  दशेड्यूल्ड  क्लास  कमिश्नर

 गवर्नमेंट  की  तो  नीति  है  कि  ज्यादा  से  ज्यादा  के  साथ  एक  ऐसी  कमेटी  भी  होनी  चाहिये  कि

 टेस्ट  लेंड  हरिजनों  को  दी  जाय  ।  लेकिन
 जिस  में  आफिशियल्स  are  नान-प्राफीशियल्स

 इस  का  उन  को  लाभ  नहीं  मिलता  है  ।  नगर
 दोनों  हों  शर  जो  शिड्यूल्ड  शिड्यूल

 कोई  कलेक्टर  के  पास  हारना  दे  तो  कलेक्टर
 ट्राइब  शौर  बैकवर्ड  क्लासेज  के  मामले  को

 बोलता  है  कि  तुम  को  ग्रीस  के  पास  जाना
 देख  सके ं।

 चाहिये  ।  जब  अफसर  के  पास  जाता  है

 तो  अफसर  feds  करता  लेकिन  फिर
 अरब  में  ग्रन्थों  के  विषय  में  कुछ  कहना

 चाहता  हूं  ।  art  जानते  हैं  कि  हिन्दुस्तान बाद  में  कहता  है  कि  जानवरों  के  लिये  चारे

 में  क़रीब  क़रीब  २०  लाख  अन्धे  हें  ।  इन के  लिये  कहां  जमीन  रहेगी  ।  तो  हरिजनों

 के  लिये  तो  जमीन  नहीं  मिल  लेकिन
 बीस  लाख  कन्धों  के  लिये  सारे  हिन्दुस्तान

 सभी  स्टेटों  को  मिला  केवल
 जानवरों  के  लिये  वह  ज़मीन  रखी  जाती  है  ।

 ४०  संस्थाएं  काम  करती  हें  ।  गवर्नमेंट  की इस  तरह  से  जानवरों  के  लिये  तो  वह  लोग

 एक  संस्था  है  जो  देहरादून  में  है  ।  उस  के पन्ना  रखते  लेकिन  झ्रादमियों  के  लिये

 प्रेम  नहीं  रखते  हूं  ।  में  प्रार्थना  करता  a
 g

 ऊपर  बहुत  काफी  पैसा  खर्चा  होता  लेकिन

 कि  यह  जो  वेस्ट  लेंड  है  कौर  कल्टीवेबल
 उस  का  फायदा  बहुत  सी  स्टेटों  को  नहीं

 मिलता  शर  weet  को  भी  नहीं  मिलता
 लैंड  वह  हरिजनों  को  ज्यादा  से  ज्यादा

 है  ।  श्राप  जानते  हें  कि  एक  मिश्र  को  छोड़ मिलनी  चाहिये  |
 कर  भारत  में  ग्रन्थों  की  सब  से  ates  संख्या

 =  ।  ग्रेट  fata  ae  अमरीकाਂ  में  प्रति शिड्यूल्ड  कास्ट  कौर  शिड्यूल्ड  ट्राइबल  हर

 शौर  बैकवर्ड  क्लासेज  का  प्रइन  इतना  बड़ा  १  लाख  व्यक्ति  १७५  अन्धे  श्रास्ट्रलियां
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 कज  रोककर ]

 में  ६६,  बल्गारिया  त्र  इटली  में  ५७,  जर्मनी  रेलों  पेर  कन्धों  के  साथ  रहने  वाल्

 grat  वालों  को  रियायती  टिकट  मिलतेਂ में  ६०,  शौर  बेल्जियम  में  ४३  स्कन्ध  हें  जब

 कि  भारत  में  प्रति  लाख  जन  संख्या  में  Yoo  लेकिन  wat  को  नहीं  मिलते  | ्  इसके

 अंधे  हूं  ।  अ्रच्यक्ष  पद  की  आर  पूरे  सम्मान  लिए  मं  वित्त  मंत्री  द्वारा  रेल  मंत्री  से  इस

 से  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  सरकार  बात  को  प्रार्थना  करूंगा  कि  चाहे  खर्च  के  साथ

 अन्यों  की  जिम्मेदारी  अपने  ऊपर  ले  शर  कोई  हो  या  न  स्वयं  उसको  रियायत  दी

 श्राप  देख  लेंगे  कि  अन्धे इन  को  समाज  का  एक  उपयोगी  तग  बनाये  ।  जानी  चाहिये  ।

 में  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  भारत  बिना  किसी  के  सहार  यात्रा  किया

 विशेषतः
 भारत  गांवों  अ्रंघों  की  हूं  ।

 जनगणना  श्र  प्रत्येक  गांव  में  एक  एक  रंगों  की  संस्था  के  अन्दर  जो  लोग

 अस्पताल  के  साथ  श्रोतों  का  ,  भ्र स्प ताल
 श्रेबोतनिक  काम  करते  में  चाहता  हूं  कि

 खोला  जाय  ।  आंखों  के  इन  अस्पतालों  को
 q  फेलोशिप  के  स्कालरशिप  उनको  देना

 पर्याप्त  सुविधायें  दी  जानी  कौर
 चाहियें  |  बस  इतना  ही  कह  कर  में

 अधिक  wader  मिलने  चाहिए  ।  सरकार
 करता हूं  ।

 को  प्रत्येक  राज्य  में  कन्धों  के  उपचार  के

 श्री  और०  gto  मिश्र  बुलन्दशहर ः लिये  एक  परिषद्  बनाना  चाहिए  ौर  बम्बई

 की  राष्ट्रीय  भ्रमरों  की  संस्था  को  स्वीकृति
 उपाध्यक्ष  मुझे  अपने  वित्त  मंत्री  पर

 बड़ी  दया  जाती  जब  में  यहां  देखता  हूं
 देनी  चाहिए  ।  भिन्न  भिन्न  ग्रामों  से  ar

 वाले  कन्धों  को  इसी  बात  से  कल्याण  होगा
 कि  इस  पुरे  हाउस  के  इन्दर  चारों

 से  सभी  भाई  ars  बजट  का  क्रिटीसिज्म
 कि  उन्हें  तरह  तरह  की  प्रतीक्षा  दी  जाय

 करते  सिवाय  चार  मेम्बरों  के  किसी
 रोक  बाद  में  उन्हें  काम  दिया  जाय  ।  बम्बई

 सदस्य  ने  भी  भ्रामक  इस  बजट  की  कोई  तारीफ़
 के  औद्योगिक  sa  गृह  की  रिपोर्टों  से  पता

 नहीं  की  इसका  कारण  है  ?  उपाध्यक्ष
 चलता  है  कि  झ्रन्धों  को  जो  भी  काम  सिखाया

 बजट  श्राजकल  कोई  मामूली  बात
 जाय  उसे  aga  ही  संतोषपूर्ण  ढंग

 से
 नहीं  बजट  एक  तरीके  का  शीशा  है  जिसके

 किया  करते  हैं  ।  अ्रापको  याद  होगा  कि
 अन्दर  हम  को  गवर्नमेंट  की  पालिसी  का  पता

 विगत  पक्ष  में  जब  बम्बई  की  एक  गाने

 बजाने  वाली  पार्टी  यहां  दिल्ली  are
 चलता  है  कि  गवर्नमेंट  किस  पालिसी  से  काम

 कर  रही  है  ।  इस  बजट  को  देख  कर  हमें तो  उनकी  कला  को  देखकर  यहां  कितनी

 पिता  लगा  कि  ग्व्वमेंट  ने  जो  काम  उस  को

 धूम  मची  थी  ।  उन  में  से  कई  ऐसे  थे  जिन
 पांच  साला  योजना को  सफल  बनाने  के  लिये

 को  ura  इण्डिया  रेडियो  में  लिया  जा  सकता
 करना  चाहिये  था  say  पूरा  नहीं  किया

 था  ।  इसी  प्रकार  ये  अन्धे
 स्वयं  वित्त  मंत्री  ने  अ्रपनी  स्पीच  में  हम

 गट्ठे  बांधने  सफाई  करने  टाइप
 को  बतलाया  कि  सन्  ५३  के  इन्दर  हमारे

 करने  टेलीफोन  जिल्द
 देश  बेकारी  बहुत  ज्यादा  बढ़  गयी

 इरादी  भी  बन  सकते  हैं  ।  में  सरकार से
 है  ।  ar  को  मालूम है  कि  हमारा  जो पांच

 यह  शेरगिल  करूंगा  कि  वह  सरकारी  कौर

 असरकारी  क्षेत्रों  में  weal  को  नौकरी  दिलाने
 साला  प्लान  है  यह  वित्त  मंत्री  जी  का  ही

 बनाया  हम्ना  श्राप  ही  उसके  मेम्बर  थे  ॥
 के  लिए  कुछ  प्रतिशत  जगहों  को  खाली  रखा

 करे  बड़े  २  श्र  मोटे  २  बाल्य  बना  कर
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 पांच  साला  प्लान  हम  को  दिया  वो  को  कत् तोय  तथा aw  जापान
 स्वीकृति

 nS
 मेंट  ने  उसको  पास  लेकिन  उस  प्लान  प्राप्त  करने  में  कई  श्र  कार  की ||  कठिनाइयां

 =  faa =  +
 के  मुताबिक़  न  तो  फ़ाइनेंस  मिनिस्ट्री  ने  काम  ss

 किया  xtc  न  कामर्स  मिनिस्ट्री  ने  ही  काम

 किया  कौर  न  गवर्नमेंट  के  अ्रफ़्सरान  ने  ही
 यह  है  फाइनेंस  मिनिस्ट्री  का

 ऐसी  दशा  में  इंडिया  खादी  ate  किस
 काम  किया  |  मेरे  हाथ  में  जो  काग़ज़ात  हैं

 तरह  से  झपने  काम  को  चला  सकता  था  1।'
 ये  काग़ज़ात  गवर्नमेंट  के  भेज  हुए  हैं  किसी

 इसी  के  साथ  हम  देखते  हें  कि  इस  रिपोर्ट  में
 wea  के  कागज़ात  किसी  रास्ता

 लिखा है  कि  जब  मिलों  के  ऊपर  संकट  कराया
 चलते  के  कागजात  नहीं  हें  |  उनमें  हम  क्या

 a  ?  और  उनका  कपड़ा  नहीं  बिका  तो  गवर्नमेंट देखते े  र  यह  श्राफ

 >  |  at  ने  एक्सपोर्ट  ड्यूटी  छोड़  दी  दूसरी  प्रो
 फाईव  ईयर  प्लान  की  रिपोर्ट

 के  इन्दर  हमें  क्या  बताया  गया  है  ?  wee
 रिया भ्र ते  fat  वालों  को  दीं  ।  कहीं  ये

 स्ट्रियलिस्ट्स भूखे  न  मर  जायं  लेकिन  जब
 फाइव  ईयर  प्लान  में  कमीशन  ने  इस  बात

 ठप  पर  काम  करने  वालों  पर  संकट
 पर  जोर  दिया  है  कि  हमारे  देश  में  बेकारी

 तो  में  पूछना  चाहता  हूं  कि  उसके  सम्बन्ध  में
 र  करने  के  लिए  काटेज  इंडस्ट्री  और  स्मॉल

 कामर्स  मिनिस्ट्री  या  फ़ाइनेंस  मिनिस्ट्री  ने
 स्केल  इंडस्ट्री  पर  ज्यादा  ज़ोर  दिया  जाय  |

 क्या  किया
 ?

 उनको  कोई  रियायतें  या  छूट
 सेंट्रल  गवर्नमेंट  के  ख़र्चे  के  लिये  १४५  करोड़

 में  अपनी  गवर्नमेंट  से  पूछना  चाहता  हूं
 रुपये  wag  गये  थे  कि  वह  इस  काम  पर

 fe  ara  उनके  लिये  क्या  प्रबन्ध

 १ ख़र्चे  लेकिन  हमारी  केन्द्रीय  सरकार
 जब  ऐसा  कोई  कायें  नहीं  किया  तब  ऐसी

 ने  तीन  साल  के  अन्दर  पचास  लाख  रुपये
 ददा  में  बेकारी बढ़ना  श्रनिवाये ही  था

 से  ज्यादा  खर्च  नहीं  किया  है  ।  कहां  पन्द्रह

 करोड़  रुपया  तर  कहां  पचास  लाख  ?
 यह  इतनी  मोटी  किताबें  बजट  के  सम्बन्ध

 इसी के  साथ  २  इसमें  तागे  foray है  कि  वह  में  हमें  दी  गयी  वित्त  मंत्री  ने  अंग्रेजी  में  ही

 क्या  कारण  हुमा  कि  जो  इस  रुपये  को  aa
 तमाम  लिंटरेचर अपना  बांटा  मानों  हिन्दी

 नहीं  किया  जा  सका  ।  खुद  यह  रिपोर्टे  जानने  वालों  को  इन  से  कोई  काम  नहीं  लेना
 बताती  है  कि  जो  उसको  तीन  बोर्ड  बनाना

 चाहिए  थे  बोड़  देर  से  बनाया
 वाले  ही  जानते  हिन्दी  वालों  को  wail

 इंडिया  खादी  dean  बोर्ड  और  स्मॉल
 की  किताब  दी  गयीਂ  है  ताकि  वह  उसे  रद्दी

 स्केल  इंडस्ट्री  बोर्ड  ।  ये  बोर्ड  क्यों  नहीं  की  टोकरी  में  फेंक  दें  ।  में  अपने  वित्त  मंत्री
 बनाये  गये  ?  इसके  लिये  खुद  गवर्नमेंट

 महोदय  को  कहना  चाहता  हुं  कि  पालियामेंट
 जिम्मेदार  क्यों  उन्होंने  इनके  बनाने  में

 की  भाषा  हिन्दी  प्रौढ़  अंग्रेजी  दोनों  है  ।  आपको

 देर  की  ?  जनवरी सन्  FEXR  में  हमने  यह  सब  लिटरेचर  हिन्दी  कौर  भ्रंग्रेजी  दोनों

 एक  ara  इंडिया  खादी  बोलें  उसने  में  देना  जब  तक  कि  न्७ 1.2३  यहां  पर

 प्रचलित है  ।  इसका  रास्ता  हम  को  हमारे काम  शुरू  किया  शर  जब  उसने  अपनी

 तस्वीरें  रखीं  तो  फ़ाइनेंस  डिपार्टमेंट  ने  प्रेसीडेंट  साहब  नें  दिखा  दिया  उन्होंने

 उसमें  रोड़ा  झ्र टका या  कौर  उसके  लिये  अपना  afar  हिन्दी  में  पढ़ा  कौर  उसके

 रुपया  मंजूर  नहीं  किया  था  ।
 ि

 रिपोर्ट  बाद  प्रग्रेज़ी  में  पढ़ा  ताकि  हिन्दी  ax  अंग्रेजी

 जाननें  वाले  दोनों  इससे  लाभ  उठायें  ।
 में  लिखा है  :
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 कार  डी०

 तमाम  लिटरेचर  हिन्दी  अर  अंग्रेजी  में  उस  लेकिन  जब  हमारे  सामने  बजट  है  तो

 वक्त तक देते तक  देते  रहें  जब  तक  कि  भ्रंग्रेज़ी  हमको  मालूम  होता  है  कि  फ़ाइनेंस  मिनिस्टर

 भाषा  इस  देश  की  राजभाषा है  ।  हमें यह  सदा  साहब  सीमेंट  पर  पांच  रुपया  प्रति  टन

 ध्यान  में  रखना  चाहिये  कि  हिन्दी  wa  एक्साइज  टेक्स  लगा  दिया  ताकि  बिल्डिंग

 भाषा  हो  चुकी  हिन्दी  के  प्रति  wa  मैटीरियल  ate  ज्यादा  क़ीमती  हो

 सुनता  का  बर्ताव  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।
 कुछ  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  अझ्राखिरकार

 क्या  प्राय  यह  समझते  हैं  fH  भ्रंग्रेजी  पढ़ने  गवर्नेमेंट की क्या मंशः है की  कया  है  ?  एक  तरफ  गवर्नमेंट

 लिखने  वाले  बजट  सम्बन्धी  मैथमेटिक्स  या
 कहती  है  कि  दर  कम  करो  दूसरी  तरफ

 गणित  अच्छी  तरह  जानते  हैं  शर  शेष  जितने  हमारे  वित्त  मंत्री  कहते  हें  कि  सीमेंट  पर

 हिन्दी  वाले  &  वह  नहीं  जानते  में  मानता  faq  बढ़ा  अरब  बतलाइये  किस

 हू ंकि  बहुत  से  भ्रंग्रेज़ी  वाले  बहुत  हीਂ  क़ाबिल  मिनिस्टर की  बात  माने ं?

 कौर  होशियार  लेकिन  उन्हें  यह  मालूम
 हम  इस  चीज  से  बड़ी  ग़लत  पोज़ीशन

 होना  चाहिए  कि  हिन्दी  वालों  में  भी  कुछ

 ऐसे  हें  जो  नेगरज  वालों  को  भी  मात  दे  सकते
 में  पड़  गये  में  अपनी  गवर्नमेंट  से  प्रार्थना

 a.  करता  हुं  कि  इस  तरह  का  परस्पर  विरोधी
 में  झ्रापसे  कहना  चाहता  हूं  कि  श्राप  इस

 लिटरेचर  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  हमारे  पास
 लिटरेचर  बजट  सम्बन्धी  साहित्य  को

 नहीं  चाहिये  |
 आयन्दा  हिन्दी  में  ज़रूर  बांटा  क्योंकि

 यह  हमारी  पार्लियामेंट  की  भाषा  हमारे

 राष्ट्र  की  भाषा है  ।  इसी  के  साथ  में  यह  देखता  तीसरी  बात  में  ae  कहना  चाहता  हूं

 हूं  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  साहब  किस  तरीक़े
 कि  यहां  पर  तमाम  मेम्बरान नें  कर  बढ़ाने

 से  काम  करते  मुझे  नहीं  मालूम  कि  फाइनेंस
 की  शिकायत  की  ।  अभी  हमारे  are  इंडिया

 कांग्रेस  कमेटी  के  जनरल  सेक्रेटरी  साहब
 डिपार्टमेंट  जो  उनका  है  वह  इन  को  सब  बातें

 बताता  या  नहीं  ।  या  वे  स्वयं  उससे
 ने  भीਂ  इसकी  शिकायत  की  कि  झ्रापने  बेकारी

 के  टूर  करने  के  लिये  ग्राम  उद्योगों  में  कोई
 को  रखते  हैं  ।  कुछ  ऐसी  सामने

 आती  हैं  जिन्हें  देख  कर  मुझे  ताज्जुब  मालूम  तरक्की  नहीं  करी  कौर  हैंडलूम  को  कोई

 बढ़ावा  नहीं  fear  |  जहां  तक  हम  कांग्रेस
 होता  है  कि  गवर्नमेंट  चल  कसे  रही  है

 ?
 एक

 चीज़  सामने  are  है  ।  एक  संक्षिप्त  रिपोर्ट  वालों  का  ताल्लुक  है  हम  तो  खादी  ख़रीदते

 ही  खादी  तो  हमारी  जिन्दगी  से  वाबस्ता
 हाउसिंग  मिनिस्टर  की  तरफ

 से  मुझे  प्राप्त

 लेकिन  जैसा  wal  इस  सदन  के  एक  सदस्य
 हुई  उसमें  यह  लिखा  है  कि  हाउसिंग  के

 मामले में  एक  दिक्कत  रही  है  वहू  नें  बतलाया  कि  हमारे  कामे  मिनिस्टर  ने

 यह  कहा  है  कि  wa  खद्दर  का  राजनैतिक
 अपनी  रिपोर्ट

 में  इस
 तरह  लिखते

 हैं

 महत्व  जाता  रहा  हम  लोग  इसको  ठीक

 मकानों  की  कमी  का  मुख्य  वर्तमान  नहीं  खद्दर  का  राजनैतिक  महत्व  नहीं

 कारण  यह  है  कि  निर्माण  व्यय  बहुत  बढ़ा  करा  जा  सकता  का  राजनैतिक  महत्व  यह  है

 सरकार
 को  इसे  घटाने  का  प्रयत्न  कि  इसके  पहनने  वालों  ने  ह प्रंग्रेज़ों  को  इस  देश  से

 करना  जिससे कम  राय  वाले  लोग  बिदा  कर  दिया  उनको  बिदा  करने  के

 अपने  लिए  मकान  की  से  बाद  देश  की  हुकूमत  भ्र पने  हाथ  में  ले  यह

 कर  सकें  |  यह  है  एक  मिनिस्टर  की  महत्व  ऐतिहासिक  है  कौर जब  तक  हिन्दुस्तान
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 रहेगा  यह  राजनैतिक  महत्व  इस  देश  में  बाक़ी  अर  mom  तीन  साल  के  काम  की  रिपोर्ट

 रहेगा  ।  राजनैतिक  महत्व  के  अलावा  खद्दर  हमको  प्रेसीडेंट  साहब  ने  भ्र पने  एड्रेस  में  दी  है

 का  अ्राधिक  महत्व  यह  है  कि  अगर  ड्राप  ्र  उन्होंने  यह  सरटीफिकेट  इस  गवर्नमेंट

 को  दिया है  : हमतुम  खादी  को  तरक्की  देंगे  तो  देश

 ०५४
 र्म  बेरोज़गारी  दूर  होगी  खट्टर  का

 हमारी  सरकार  कुटीर  उद्योगों  के विकास

 सामाजिक  महत्व  यह  है  wm  को  विशेष  महत्व  देती  है  ।  किन्तु मुझे  खेद  है

 आप  शहर  को  अपनायेंगे  तो  यह  जाति  कि  इस  are  प्रगति  संतोषजनक  नहीं  रही  है  ।

 जब  किसी  को  ६ 4, नाट  सेटिसफैक्टरीਂ पांति  ate  छुआछूत  के  जितने
 भेद  हैं

 वह

 जल्द  नष्ट  हो  जितने  खद दर धारी  हैं  का  सर्टिफिकेट  दे  दिया  जाता है  तो  उसके

 बाद  उसको  उस  जगह  काम  करने  का  हक  नहीं उन  लोगों  में  यह  छूटना
 गौर

 जाति  पांति  का  भेदभाव  नहीं  यह  भेदभाव  रहता है  ।  अगर  आपके  नीचे  किसी

 को  यह  सरटीफिकेट  दिया  जाय  कि  उसका उन्हीं  लोगों  में  पाया  जाता  है  जिन्होंने  खद्दर

 को  नहीं  अपनाया  है  ।  इसलिये  हमें  खद्दर की  काम  संतोषजनक  नहीं  हे  तो  श्राप  उसको

 महानता  को  समझ  लेना  चाहिये
 ।

 कभी  जब  निकाल  देंगे  ।  तो  हमारे  सामने  प्रेसीडेंट की

 हमारे  हिन्दू  सभा  के  जनरल  सेक्रेटरी  साहब  यह  रिपोर्ट  कराती  है  कि  फाइव  इर  प्लान  के

 बोले  तो  अमरीका  द्वारा  पाकिस्तान  को  काम को  निरापद  तागे  नहीं  बढ़ाया  है  । में

 मदद  देने  पर  बोले  कौर  कहने  लगे  कि  AH-  आपसे  कहता  हूं  कि  array  यह  रिपोर्ट  है  कि

 रिकी  कृष्ण  जी  हैं  ्र  अमरीका  को  कृष्ण  आपने  खरहर  at  कुटीर  धंधों  की  उन्नति

 जी  मान  कर  हमें  asta  ate  दुर्योधन  की
 के  बारे  में  कोई  काम  नहीं  किया  है  ।

 तरह  उसके  सिरहाने  कौर  पेताने  कर
 इसके  बाद  में  रुपये  सामने  यह

 सहायता  लेनी  चाहिए  ।  हिन्दू  संस्कृति  का  नाम  कहना  चाहता  हूं  कि  दूसरा  सर्टिफिकेट

 छेने  वालों  के  लिये  ऐसा  कहना  लज्जाजनक  हमारे पास  हमारे  श्रे  इम  मिनिस्टर

 ग्र मरी का  को  उनका  कृष्ण  बनाना  शोभा
 साहब  का  है

 ।
 प्राइम  मिनिस्टर  साहब  भी

 नहीं  देता  ।  में  तो  कहूंगा
 कि

 भारत  कृष्ण  इस  गवर्नमेंट  के  कामों  से  खुश  नहीं  हैं  ।  उन्होंने
 a पांडव  ्  शर  ये  जितने  भी  एक  लेख  लिखा  है  जो  मौसम पनप  ५४  के

 पाश्चात्य  राज्य  हैं  ये  सब  कौरव  हैं  ।  कुरक्षेत्र में  छपा  है  |  उसमें  उन्होंने लिखा  है  :

 कौरवों  को  कौर  पांडवों  को  कृष्ण  के  हमारी  सबसे  बड़ी  कमी  आत्म  सन्तुष्ट ता

 हें  ।  हमारा  प्रशासन  विलम्ब  से  काम  करता
 पास  जाना  पड़ेगा  ।  वह  यह  कहेंगे  कि  तुम

 हमारी  तरफ  रहो  कौर  फिर  यह  हमारी
 मर्जी  जनता  को  चाहिए  कि  उस  पर  स्वयं

 तथा  हैरान  प्रतिनिधियों  द्वारा  दबाव  डालते
 2  कि  हम  किस  तरफ  रहते हैं  या

 किस  तरफ

 नहीं  रहते  ।  कृष्ण  ने  हथियार  नहीं  उठाया  रहें ।

 इसलिये  मुझे  भी  यह  दबाव  देना था  ।  उन्होंने  पांडवों  से  कह  दिया  था  कि  में

 साथ  रहूंगा  ज़रूर  मगर  में  हथियार  नहीं  पड़  रहा  है  कि  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर

 साहब को  सारा  काम  प्लान  के  मुताबिक ।  भारत  नें  तो  कृष्ण  की  ही  निष्काम

 भावना  पालिसी  को  झपना  रखा  है  |  इसलिए  करना  चाहिए  |  आपने  ही  प्लान  बनाया

 आपने  ही  उसे  छपाया  चीन  ही  उसे  मंजूर में  ग्रसने  दोस्तों  से  कहूंगा  कि  वह  ऐसी  बातें

 इस  हाउस  में  न  कहा  करें  ।  इतना  कह  कर  में  किया  फिर  कौनसी  वजह  है  कि  श्राप

 प्लान  के  मुताबिक  काम  नहीं  करते  हैं  ।  क्यों फिर  वित्त  मंत्री  से  कहता  हूं  कि  ares  बजट
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 आपने  १५  करोड़  रुपया  खर्चे  नहीं  किया  ?  सामने  यह  प्रीत  था  कि  उनको  वार  मटीरियल

 इका नो मिस्ट  के  पढ़न ेसे  मालूम  श्र  दूसरे  मटीरियल  चाहिएं  |  उस  समय
 fe  इसकी  जांच  के  लिए  वन  मैन  कमेटी

 बनायी  है  ।  जब  प्रापर  इतनी  कमेटियां  बनायीं

 उन्होंने  मजदूरो ंके  एकमात्र  हथियार  हड़ताल

 को  गैर  कानूनी  करार  दिया  लेकिन  साथ  ही

 कौर  काम  नहीं  हो  पाया  तो  यह  वन  मेन  कमेटी  उन्होंने  इस  बात  का  भी  प्रबन्ध  कर  दिया  था

 क्या  काम  करेगी  ?  में  समझता  हूं  कि  श्राप  कि  मज़दूरों  की  जो  मांगें  हों  उनको  कानन  के

 काबिल  झ्रादमी  प्राय  सब  बातें  जानते  हैं  ।
 ज़रिये  ट्राइब नल के  द्वारा  दो  महीने  के  ग्रेटर

 में  नहीं  जानता  wa  मेन  रफा  कर  दिया  जाय  कौर  इस  तरह  की

 कमेटी  रिपोर्ट  करेगी  ।  इसलिए  कोशिश  भी  उनकी  होती  थी  ।  लेकिन  जब
 ~

 मेरा  कहना  है  कि  जो  पंचवर्षीय  प्लान  स्वतन्त्रता  करायी  तो  लड़ाई  के  जमाने  में  जो

 है  उसके  अनुसार  चलिए  |
 हड़तालों  पर  प्रतिबन्ध  रखा  गया  था  उसको

 इससे  देश  का  अधिक  से  अधिक  भला  होगा  ।  ढीला  नहीं  किया  गया  |  वह  जैसा  ही  जकड़ा  रहा

 ठाकर  युगल  किशोर  सिंह  लेकिन  मजदूरों  की  मांगों  को  जो  दो  मास  में

 उत्तर-पश्चिम )  उपाध्यक्ष  समयाभाव  रफा  करन  की  बात  थी  निश्चित  समय  में

 के  कारण  में  कुछ  ही  प्वाइंट  प्रापर  सामने  झौता  का  जो  कानून  बनाया  गया  था  उसको

 अर्ज  करूंगा  |  हमारे  फाइनेंस  मिनिस्टर  ढीला  कर  दिया  गया  कारण  है  कि  राज

 साहब  ने  यह  बतलाया  है  कि  जो  भी  उन्होंने  मज़दूरों  की  मांगें  वर्षों  से  खटाई  में  पड़ी  हैं  ।

 दो  साल  में  स्कीम  में  रुपया  रखा  था  उसको  राज  एक  अपीलेट  ट्रायबुनल  कायम  करके

 स्टेट  गवर्नमेंट्स  की  तरफ  से
 खच

 नहीं  किया
 उनकी  तकलीफों  को  कौर  भी  बढ़ा  दिया  गया

 गया  ।  में  इस  सम्बन्ध  में  यह  कहना  चाहता  सामना  ।  मिल  वालों के  पास  पैसा हैं  |  वह

 हूं  कि  जिन  स्टेटों  के  बारे  में  वह  ये  बात  करते
 अखिलेश  ट्रायबुनल  के  पास  जाते  हें  ।

 हैं  उन  स्टेटों  का  मंत्रिमंडल  उनके भ्रौर  पार्टी  बाजी  में  मजदूरों  को  ज्यादा  पैसा  करना

 के  द्वारा  संचालित  होता  है  ।  ऐसी  हालत  में  पड़ता  कौर  इससे  मजदूर  परेशान  होते

 किसी  अफसर  को  बहाल  करके  उसके  कारण
 साथ  ही  साथ  जो  wee  ट्रायबुनल  बना

 का  पता  लगाने  की  बनिस्बत  यह  शभ्रच्छा  होता  हैं  उसमें  जजों  का  प्रभाव  है  जिसका  नतीजा

 यह  होता  है
 कि

 दो
 दो

 साल  तक  उनके  पास कि  दूसरी  कोई  मैशिनरी  श्राप  उन  स्टेटों  में

 कायम  करते  जो  कि  विकास  का  काम  करतीं  मुकदमे पड़े  रहते  हूं  कौर  कोई  फैसला नहीं

 क्योंकि  इस  काम  को  करने  में  मंत्रिमंडल  होता है  ।  बहुत  से  मजदूर  छांट  दिये  गये  हैं

 नाकाबिल  साबित  हुए  हैं  ।  उन  बहुत  से  ससपेंड  पड़े  हें  उनके  मुकदमे  ट्रायबुनल

 मंत्रिमंडल  को  हटा  नहीं  बदल  नहीं  के  सामने  हूं  लेकिन  उसको  फुरसत  नहीं  कि

 सकते  तो  उन  सब  जगहों  में  दूसरी  मै दिन री  उनके  मुकदमों  को  देखे  कौर  इस  तरह  से  जो

 कायम  कर  सकते  हें  जो  कि  विकास  के  काम  सुदेशा  मजदूरों  की  हो  रही  |  वह  श्राप  जानते

 को  ८...  बढ़ाये  च्थे ह्  कुछ  दिन  पहले  जब  यह  नया  मंत्रिमंडल

 नहीं बना  था  तो  त्रिदलीय  पार्टी  की
 धूम  मची

 में  सरकार  की  मजदूर  नीति  के  सम्बन्ध

 में  कुछ
 कहना  चाहता  हूं

 ।
 एक

 जमाना  था  हुई थी  ।  सरकार  की  कौर  से  उस  समय

 ट्रायबुनल  थे  ।  लेकिन  लड़ाई  के  बाद  मिल
 कि  जब  हिन्दुस्तान  गुलाम  था  ।  अरर  उस

 ब्रिटिश  की  हुकूमत  थी  ।  ब्रिटिश  के  मालिकों  के  पास  पैसा  मजदूरों  के  संगठन
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 थे  प्र  वे  मिल  वालों  से  अपनी  मांगें  प्रा सानी  कल  परसों  की  बात  है  कि  बर्नपुर  तथा

 से  मनवा  सकते  थे  ।  उस  समय  सरकार  ने  कौर  कौर  जगहों  का  जिक्र  किया  गया  कि

 कंसिलियेशन  मशीनरी  कौर  एडजूडीकेशन  बयान  कम  हो  रहा  जितना  प्रोडक्शन

 मशीनरी  बनायी  कौर  इस  तरह  जो  मजदूरों  होना  चाहिये  उतना  नहीं  हो  रहा है  ।  लेकिन

 की  बारगेनिंग  शक्ति  थी  उसका  फायदा  में  कहू  देना  चाहता  हूं  कि  मजदूरों  की  कौर  से

 उनको  नहीं  उठाने  दिया  ।  लेकिन  राज  जब  बल्कि  मिल  मालिकों  की  शर  से  गो

 लड़ाई  के  बाद  डिप्रेशन  ग्रा  रहा  है  ,  बेकारी  बढ़  सलो  हो  रहा  है  ।  जितनी  उनकी  कंपेसिटी

 रही  मजदूरों  की  बारगेनिंग  पावर  घट  उस  कैपेसिटी  के  मुताबिक़  वह  काम  नहीं  कर

 गयी  है  तो  सरकार  की  तरफ  से  एक  नया  रहे  पौर  उसके  साथ  साथ  उतना  कैपिटल

 नारा  निकला है  त्र  उसमें  जाता  है  भी  नहीं  लगा  रहे  हे  ।  वे  स्ट्राइक  पर  वह

 कि  मिल  मालिक  और  मजदूर  आपस  गौ  स्लो  कर रहे  हड़ताल कर  रहे  हैं  ।  लेकिन

 में  ही  अरपना  झगड़ा  तय  करो  |  area  मजदूरों  के  लिये  ही  स्ट्राइक  का  कानून

 मज़दूरों  के  लिये  ही  गौ  स्लो  का  क़ानून  है  ।

 यह  बात  सही  है  कि  मज़दूरों  को  अपने
 मज़दूरों  के  लिये  ही  प्राइम  मिनिस्टर  इत्यादि

 झगड़े  wat  श्राप  तय  करने  के  लिये  तैयार  लैक्चर  देते  हैं  कि  प्रोडक्शन  अ्रधिक  होना

 होना  चाहिये  कौर  वे  तैयार  भी  हें  ।  लेकिन
 चाहिए  उत्पादन  अधिक  होना  चाहिये

 सरकार  को  भी  देखना  चाहिये  कि  इस  के  लेकिन  इन  मिल  मालिकों  के  लिये  गो

 पीछे  कैसी  पृष्ठ  भूमि  होनी  चाहिये  जिस  से  स्लो के  बारे  इन  मिल  मालिकों  के  स्ट्राइक के
 कि  यह  झगड़े  खत्म  हो  सकें  |  प्रभी  यूनियन  बारे  में  कुछ  नहीं  उनके  ख़िलाफ़  कोई  भी

 के  सम्बन्ध  में  एक  ट्रेंड  यूनियन  wae  बना
 क़ानून  नहीं  बनाते  ।  उनके  ख़िलाफ़  किसी

 gal  है  ।  लेकिन  किस  ट्रेड  यूनियन  को  मिल  तरह  की  बात  नहीं  होती  है  ।  में  कहना  चाहता
 मालिक  रिकग्नाइज  किस  को  मंजूर  हूं  कि

 उनके  लिये  भी  उसी  तरह  का
 क़ानून

 करें  या  न  इसके  विषय  में  कोई  क़ानून  होना  चाहिये  ।

 के  भ्र लावा  किसी  जगह  नहीं  है  ।

 न  सेंट्रल  ऐक्ट में  न  कहीं  कौर  राज्य  में  में  एक  मिनट  we  लेना  चाहता  हूं  ।

 ऐसी  हालत  में  मिल  मालिक  राज  क्या  करते  केन्द्रीय  सरकार  की  + अर  से  जब  कोई  क़ानून

 हैं  ?  वह  अ्रपनी  तरफ़  से  दस  प्रतिशत  या  पांच  बनता  जब  प्राइवेट  सैक्टर  के  लिये  कोई

 प्रतिशत  मजदूरों  की  यूनियन  बनाते  हें  और
 क़ानून  बनाना  चाहती  तो  में  चाहता  हूं

 उनके  साथ  समझौता  करते  हं  ।  उन  समझौतों  कि  उसको  अपन  कर्मचारियों  को  शी

 को  सरकार  स्वीकृति  देती  है  शहरों  कहती  है  देखना  चाहिये  कि  उन  के  कमंचारियों  के  साथ

 कि  बाई-पारटाइट  एग्रीमेंट  surg  सभी  क्या  हो  रहा  हैं  ।  हमारे  फायनेंस  मिनिस्टर

 मज़दूरों  पर  वहू  लागू  होगा  ।  में  समझता हूं  साहब  बतलाते  हूँ  कि  सात  वर्ष  ही  स्वतन्त्रता

 अगर  सरकार  चाहती  है  कि  जो  यह  उन  का  को  हुए  हैं  ।  इस  बीच  में  कया  किया  जा  सकता

 नया  बाई  पार टाइट  wiz  का
 है  ।  में  पूछना  चाहता  हुं  कि  कया  सात  वर्ष  का

 सफल  हो  तो  उसको  जल्द  से  जल्द  समय  जो  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के
 बाद  गुज़रा

 इस  तरह  की  हालत  को  देखते  हुए  कोई  इस  बीच  पाप  सप्त  कर्मचारियों  के

 फानन  बनाना  जिसमें  कह  दिया  जाय
 सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कर  सकते  थे  ।  भ्रंग्रेजों ने

 कि  किस  तरह  के  यूनियन  से  समझौता  नियम  बनाये  थे  कि  रिकाग्निशन  are

 यन  किस  तरह  से  होगा  ।  उन  लोगों  ने  कहां किस  तरह  के यूनियन
 को  स्वीकृति  दी  जाय  ।
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 युगल  किशोर  सिं ९

 था  कि  वें  कोई  डिमांड  उनके  सामने  रख  हैं  कि  योजना  उसी  रूब  में  कार्यान्वित  की  जा

 सकते  लेकिन  उसके  बारे  में  फ़ैसला  वे  ही  सकेगी  या  wal  इसਂ  सम्बन्ध  में  कुछ

 करेंगे  ।  कोई  भी  मशीनरी  सरकारी  नौकरों  की  भी  निश्चित  रूप  से  कहा  नहीं  जा  सकता  ।

 तकलीफों  को  दूर  करने  के  लिये  श्रभी  तक  इस  के  लिपे  न  तो  राज्यों  ने  अपना  अंग  दिय

 क़ायम  नहों  की  गयी  |  उनके  कंडक्ट  रूल्स  हैं  और  न  जनता  से  ऋण  प्राप्त  हो  सभा  टे  ।

 वे  ही  aman  बने  हुए  जो  कि  भरंग्रेजी  ऐसी  दशा  में  साशा  यही  की  जाती  कि

 हुकूमत  के  जमाने  में  जिनमें  न  उनको  विदेशी  सहायता  का  सहारा  लना  पड़ेगा  ॥

 नागरिक  स्वतन्त्रता  न  संगठन  करने  की  पाकिस्तान  से  प्राप्त  होने  वाली  राशि  पर

 स्वतन्त्रता  न  उनकों  अपनी  मांगों  को  भरोसा  करना  व्यर्थ  ही  होगा  ।  योजना  के  लिये

 पूरा  करने  की  सुविधा  उनको  वह  हमारे  पास  धन  नहीं  है  और  जितना  हूं  वह

 स्वतन्त्रता  भी  नहीं  है  कि  जो  प्राइवेट  सैक्टर  हम  इस  पर  व्यय  नहीं  कर  पा  रहे  हैं  ।  इसी

 के  मज़दूरों  को
 है

 ।  में  चाहता  हूं  कि  सरकार  कठिनाई  को  हमें  हल  करना है  ।  केवल

 जल्द  से  जल्द  क़ानून  बनाए  या  जल्द  से  जल्द  भ्रमणकारी  की  नियुक्ति  करने  से  काम  नहीं  चल

 ऐसी  कोई  मशीनरी  क़ायम  करे  जिसके  द्वारा  सकता  जब  तक  कि  प्रशासन  को  पंचवर्षीय

 दो  मिलिगभ्रन  के  क़रीब  जो  कर्मचारी  काम  योजना  के  आघार  पर  शीघ्रगामी  नहीं  बनाया

 करते  द्  उनको  हत  मिल  सके  wank क  द  दि  |  जायगा  |

 तकलीफ  दूर  हो  सके  |

 पाकिस्तान  से  ६  करोड़  रुपये  की
 यही  मुझे  श्राप  से  निवेदन  करना  था  |

 जो  राशि  हमें  मिलनी  हैं  उस  पर  तो  हमें  अभी

 सरदार  हुक्म  सिह  निर्भर  करना  ही  नहीं  चाहिये  कौर  न  अय

 साय  व्यय  की  इन  प्रस्थापनाश्रों  का  एक  मात्र  व्ययक  में  उसका  उल्लेख  ही  किया  जाना

 आधार  यह  है  कि  फिर  से  सामान्य  स्थिति  चाहिये  था  ।  हमारे  वित्त  मंत्री  को  यह  विश्वास

 पैदा की  जाय  |  मेरे  विचार  में  यह  मूल  धारणा
 है  कि  यह  €  करोड़  रुपया  हमें  वहां  से  मिल  ही

 ही  ठीक  नहीं  है  ।  जेसा  कि  हम  देख  चके  हैं  जायगा  किन्तु  भ्रायव्ययक  में  इस  राशि  की

 PEXR  में  मूल्यों  में  कमी  हुई
 थी  किन्तु  १९५३  व्यवस्था  करना  उनकी  भूल  है  क्योंकि

 में  फिर  से  मूल्य  बढ़  गए  |  स्तान  के  भ्रायव्ययक  में  इस  प्रकार  के  भुगतान

 का  कोई  उल्लेख  नहीं  मिलता  ।  पाकिस्तान

 द्  दूसरी  बात  जो  में  कहना  चाहता  हूं  हमारे  साथ  जितना  ही  अशिष्टता  का  व्यवहार

 वह  यह  है  कि  वित्त  मंत्री  ने  यह  मान  लिया  करता  उतना  ही  हम  पाकिस्तान  पर  विश्वास

 है  कि  यद्यपि  श्रमिक  स्थिति  में  सुधार  हो  रहा  करते  जाते  में  इसका  कारण  नहीं

 है  तो  भी  बेकारी  पहले  से  भी  अधिक  हो  पाता हूं  ।

 रही है  किन्तु  उन्होंने  हमें  इसका  कोई हल

 नहीं  बताया  है  ।  उन्होंने  केवल  योजना  के  यह  कहा  जाता  है  कि  पाकिस्तान

 कार्यान्वित  हो  जाने  के  पश्चात  सारी  स्थिति  अमरीकी  सैनिक  सहायता  से  हमारे

 ठीक  हो  जाने  की  बात  कही  है  ।  उन्होंने  कहा  देश  को  खतरा  सकता  है  शौर  वह

 है  कि  एक  गभ्रौद्योगिक  विकास  निगम  की  पका  बनता  रहा  है  किन्तु  हम  उस

 wx  न्र स्थापना  करने  का  प्रइन  विचाराधीन  है  ।  जोर  बिल्कुल  ही  ध्यान  नहीं  दे
 @

 ।  केवल

 अन्त  में  निराशा  प्रकट  करते  हुए  उन्होंने  कहा  कह  देने  से  ही  शान्ति
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 विद्यालय  स्थापित  करने  के  स्थान  पर  सरकार मिल  जायगी  ।  हमें  तो  युद्ध के
 लिये  तैयार

 oa
 होना  पड़ेगा  कौर  तभी  यह  समस्या  टल  हदो  इसको  बन्द  कर  देने  का  विचार  कर  रही

 सकेगी  |  ऐसा  किसी  भी  दशा  में  नहीं  होना  चाहिये

 अन्यथा  दारणाधियों  देश  के  अन्य

 क्या  ata  का  सामना  करने  के  लिये
 नवयुवकों  के  साथ  बड़ा  अन्याय  होगा  |

 हमारी  नैतिक  शाक्ति  ही  पर्याप्त  होगी  ?

 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  उपाध्यक्ष
 कभी  नहीं  यह  विचार  त्याग  कर  हमें

 इस  सामान्य  चर्चा  पर  वाद-विवाद  करना
 भी  युद्ध  का  सामना  करने  के  समुचित

 अन्य  किसी  भी  वाद-विवाद  की  अ्रपेक्षा  कहीं
 साधन  ७ 9  नहीं  तो  हो  सकता है

 fe  हमें  अपने  राज्य  से  भी  हाथ  धोना  पड़े  ।  कठिन है  |  इसका  कारण  इसका  व्यापक  क्षेत्र

 ही  नहीं  अपितु  मुझे  थ  बिखरे  विचारों
 में  इसमें  विश्वास  नहीं  कर  कि

 को  एकत्र  करना  पड़ता  है  और  माननीय
 स्तान  अमरी कीਂ  सैनिक  सहायता  प्राप्त  कर

 सदस्यों  की  बातों का  उत्तर  देने  के  लिये  भी
 कमज़ोर  बनता  जा  रहा  है  कौर  हम  उससे

 तैयारी करनी  पड़ती  है  :  श्री  :  इस  पर  चर्चा
 भी  अधिक  शक्तिशाली  हैं  ।  हमें  झपने को  यह

 समाप्त  हो  जाने  के  परुचातू ष  ही  में  उत्तर  देना
 कह  कर  धोखा  नहीं  देना  चाहिये  कि  पाकिस्तान

 उचित  समझता  =  |
 हमारा  THAT  शत्रु  नहीं  बन  रहा  है  ।  पाकिस्तान

 इसीਂ  अ्रमरीकी  सहायता  के  बल  पर  काश्मीर

 को  हड़पने  की  घात में  है  |  एक  प्रो  तो  सभाश्रों

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  वित्त  मंत्री

 चाहूँ  तो  कल  उत्तर  दे  सकते  हैं  ।  इसका  निर्णय
 आदि  के  द्वारा  हमें  संकट  की  सूचना  दी  जाती

 करना में  उन्हीं  के  ऊपर  छोड़ता हूं  ।

 हू  कौर  दूसरी  कौर  आयव्ययक  से  यह  जान

 पड़ता  हे  कि  कोई  चिन्ता  की  बात  सभी  श्री  ato  डी०  देशमुख  यह  बात  में

 चीजें  ठीक  चल  रही  हैं  ।  केवल  सेना  पर  ही
 अभी  के  लिये  नहीं  वरन्  भविष्य  के  लिये  कह

 रहा  हूं  ।  कठिनाई  यह  हैं  कि  में  राज्य  परिषदीय हम  निर्भर  नहीं  कर  सकते  :  भ्रम  नागरिक

 सुरक्षा  की  भी  विशेष  रूप  से  ध्यान  देने  में  भी
 सामान्य  चर्चा

 का
 उत्तर  दे  चुका  हूं

 की  आवश्यकता है  जिससे  हम  सभी  ae  से
 प्र  उसकी  भ्रालोचना  होने  पर  मुझे  फिर

 अपने  देश  की  रक्षा  सकें  |  सरकार  से  वे  ही  बातें  कहनी  पड़ती  हैं  ।

 की  ae  से  हमें  कोई  भी  ऐसी  सूचना  नहीं
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उस  सदन  में  दिये

 मिलती  कि  हमें  भी  इस  स्थिति  का  सामना

 करने के  लियें  तैयार रहना  चाहिये  |
 गए  भाषण  की  एक  प्रति  यहां  भी  परिचालित

 करवा  दिया  करे ं।

 शरणार्थियों की  समस्या  भी  प्रभी  तक
 श्री  सी०  डो०

 देशमुख
 :  में  भविष्य  में

 हल  नहीं  हो  सकी  है  ।  यह  कहना  भ्रमात्मक
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखेगा  ।  मन्त्रियों को

 होगा  कि  समस्या  को  हल  कर  दिया
 अधिक  से  अ्रधिक  संख्या में  उपस्थित  रहनाः

 गया हैं  ।  छः  माह  पुर्व  क्षतिपूर्ति का  प्रशन

 चाहिये
 जिससे  वें  यह  सकें  कि  उनके

 गया  था  किन्तु  at  तक  बहुत  ही

 थोड़े  दारणाधियों  की  क्षतिपूर्ति की  गई  है
 ।  मंत्रालयों  के  सम्बन्ध  में  क्या  कहा  गया  है  |

 कैम्प  कालेज  जिसके  विद्यार्थी  अध्ययन  इसके  अतिरिक्त
 नागरिक  कुटीर

 कार्य  के  साथ-साथ  जीविकोपार्जन  भी  करते  उद्योगों  तथा  शरणार्थियों  के  इरादी

 पर  उसी  समय  विस्तारपूर्वक  विचार  किया
 इस  प्रकार  अरन्य  कालेज  अथवा  विश्व
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 ato  डी०

 जाय  जबकि  मांगों  वाद-विवाद  हो  न  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री

 fe  इस  समय  जबकि  अन्य  सामान्य  विषयों  नीय  सदस्यों  को  बता  सकते  हैं  कि  इसमें

 पर  वार्ता  हो  रही  है  ।  में  माननीय  सदस्यों  को  कितनी  रेखायें  हैं  |

 विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  में  उनकी  सभी

 श्री  सी०  Sto  देशमुख :  रेखाओं  की बातों  पर  गम्भीरतापूर्वक विचार  करता  हूं

 किन्तु  उन  सभी  बातों  का  उत्तर  देना  सम्भव
 अनिश्चितता  ही  तो  प्रमुखता  रखती  वह

 घटती  बढ़ती  रहती  है  ।  इसी  को  सांख्यिकी
 नहीं  हो  पाता  |

 केहने  कहते  यह  एक  ऐसा  ग्राफ

 में  वास्तव  में  किसी  की  भी  सच्चाई  पर  होता  है  जिससे  रुख  का  पता  लगता है  ।

 सन्देह  नहीं  कर  सकता  हर  प्रकार  की

 आलोचना  का  में  स्वागत  करता  हुं  क्योंकि
 यदि  उस  दृष्टिकोण  से  इन  झ्रांकड़ों  को

 देखा  जाय  तो  में  समझता  हूं  कि  जो  सामान्य
 प्र  के  आर्थिक  विकास  की  एकਂ

 साधारण  की  समस्या  है  जो  वार्षिक
 निष्कर्ष  हमने  निकाला  वही  सही  कि

 १९४९  में  हम  जिस  भ्र वस् था  मे ंथे  लगभग
 sag  के  द्वारा  हल  जा  सकती है  ।

 उस  समय  बड़ी  कठिनाई  होती  है  जबकि
 वहीं  wa  भी  है  केवल  जहां  तक  जीवन-यापन

 के  प्रांतों  का  सम्बन्ध  हं  उसमें  १०  प्रतिशत
 सदस्य  इस  मामले  को  बड़ा  ही

 वादी  दृष्टिकोण  बना  लेते  हैं  और  सामान्य
 कभी  हुई  ह  श्र  में  निवेदन  कर  चुका  हूं  कि

 यह  स्थिति  अधिक  प्रतिकूल  नहीं  थी  ।  किन्तु
 झांकड़ों  के  सम्बन्ध  में  भी  संशय  करने  लगते

 न
 ्  |  उदाहरणार्थ  थोकਂ  भावों  अथवा

 war  कि  मेंने  कहा  है  यदि  माननीय  सदस्य

 निराशाजनक  विचार  रखते  हैं  और  यह  समझते
 यापन  सम्बन्धी  आंकड़ों  wee  जो  प्रकाशितਂ

 हो  चुके  उतार  चढ़ाव  के  बारे  में  यह  कहना
 हैं  कि  यह  विनाश का  अग्रदूत  है  तो  वे  अरपना

 ऐसा  दृष्टिकोण  स्वतन्त्रतापुवेक  रख  सकते  हैं  ।
 कि  वित्त  मंत्री  किसी  को  गुमराह  करना

 चाहते  हें  अथवा  वास्तविकता  को  छिपा  रहे
 मुझे  केवल  यह  भय  है  कि  उस  हालत  में  वे

 जिन  उपचारों  का  सुझाव  वे

 हैं  उचित  नहीं  जान  पड़ता  ।  ऐसी  भ्रालोचना

 न्यायोचित  अ्रालोचना  नहीं  कही  जा  सकती  |
 बहुत  उचित  नहीं  होंगे  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  पहले  ये  ग्राफ़  आधिक
 अ्रांकड़ों  से  निष्कर्ष  निकालना

 कोई  सरल  काय  नहीं  में  इससे  सहमत हुं  ।
 सलाहकार  के  कार्यालय के  केन्द्रीय  हाल  में

 रख  दिये  जाते  यदि  ये  वहां  रख  दिये
 मेंने  पिछले  अवसरों  बहुत  से  आंकड़े

 वस्तुत  किये  a  किन्तु  में  जो  बात  जानना
 तो  माननीय  सदस्य  उन्हें  देख  सकेंगे  |

 चाहता  था  वह  नहीं  जान  सका  अर्थात्  बीते  श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  मेरे

 समय  में  देदनांकों  के  ग्रा घार  पर  उनका  बिचार में  यह  एक  बहुत  भ्रच्छा  सुझाव

 रुख  अब  किस  कौर  जा  रहा  हूँ  इसकी  पूर्व  क्योंकि  हमें  तथ्यों  के  बारे  में  सहमत  होना

 घोषणा  करना  बहुत  ही  कठिन  कार्य  है
 ।  चाहिए  ।  उदाहरणतया यदि  उत्पादन  की

 मेंने तो  समझा  था  जब  में  यह  ग्राफ  प्रस्तुत  मात्रा  के  सामान्य  देशनांक  के  बारे  में  भी  विवाद

 कर  रहा  हूं  तो  माननीय  सदस्य  जान  लेंगे  कि  हो--यदि  यह  कहा  जाय  कि  कुछ  हलके

 इनमें  किस  प्रकार  उतार-चढ़ाव  होता  रहता  इंजीनियरिंग  या  wey  उद्योगों  के  उत्पादन  में

 2  1a
 निर्वाह  व्यय  के  आंकड़ों  का  ग्राफ  हैँ  ।  कमी  हुई  ह--तो  करना  बहुत  कठिन  हो
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 जायेगा  ।  सहमति  होना  झ्रावश्यक  हे  ।  मुझे  कि  जितनी  जल्दी  यह  काम  शुरू  किया

 इस  बात  की  बहुत  चिन्ता  है  कि  सब  माननीय  उतना  ही  बरच्छा  क्योंकि  ऐसा  करने  से

 सदस्यों  चाहे  वे  किसी  दल  से  सम्बन्ध  हमें  मालूम होगा  कि  कठिनाइयां क्या

 रखते  तथ्यों  के  बारे  में  सहमत  होना  ६  वर्ष  बाद  में  यह  उत्तर  नहीं  दे  सकेगा  ।

 चाहिए  ।  में  इस  समय  निष्कर्षों  के  बारे  में  हम  कुछ  विशेष  कर्मचारी  जिन्होंने

 नहीं कह  रहा  हूं  ।
 गोपनीयता  की  शपथ  ली  हुई  होगी  नियुक्त

 करने  जो  कि  साथ  साथ  आयव्ययक  पत्रों

 श्री  के०  के०  बसु  :  यह  विवादास्पद  है  ।  का  अनुवाद  करते  जायेंगे  ।  अगले  वर्ष

 हम  कहते  हें  कि  इस  से  वास्तविक  झ्राधिक  में  बतला  सकूंगा  कि  इस  मामले  में  क्या  किया

 विकास  का  पता  नहीं  चलता  ।  जा  सकता हूँ  ।

 श्री  alo  Sto  देशमुख  :  जब  सामान्य  कतिपय  माननीय  सदस्यों  ने  व्याख्यात्मक

 देशनांकਂ  १०० से  १३६  तक  बढ़  गया  तो  ज्ञापन  में  कुछ  चीजों  के  प्रस्तुत  करने  के  सम्बन्ध

 सामान्य  स्थिति  में  प्रवीण  सुधार  होगा  |
 में  शिकायत  की  है

 डा०  लंका  सुन्दरम ने

 यह  कहने  का  कोई  लाभ  नहीं  कि  चाय  पटसन  ऋणों  कौर  विशेष  विकास  सम्बन्धी  आंकड़ों

 के  उत्पादन  में  भारी  कमी  हुई  इसके  साथ
 के  बारे  में  कुछ  बातें  कही  मुझे  ara  है  कि

 एक  उतनी  ही  सन्तोषजनक वृद्धि  भी  हुई  है  में  भविष्य  में  उन्हें  रिक  विस्तार  से  उत्तर

 दे  सकूंगा  अथवा  यदि  यह  संभव  न  तो

 पीडित  Fo  Ato  में  उन  के  भाषण  की  प्रतिलिपि  के  अ्राघार  पर

 दक्षिण  )  :  जनसंख्या  की  दृष्टि  से  |  एक  नोट  भेज  सकूंगा  ।
 उन

 के  भाषण  को  सुन

 कर  में  उन्हें  पुरा  उत्तर  नहीं  दे  सकता  |  परन्तु
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :

 में  इस  बात  के
 जेसा  कि  में  ने  व्याख्यात्मक  ज्ञापन में  बतलाया

 लिए  बहुत  उत्सुक  हूं  कि  हमें  तथ्यों  के  सम्बन्ध  जो  कि  पृष्ठ  २  की  कंडिका  ६  में  श्र

 में  सहमत  होना  चाहिए  ।  तथ्य  यही  कौर
 पृष्ठ  १४५  में  लिखा gale  |  झ्रायव्ययक के

 एक  सामान्य
 अ्राधघार पर

 पर  थ हम अग  तक
 दे  विवरण  में  प्रत्येक  मद  के  अन्तर्गत  शुद्ध  राशियां

 सकते हैं  |  दी  हुई  हैं  कौर  अनुदानों  की  मांगों  में  मोटी  राशि

 दी  हुई  है  ।  इन  दोनों  का  विस्तृत  व्यौरा  ज्ञापन

 अब में  आयव्ययक के  रूप  के  बारे  में
 के  अनुबन्ध  € में  पृष्ठ  १६६ से  १७९  तक  दिया

 कुछ  कहना  चाहता  हूं  ।  मुझे  उस  माननीय  हुमा है  ।  ऋण  की  राशियां
 कौर  उनके  अंश

 सदस्य  से  बहुत  सहानुभूति  जिन्होंने  यह  जो  कि  विशेष  विकास  विधि  से  पुरे  किये  गये

 शिकायत  की  है  कि  श्रायव्ययक  पत्र  हिन्दी  में  पृष्ठ  ? 4€  ३-१६००--भ्रनुदानों  की

 उपलब्ध  नहीं  ।  झ्रायव्ययक  तैयार  करने  wp  रे--पर  दिये  हुए  हें  ।  मुझे  war  है  कि

 के  लिए  वास्तव में  समय  बहुत  कम  होता  जिन  सदस्यों  को  रुचि  वह  यह  पृष्ठ  संख्या

 क्योंकि  प्रतिदिन  नये  ates  भराते  रहते  हें  नोट  कर  लेंगे  ।  विशेष  विकास  निधि  में  जमा

 और  इन्हें  इकट्ठा  करना  कौर  संकलित  करना  की  गई  कौर  उस  से  निकाली  गई  राशियां

 होता है  ।  कितु  में  अ्रनुभव  करता  हूं  कि  यह  भी  आयव्ययक  सम्बन्धी  विवरण के  पृष्ठ

 इस  बात  का  उत्तर  नहीं  है  ।  किसी न  किसी  १८  श्र  २२  पर  दी  हुई  हैं  ।  उन्हों  ने  भविष्य

 समय  हमे  झपना  आयव्ययक  हिन्दी  में  प्रस्तुत  में  ऋणों  शौर  विदेशी  सहायता  के  क्रमशः

 करना  पड़ेगा ।  इस  सम्बन्ध  में  में  समझता हूं  कंकड़ों  को  देने  का  सुझाव  दिया  हू  मेरे
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 विचार  में  यहਂ  एक  बड़ा  उपयोगी  सुझाव है  ।  पूर्ति  बराबर  बराबर  किस्तों  में  होगी  या  यह

 में  इसे  पुरा  करने  का  प्रयत्न  करूंगा  ।  प्रति  वर्ष  के  आयव्ययक  की  शक्ति  के  श्रतुसार

 अलग  अलग  होगी  |  इरादा  यह  है  प्रत्येक  वर्ष  के

 इस  के  बाद  मेरे  विचार में  डा०  व्यय  की  पति  आगामी  वर्ष  में  १५  विधिक

 स्वामी  को  भी  व्याख्यात्मक  ज्ञापन  के  सम्बन्ध
 किस्तों  में  की  जायेगी  ।  ये  बातें  भ्रायव्ययक  के

 में  कुछ  कठिनाई  हुई  थी  ।  उन्होंने  कुछ  उदाहरण
 रूप  के  बारे  में  थीं  ।

 दिये थे  ।.  पहला  व्याख्यात्मक ज्ञापन  के  पृष्ठ

 ५३  से  vg  पर  विकास  संम्बन्धी  व्यय  का  प्राय व्य यक  के  तथ्यों  के  सम्बन्ध  में

 अंकड़ा  है  ।  इस  ब्यौरे  में  विभिन्न  अनुदानों  की  उस  आलोचना  का  उत्तर  देना  चाहूंगा  जो  कि

 मांगों  के  लिए  इस  वर्ष  के  आयव्ययक  में  असैनिक  प्रशासन  के  व्यय  में  वृद्धि  के  बारे  में

 सम्मिलित  उपबन्ध  विगत  वर्षों  में  हुजरा  की  गई  है  ।  इस  का  उत्तर  में  ने  राज्य  परिषद

 में  भी  दिया  था  ।  अगला  वर्ज  योजना  का वास्तविक  व्यय  भी  दिया  gals  |  इस  प्रकार

 उन्हों  ने  जो  दो  बातें  कही  अर्थात  चौथा  ag  है  ।  जैसा  कि  में  ने  अपने  भाषण  में

 हाथ कर्घा  और  खादी  उद्योग  के  पिछडे  कहा  हमें  अपने  लक्ष्य  उचित  समय  में

 वर्ष  के  wins  मांग  संख्या  २--उद्योग  प्राप्त  करने  Q  ।  इस  लिए  व्यय  का  श्रमिक

 की  पृष्ठ  &  पर
 होना  भ्रनिवारय  है  |  ग्र सेनिक  व्यय  में  विकास

 मिलेंगे  ।  दूसरा  मशीनी  औज़ारों  के  कारखाने  व्यय  सम्मिलित  है  ।  माननीय  सदस्य  योजना

 के  सम्बन्ध  में  उपबन्ध  है  जो  कि  व्याख्यामत्क  को  क्रियान्वित  करने  में  शीघ्रता  लेने  की

 ज्ञापन  के  पृष्ठ  ६६  औद्योगिक  विकास  के  मांग  करते  हुए  यह  शिकायत  नहीं  कर  संकते  कि

 अन्तर्गत  feat  gare  ।  संबोधित  wast  में  व्यय  में  वृद्धि  की  गई  है  ।  PEYR—AR  या

 भारी  बचत  का  कारण  इस  कारखानें  का  योजना  के  दूसरे  वर्ष  के  भ्रान्ति  योजना

 नियन्त्रण  तथा  प्रबन्ध  हिन्दुस्तान  मदीन  टूल्स  दिसम्बर  PEKR  में  बनाई  मई  ay,  जब  कि

 लि०  एक  गैर  सरकारी  लिमिटिड  लगभग  वर्ष  समाप्त  हो  चुका  था  शौर

 कम्पनी  को  सौंप  देना  जो  कि  इस  प्रविष्टि  के  योजना  के  व्यय  की  मात्रा  कम  थी  ।  में  अतिरिक्त

 एक  दम  बाद  दी  हुई  है  कौर  इस  के  लिए  मदों  का  ब्यौरा  देता  हूं  :

 इस  वर्ष  ५०  लाख  रुपये  का  झ्र ौर  गले  वर्ष

 सामान्य  प्रशासन  ३  करोड़  रुपये
 २  करोड़  रुपये  का  उपबन्ध किया  गया  है  ।

 व्याख्यात्मक  ज्ञापन  के  पृष्ठ  €६  पर  इस  की
 पुलिस

 १  करोड़  रुपया

 व्याख्या की  हुई  है  |  उन्हों  ने  योजना  की  प्रगति

 का  भी  विस्तृत  ब्यौरा  मांगा  था  ।  पिछली
 stan  जाति  क्षेत्र  २२  करोड़

 रुपये

 रिपोर्ट  के  अ्रनुसार  योजना  आयोग  एक  वैदेशिक  कार्य  ०  *
 श  करोड़  रुपये

 सम्बन्धी  रिपोर्ट  तेयार  करेगा  |  इसे

 व्यय  सम्बन्धी  पत्रों  के  साथ  तैयार  करना
 वैज्ञानिक  विभाग  २*  ४५  करोड़  रुपये

 शिक्षा  ey  क  ts  रुपये afr  क्योंकि  वास्तविक  विशेष  रूप  से

 राज्यों  फरवरी  जब  कि

 राय-व्यस्क  को  अन्तिम  रूप  दिया  जाता  यह  बहुत  अधिक  नहीं  यह  शिक्षा

 उपलब्ध  नहीं  होते  ।  इस  के  बाद उन्हों  ने  मंत्रालय  की  कुछ  योजनायें  को  पुरा  करने

 लिए  है  । यह  पूछा
 था

 कि  कया  पूंजी  व्यय
 की  राजस्व  से
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 स्वास्थ्य  R74  करोड़  रुपये  नहीं  तो  हमें  बतलाइये  कि  यह  कितनी  है  ।

 कृषि  र्पिए  करोड़  रुपये

 उद्योग  तथा  संभरण  amar  करी  ड  रुपये
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  जैसा  कि  में  ने

 '?
 कहा  में  इस  के  विस्तार  में  नहीं

 जा  रहा
 ग्न्य  शीर्षक  १५  करोड़  रुपये

 इस  उद्योग  के  श्रमिकों  के  सम्बन्ध  में  एक

 स  से  प्रकट  होता  है  कि  ३५  करोड़  जांच की  गई थी  ।  इस  का  निर्णय  यह  था  कि
 nga  की  वृद्धि  जिस  की  ate  एक  माननीय

 एक  ऐसे  प्रवीण  श्रमिक  की  दैनिक  जिस

 सदस्य  ने  निर्देश  किया  कैसे  हुई  है  ।  में
 के  पास  पुरा  काम  १-६-०  से

 कम  नहीं है
 इस  मामले  के  विस्तार  में  नहीं  जाऊंगा  क्योंकि  ai  एक  प्रवीण  श्रमिक  की  दैनिक  ara

 माननीय  सदस्य  मेरे  उस  वबकक््तब्य  को  पड़  २-८-०  से  ३-८-०  तक  है  ।  संभव  है  कि

 सकते  जो  कि  में  ने  राज्य-परिषद्  में  दिया  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  को  जो  आंकड़ा

 ara  जिस  में  में  ने  कुछ  अधिक  ब्योरा  बतलाया  गया  वह  एक  छोटे  मोटे  काम

 दिया  है  ।
 करने  वाले  afer की  ara  के  जिस  के  पास

 नारियल  जटा  उद्योग  कौर  काफ़ी  उद्योग
 पूरा  काम  नहीं  सम्बन्ध में  है  या  एक  घरेलू

 के  बारे  में  कुछ  बातें  कट्टी  गई  थीं
 ।

 मुझे  आशा  काम  करने  वाले  श्रमिक  की  राय  के  सम्बन्ध  में

 है  कि  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  जिस  का  परिवार  किसी  छोटे  कारखाने

 भ्रनुदानों  की  मांगों  की  चर्चा  के  समय  मेरे  को  सूत  तैयार  कर  के  देता  है  ।  में  नहीं  जानता

 कि  उस  स्थान  पर  जिस  का  नाम  लिया  गया  है
 सहयोगी

 इस  सम्बन्ध  में  उठाये  गये  कुछ

 मशीनों  का  उत्तर  देंगे  ।  किन्तु  में  साम्यवादी  अर्थात  wat  में  स्थिति क्या  है  ।  राज्य

 दल  के  उपनेता  की  यह  गलतफहमी  दूर  करना
 सरकार  ने  कुछ  प्रार्थी ड़े  दिये  हे  ।  झांकने  ये  नहीं

 चाहता हूं  कि  नारियल  जटा  उद्योग में  प्रति  दिन  वे  उन  ग्रांकड़ोंसे  जो
 कि  में  ने  उद्धत

 gad  घंटे  काम  करने  की  मजूरी  केवल  किये  हैं  अ्रधिक  हैं  ।  में  ने  जो  aise  बतलाये

 भराने  है  ।  वे  अधिक  नहीं  में  केवल  गलतफहमी  दूर

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी :  यही  मुझे
 करना  चाहता  हूं  ।  प्रति  दिन  934  घंटे  के

 काम  के  लिए  ad  art  की  मजदूरी  अत्यन्त
 बतलाया  गया  था  |  इस  आंकड़े  के  सत्य

 होने  के  बारे में  निश्चित रूप  से  नहीं  कह  भ्रनुचित  है  शौर  किसी  देश  में  नहीं  होनी

 चाहिए । सकता  |

 श्री  सी०  डी०  देशमुख :  में  यह  नहीं  कुटीर  उद्योगों  शौर  शभिनवीकरण

 कर  रहा  कि  माननीय  सदस्य  का  दोष  है  ।  सम्बन्धी  कुछ  सामान्य  विषयों  के  बारे  में  भी

 इन  बातों  की  तौर  हमारा  ध्यान  झ्राकर्षित  में  बोलना  चाहूंगा  ।  जहां  तक  कुटीर  उद्योगों

 का  सम्बन्ध  पिछले  वर्ष  में  इन  उद्योगों  के करना
 उन  का  कर्तव्य है  ।  वे  चुनाव

 के  सम्बन्ध  में  दौरे  पर  गये  थे  अर  वे  इस  विकास  के  लिए  सरकार  का  श्रंदादान  कई  गुना

 बढ़  गया  है  ।  PEXI-XQ  को  समाप्त  होन यत के  गुणावगुण  पर  विचार  नहीं  कर  सके  |

 उन  की
 यह  गलतफ़हमी  दूर  करना  भी  मेरा  वाले चार  वर्षों  में  सरकार ने  ५०  लाख  रुपया

 खर्चे  किया  है  ।  यह  रानी  अधिकांशतया  राज्यों कत्तव्य  क्योंकि  मेरे  पास  ऐसे  आंकड़े

 जिन्हें  इकट्ठा  करने  के  लिए  उन  के  पास  को  सहायता के  रूप  में  दी  गई  PEYR-YY

 समय  नहीं  हो  सकता  था  ।  में  इसीलिए  इस  का  में  यह  व्यय  दस  गना  अर्थात  YGo0,00,000

 रुपये  तक  बढ़  गया  “.  ।  सामान्यतया  कुटीर उल्लेख  कर  रहा  हूं  ।
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 सी०  डी०

 उद्योग  में  वे  सब  उत्पादन  सम्मिलित  जो  लोगਂ  भ्र पने  काम  के  लिये  अधिक  खरीदें  ।

 कि  बड़े  उद्योगों  के  संगठित  उत्पादन  से  भिन्न  इसलिये  कुटीर  उद्योगों  के  विकासਂ  की

 होते  हैं  ।  कुटीर  उद्योगों  में  काम  करने  वाले  ऐसी  होनी  चाहिये  जिस  से  कि  उत्पादक  ५

 अपने  श्रम  तौर  कारीगरी  पर  निर्भर  रहते  हैं  माल  को  बाजार  में  अधिक  बेच  सकें  ।  ऐसा

 वे  केवल  साधारण  उपकरण  प्रयोग  करते  हैं  तभी  हो  सकता  है  जब  माल  बढ़िया  किस्म

 अपने  घरों  में  काम  करते  हैं  ।  इस  प्रकार  के  का  हो  क्रय कर्त्ता  इसे  खरीद  सके  ।  इस

 थोड़े  से  उद्योग  हाल  में  विशेष  प्रावस्था  ताओं  उद्योग को  कुछ  समय  तक  सहायता  दी  जानी

 को  पुरा  करने  के  लिए  बन  गये  हैं  ।  चाहिये  किन्तु  यदि  इस  उद्योग  का  उचित  रूप

 तथा  यह  परम्परागत  उद्योग  हैं  र  इन्हें  जारी  से  विकास  नहीं  किया गया  तो  यह  सहायता

 रहन ेके  लिए  उत्पादन  के  आधुनिक  तरीकों  भी  व्यथ  जायगी  ।

 के  मुकाबले  में  कुछ  न  कुछ  at  तक  संघर्ष

 इसलिये  हमारी  नीति  यह  है  :
 करना  पड़  रहा  है  ।  एक  ऐसे  देश  में  जहां  बहुत

 कम  पूंजी  उपलब्ध  है  at  बहुत  से  लोगों  (१)  अपने  परम्परागत  कुटीर  उद्योगों

 के  पास  पुरा  काम  नहीं  है  इस  प्रकार  के  उत्पादन  को  सहायता  देना  तथा  उन्हें  बनाये  रखना

 के  तरीकों  को  विकसित  करना  अच्छा  लगता  उस  के  साथ  उन  की  हालत  को  जिस

 क्योंकि  स्पष्ट  है  कि  इन  से  काम  कौर  धन  से  जनता से  मिलने  वाली  शारीरिक  सहायता

 दोनों  में  वृद्धि  होती  है  ।  श्री  एस०  एन०  ATA  की  झ्रावइ्यकता  कम  हो  किन्तु  इस  में

 ने  यही  बात  कही  थी  ate  ऐसा  होता  भी
 केवल  तब  ही  अपवाद  किया  जा  सकता  है

 चाहिए  |
 जब  कि  इन्हें  बेरोजगारी  दूर  करने के  लिये

 चलाया  (२)  कुटीर  तथा  छोटे  पैमाने
 हम  इस  बात  को  मानते  हैं  कि  इस  विकास

 के  उद्योगों  के  विकास  को  उन  क्षेत्रों  में  सहायता
 की  हमारा  ध्यान  नहीं  गया  ।  इसीलिये

 राष्ट्रपति  के  अभिभाषण  में  इस  का  उल्लेख
 तथा  प्रोत्साहन  देना  जिन  में  वे  राष्ट्रीय

 व्यवस्था के  विकास  में  अधिक  सहायक  हो
 किया  गया  |  वत् तें मान  कुटीर  उद्योगों  की

 देखभाल  करने  से  ही  बहुत  सी  कठिनाइयां  सकें  ।  में  इस  बात  विस्तारपूर्वक  उल्लेख

 नहीं  करूंगा  कि  यह  नीति

 पैदा  होती  हें  ।  जब  ऐसी  समस्यायें  उपस्थित
 रेशम  तथा  दस्तकारी  उद्योगों  पर  केसे  लागू

 हों  तो  उत्पादन  के  कुद्दलतापूर्ण  तरीकों  को

 नकी  जाती है
 कुछ  समय  के  लिये  बन्द  करने  का  विचार

 किया

 जाता है  ।  इससे  कुछ  समय  तक  के  लिये  तो  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों के  बारे  में  कुछ

 लोगों  का  रोज़गार  बना  रहेगा  किन्तु  इस  से  कहना  भ्रावस्यक  है  ।  2EYR-UY  में  हम  ने

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  सहायता थें उत्पादन  कम  हो  जायगां  ।  इसलिये  हमारा

 ध्येय  यह  होना  चाहिये  कि  लोगों  को  काम  ३६  लाख  रुपये  मंजूर  किये
 ।

 थे  कुटीर  तथा

 दिलाने  के  साथ  साथ  उत्पादन  में  भी  वृद्धि  ग्राम  उद्योगों  से  कुछ  भिन्न  हें  क्योंकि  में

 की  जाय  wot  इस  के  विपरीत  करने  से  छोटे  छोटे  कारखाने  के  मालिक  ma  हैं  जो

 सम्पत्ति  वितरण  के  स्थान  पर  लोगों  में  निर्धनता  कि  कुछ  थोड़े  से  मज़दूरों  को  काम  पर
 लगाते

 बढ़ेगी ।  राष्ट्रीय  सम्पत्ति  को  बढ़ाने तथा  हैं  ।  इस  धन  का  अधिकांश  भाग  इन  उद्योगों
 के

 जीवन-स्तर को  बढ़ाने  के  लिये  ऐसी  अधिक  प्रो  यौगिक  तरीकों  के  विकास  के  लिये  लगाया

 गया  है  और  में  समझता हूं  fe  इस  से  बहुत वस्तुओं  का  उत्पादन  करना  चाहिये  जिनहें
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 प्रतीक  विकास  होगा  जिस  के  कारण  उत्पादन  प्रबन्ध  सम्बन्धी  कार्यकुशलता  मजदूरों

 में  वृद्धि  लोगों को  रोज़गार  मिलेगा  ak  की  उत्पादन  क्षमता  सम्बन्धी  कार्य  करते  रहे

 जीवनस्तर  उच्च  हो  सकेगा  |  में  समझता  हूं  कि  विशेषज्ञ  उत्पादन  क्षमता  सम्बन्धी  अ्रध्ययन

 अ्रधिक  अच्छा  होगा  यदि  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  आरम्भ कर  दिये  गये  हूं  ।  श्रमिक  उत्पादन

 एक  पाक  ale  के  प्रधान  कर  दिये  जायें  क्योंकि  क्षमता  के  लिये  एक  संस्था  खोलने  का  विचार

 मेरा  विचार  है  कि  दस्तकारी तथा  छोटे  उद्योगों  किस्म  नियंत्रण को  बहुत  प्रोत्साहन  दिया

 का  वेतनमान  बोर्ड  दो  विभिन्न  प्रकार  की  जा  रहा  ग्रोवर  हम  प्रबन्ध  सम्बन्धी  काय

 समस्याओं के  मामले  में  कार्य  नहीं  कर  सकेगा |  कुशलता  के  स्तर  तथा  उत्पादन  क्षमता  म

 छोट  पैमाने  के  उद्योगों  के  क्षेत्र  में  हमें  वृद्धि  करने  के  मामले  में  प्रोत्साहन  दे  रहे  हं

 पुरे  देश  में  पूंजी  के  उपयोग  में  मितव्ययता

 विद्युत  शक्ति  के  उपयोगਂ  करने  तथा
 अप्रयुक्त  तथा  पुरानी  मशीनों  के  स्थान

 पर

 उच्च  उत्पादन  क्षमता  की  नई  मशीनें  लगाना

 अपने  मज़दूरों  की  कार्यक्षमता  में  वृद्धि  करने  टेक्निकलਂ  प्रगति  तथा  attentive  विकास  के

 सनौर  उपक्रमों  की  भावना  पैदा  करने  के  सुअवसर
 लिये  aaa है  ।  कोय  उत्पादन  क्षमता

 श्रान्त हू  ।  इस  प्रकार  हम  ग्राम-प्रथ-व्यवस्था
 वृद्धि  करने  की  अ्रावश्यकता  तथा  औद्योगिक

 की  श्रावश्यकतानुसार आधुनिक  तरीकों  को  प्रणालियों के  भ्र भि नवीकरण के  बचें  को  कम

 अपना  सकते  sl  इन  सम्भावनाओं से  लाभ
 करने  आवश्यकता के  होते  हुए  भी  इस

 उठाने  के  लिये  हम  ने  फोड़े  प्रतिष्ठान  के
 प्रकार के  कार्यों का  विरोध  किया  जाता है

 तत्वावधान में  श्रन्तर्राष्ट्रीग्र  विशेषज्ञों  के  एक

 दल  को  बुलाया  उन्हों  ने  ऐसे  क्षेत्रों में  इन

 क्योंकि  इस से  कुछ  समय  के  लिय  मजदूर

 हटा  दिये  जाते  हैं  ।

 समस्याओं का  बहुत  अ्रधिक  अध्ययन  किया  है

 भर  उन  की  रिपोर्ट  के  शीघ्र  मिल  जानें की

 तराश  है  ।  इन  सिपारिशों  को  कार्यान्वित  करने
 योजना  झ्रायोग  ने  इस  प्रदान  का  श्रम के

 श्रध्याय में  विशेष  रूप  से  उल्लेख  किया  है  भ्र ौर
 के  लिये  हम  ने  केन्द्र  तथा  राज्यों  में  एक  भ्राता

 रूप  ढांचा  पहिले  ही  बना  दिया  है  ।  कुछ  काल  के  लिये  हटाये  जाने  वाले  मज़दुरों

 के  हितों  के  लिये  कुछ  संरक्षणों का  सुझाव

 म॑  समझता  हुं  कि  श्रभिनवीकरण  के  दिया  है  जिस  से  भ्र भि नवीकरण  की

 सम्बन्ध  में  हमें  श्रापना--कम  से  कम  मेरे--विचार
 प्रगति  सुविधापूर्वक हो  सके  ।  उसने  यह  भी

 प्रकट  करना  श्रावक है  परौ  मुझे  विश्वास है  सुझाव  दिया  है  कि  जहां  श्रभिनवीकरण के

 कि  मेरे  सहयोगी  उन  से  सहमत  हें  ।  उत्पादन
 कारण  मज़दुरों  को  हटाना  पड़े  वहां  नई  भरती

 क्षमता  में  विधि  करने  की  बात  को  सभी  मानते  रोक दी  जिस  विभाग में  अधिक  मज़दूर

 योजना  आयोग की  रिपोर्ट  में  औद्योगिक  हों  उन्हें  दूसरे  विभागों  में  लगा  दिया

 विकास  तथा  नीति  के  अध्याय  में इस  का  छूटने  उचित  प्रकार  से  की  जाय  तथा  जो

 rae  तेल  है

 ।  बाज़ार में  खरीदारों के  मज़दूर  बाद  में  भरती  किये  गये  हों  उन्हें

 भाव में  वृद्धि  होने  के  फलस्वरूप हमारे  नौकरी से  पहिले  हटाया  जाय  शादी  ।  जबकि

 steifine  द्वारपाल  aerciete  meet  ही  ऐसे  हटाये जाने  वाले  मज़दुरों पर  सामाजिक

 खपत  बढ़ाने  की  श्रावद्यकता कौर  इन  बाज़ारों  नीति  के  कार्य  के  रूप  में  इस  का  कम  से  कम

 में
 अधिकाधिक  प्रतियोगिता  होने  के  कारण  प्रभाव  पड़ना  चाहिये  फिर  भी  अ्रभिनवीकरण

 को  निरुत्साहित  करना  या  बिल्कुल  रोक  देना यह  कौर  शभ्रावस्यक हो  गया  है  fe  इस

 ane  का
 उचित  हल  निकाला जाव  |  हम  देश के  सामान्य हित  के  faces  होगा  ।
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 [att  सी०  डी०

 देश  में  संगठित उद्योग  में  २५  लाख से  चाहियें  परन्तु  हमें  कोई  ऐसी  बात  नहीं  करनी

 कुछ  अ्रधघिक  मज़दूर  काम  पर  लगे  हैं  कौर  इसी  चाहिये  जिस  से  टेक्निकल  उन्नति  में  बाधा

 उद्योग के  बारे  में  सामान्य  रूप  से  अ्रभिनवीकरण  पड़े  तौर  नौकरी  मिलते  के  अवसरों  में  कोई

 का  प्रश्न  उठाया  जाता  है  ।  औद्योगिक  क्षेत्र  रुकावट  नहीं  होनी  चाहिये  ।  किसी  विशेष

 में  नौकरी  मिलने  की  सुविधाओं को  न  बढ़ाने  समय
 में  विभिन्न  एकक  होते  जिन

 की

 से  हम  अधिकाधिक  संख्या  में  प्रति  वर्ष  भरती  कुशलता  का
 स्तर  भिन्न  भिन्न  कुछ  ने  अभी

 होने  वाले  मज़दूरों  को  काम  नहीं  दे  सकेंगे  अपना  कार्य  wre  किया

 न  ही  हम  लोगों  की  दहर  में  बसने  की  प्रवृत्ति  हो  रहे  कुछ  श्रीमती की  आ्रोर  जा  रहे

 को  रोक  सकेंगें  ।  इस  के  आदि  ।  तो  किसी  उद्योग के

 अर्थव्यवस्था  में  अल्प-रोज़गारी  हिसाब  विकास  के  लिये  यह  आवश्यक  है  कि  विभिन्न

 नहीं  लगाया  पघा  है  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  टेक्निकल  एककों में  जो  मज़दूर  काम  करते हों  वे  ऐसे  हों

 प्रगति के  बारे  में  भ्रमण  दूरदर्शिता  से  रोज़गारी  जो  एक  एकक  से  दूसरे  एकक  में  जा  सकते  हों
 ।

 दिलाने के  सामान्य  कार्य  में  रुकावट नहीं  हमें  तो  पूर्ण  नियोजन  के  प्रदान  को  ध्यान  में

 पड़नी  चाहिये  ।  में  यह  मानता  हूं  कि  इस
 प्रकार  रखना  चाहिये  ।  एक  ऐसी  नीति  से

 कुछ  काल  के  लिये  हटाये  जाने  वाले  मज़दूरों  किसी  उद्योग  में  छंटनी  हो

 ही  प्रभाव हो  सकता  है  कि  अरन्य  उद्योगों
 के  मामलों  पर  विचार  किया  जा  सकता

 arc  इस  के  लिये  हम  सामान्य  हित  में  एक
 द्वारा  नये  प्रकार  के  उत्पादनों  एवं  उपक्रमों  के

 विकास  वन्य  अर्थव्यवस्था  उपबन्ध  करना  विकास  में  बाधा  इस  से  हमारी

 चाहिये  ।  सामाजिक न्याय  को  ध्यान  में  रखते  व्यवस्था  कौर  इस  के  साथ  साथ  हमारे  मजदूर

 हुए  यह  की  जाने  वाली  भ्र र्थ व्यवस्था  का  एक  ay  को  लाभ  के  स्थान  पर  हानि  ही  होगी  ।

 हमारे  देश  की  इन  विशेष  परिस्थितियों  में शर  उदाहरण है  ।

 का  कार्य  धीमी  प्रगति  से  ही

 सदन  को  ज्ञात  है  कि  हाल  हीਂ  में  एक  होना  att  यथासम्भव  किसी  योजना

 अधिनियम  बनाया  गया  था  जिस  में  सेवा  के  ग्र तु सार  ही  होना  चाहिये  ।  भ्र भि नवीकरण

 निवृत्ति  लाभ  तथा  अस्थायी  बेकारी  की  इस  प्रकार से  हो  जिस  से  विभिन्न  उद्योगों में

 att  अधिक  विकसित  प्रणालियों  के  फलस्वरूप अवधि  में  मजदूरों  को  लाभ  देने  के  उपबन्ध  हैं  ॥

 सदन  को  यह  भी  स्मरण होगा  कि  किसी  होने  वाली  भ्र स्थायी  छंटनी  नौकरी  मिलने  के

 विशेष उद्योग  में  arta  काल  उपस्थित होने  भ्र वसर
 हों  की  तुलना  में

 कम  ही
 रहे

 ।

 के  कारण  सरकार  ने  एक  भ्र ध्या देश  जारी  किया

 क्योंकि  उस  समय  ्  की  बैठक  नहीं  हो  श्री  कण  पी०  त्रिपाठी  :  कया  मंत्री  जी

 रही  जिस  से  यह  मालूम हो  सकता है
 कि  बता  सकेंगें  कि  यदि  योजना  के  अनुसार  हदी

 जिन  मज़दूरों पर  छंटनी का  प्रभाव  पड़ा  उन  के  प्र भि नवीकरण  gar तो  इन  २५  लाख  मजदूरों

 हितों  के  संरक्षण  के  मामले  को  सरकार  कितना  में  से  कितने  बेकार  ही  जायेंग े?

 महत्व  देती  है  ।
 श्री  सी०  डी०  देशमुख

 बत

 अ्रस्थायी  रूप  से  हटाये  गये  TST  ्य  ca  उत्तर  देना  बहुत  कठिन  क्योंकि  what

 करण  का  काय  काफी  लम्बी  mater  में  किया कठिनाइयों  को  दूर  करने  कौर  उन्हें  नौकरी

 दिलाने के  लिये  प्रयत्न तो  करना  a  जायगा  यह  ऐसी  बात  तो  है  नहीं  कोई
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 एक  आदमी  इस  बात  का  निर्णय  कर  दे  कि  कल  जैसा  में  ने  पहले  कहा  wa  प्रत्येक

 AMA  योजना  का  एक  रूप
 श्रभिनवी  करण  लागू  कर  दिया  जायगा  कौर

 इस  शझभिनवीकरण  को  लागू  करने  के  लिये  हमें  योजना  की  प्रगति  के  पुर्नानरीक्षण  की  आर

 पर्याप्त  धन  उपलब्ध  है  ।.  ध्यान  चाहिये  भर  इस  कौर

 ध्यान  देना  चाहिये  कि  तभी  कितना
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  नवीकरण

 काम  करना  है  ।  स्वेप्रथम  प्रगति  के  सम्बन्ध

 से  qa  श्रमिकों  को  रोज़गार  दिया

 में  यह  है  कि  केन्द्रीय  सरकार  कौर  राज्य

 जायेगा  ?
 सरकारों  ने  PERW—AR  से  भ्

 भरे  सो०  डोर  देशमुख  :  में  ने  तक  योजना  पर  १०००  करोड़  रुपये  की

 नाइयों  कम  करने  के  सम्बन्ध  में  कहा थां
 कौर  जो  alas  में  ने  अनुमान  से  दिये  थे

 प्रकट  की  थी  कि  यथा  समय  उन  के  €  CY  करोड़  रुपया  व्यय  किया

 है--यह  हाल  ही  में  जब  में  राय-व्यस्क  विवरण
 लिए  रोज़गार  प्रबन्ध  किया  जायेगा .

 .  .

 प्रस्तुत  कर  रहा  तब  प्राप्त  हुए  पर
 stadt  रेण  चक्रवर्ती  :  इस  बीच  में  क्या

 झाधारित है है  ।  इस  पूंजी  लागत  के  काले  के

 होगा  ?
 लिए  ६००  करोड़  रुपये  श्रास्तरिक  संसाधनों

 से  एकत्र किये  गये  ।  इस  काल  में  ऋण  के  रूप  में

 श्री  सी०  डो०  देशमुख  :  मेरा  उत्तर  यही  ली  गई  बाह्म  सहायता  १२०  करोड़  रुपये  है  ।

 हैं  कि  टेक्नीकल  उन्नति  के  साथ  साथ  विशेष
 इस  से  उपलब्ध  संसाधनों  का  कुल  योग  ७२०

 व्यक्तियों  को  हुई  अस्थायी  कठिनाइयों  को
 रुपये  होता  है  जब  कि  व्यय  €  CY  करोड़  रूपये

 दूर  करने  से  समस्या  का  हल  हो  सकता  है  |
 शेष  RRA  करोड़  रुपया  जमा  नकदी  में

 यदि  श्राप  चाहें  तो  नवीकरण  के  विनियमन
 से  निकाल  प्रतिभूतियों  को  बेच  कर  कौर

 के  लिए  ढंग  निकाला  जा  सकता  है  ।  इस  के
 जारी ऋण  को  बढ़ा  पुरा  किया गया

 साथ  ही  हमें  झ्र स्थायी  तौर  पर  विस्थापित
 इन  तीन  वर्षों  की  कालावधि  में  केन्द्र  के  व्यय

 हुए  श्रमिक  लोगों के
 व्यक्तिगत  हितों  का  इस

 का  अनुमान  VER  करोड़  रुपया  है  ।  इस

 प्रकार  ध्यान  रखना  है  जिस  प्रकार  हम  ने  अपने  वधि  केन्द्र  घरेलू  राय-व्यस्क  के  उपलब्ध

 हाल  के  विधान  में  रखा  परन्तु  रोज़गार  की
 साधन  २६०  करोड़  रुपये  के  थे  अर  बाह्य

 सामान्य  प्रगति  के  लिए  विधान  के  लिए
 सहायता  १२०  करोड़  रुपयें  की  थी  जिस  का

 भ्रनुरोध  करना  हैरत  अ्रथे-व्यवस्था  को  विस्तार
 कुल  योग  ३८०  करोड़  रुपया  होता  है  ।  णी

 देना  है  क्योंकि  इन्हीं  समस्याओं  का
 जमा  नकदी  में  से  पुरा  किया  गया  है--भरवा

 सदा के  faa  कोई हल  निकल  है  ।  क्योंकि  ail  हन  समाप्त  नहीं  ऐसा

 मेरा  माननीय  से  यह  सुझाव  है  कि  वें
 किया  जायेगा  |

 इस  समस्या  पर  चर्चा  के  पूर्वे  मेरी

 बातों  पर  कम  से
 कम

 कुछ  ध्यान  दें
 क्योंकि  में  यह  बात  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि

 देश  की  श्रमिक  उन्नति  के  सम्बन्ध  में  में
 जो  जब  झ्रायव्ययक  घाटे  को  जारी ऋण  बढ़ा  कर

 कुछ  यहां  कह  रहा  हूं  उस  पर  कुछ  निर्भर  अथवा  प्रतिभूतियां  बेच  कर  पुरा  किया  जाता

 करता  जैसा  कि  मैं  ने  कहा  यह  प्रश्न
 दलों  है  तो  घाटे  के  बराबर  नई  मुद्रा  का  उत्पादन

 से  कदापि  सम्बन्धित  नहीं  देश  के  नहीं  यह  कठिन  प्रदान  है  कि  धन  कौन

 विकास
 का  yet  हैं  जो  कि  हमारा

 सामूहिक
 दे

 ?  यदि
 धन

 जनता  से  लिया  जाये  तो  जहां

 उद्देश्य  है
 तक  सम्बन्धित

 मुद्रा  प्रणाली
 का

 सम्बन्ध  है
 राज



 CAR  सामान्य  आयव्ययक  २२  मार्चे  १९५४  alae  नालन्लनना  2CER

 सी०  डी०

 कोष  के  ये  अगम  करों  अरार  ऋण  के  रूप  में  हो  बात  करने  के  लिए  नहीं  दे  रहा  परन्तु  मुद्रा

 सकते  हैं  ।  दूसरी  भ्रोर  यदि  धन  रक्षित  बैंक  से  संभरण कौर  नोट  छाप  कर  वित्त की  व्यवस्था

 के  wet  का  ठीक  रूप  बताना  चाहता हुं  । ऋण  के  रूप में  जाये  तो उस  का  यह

 परिणाम  होगा  कि  मुद्रा  संभरण  में  वृद्धि  होगी  ।  इन  सूचियों से  जो  पता  चलता  इसਂ  कुल

 आधिक  परिस्थिति  श्र  बेरोजगारी  के इस  प्रकरण  में  यह  स्पष्ट  है  कि  ३१  मारे  १९४१

 और  मार्च  eye h ta के  बीच  रक्षित  बेक  के  से  में  इस  frond  पर  पहुंचा  हूं  कि  जिस  स्तर

 पर  नोट  छाप  कर  वित्त  की  व्यवस्था करने पास  सरकार  की  प्रतिभूतियों  में  वृद्धि  की  बजाय

 ev  करोड़  रुपये  की  कमी  हुई है  ।  इस  प्रकार  का  विचार  इस  वर्ष  किया  गया  है

 उस  में  कोई  खतरा  नहीं  होगा  प्रौढ़  वह  श्रव्य मुद्रास्फीति  स्वधा  नहीं  हुई  ।  में  भ्रनुभव

 करता  हं  कि  केन्द्र  झर  राज्य  सरकारों  द्वारा  बुद्धिमत्ता  का  कार्य है
 ।  इस  राय-व्यस्क  के

 प्रतिभूतियां  बेंचने  से  मुद्रा-स्फीति  नहीं  हुई  ।  सम्बन्ध में  यह  मुख्य  बात  है  जो  में  बताना

 एक  कौर  बात  जिस  पर  विचार  करना  है  चाहता हूं  ।

 देनगियों  के  घाटे  का  बकाया है  ।  मारे  EX

 के  तरन्त  में  भारत  का  पौंड  पावना  ८८४  करोड़
 भो  बो०  दास  :  ड्राप

 ठीक  कहते  हैं  ।
 रुपया  था  ।  अब  वह  लगभग  oy  करोड़

 रुपया  यह  2.0  करोड़  रुपये  की  कमी  sit  सी०  डॉ०  देशमुख
 :

 मुझे  at  है  कि

 घरेलू  मुद्रा  संभरण  की  कमी  के  लिए  महत्वपूर्ण  कोई  मुझ  से  सहमत है  ।

 कारक है  ।  संक्षेप में  योजना  काल  के  श्रारम्भ से से
 में  उस  कार्य  की  अओर  संकेत  करना  चाहता

 अब  तक  केन्द्र  और  राज्य  सरकारों  के  जमा

 हू ंजो  हमारे  समक्ष  है
 |  कब  योजना

 पर  २२४४
 धन  में  लगभग  उतनी  ही  कमी  हुई  है  जितनी

 करोड़  रुपये  की  पूंजी  लागत  है  ।  जो
 कि  पौंड  पावना  में  हुई  इस  का  परिणाम

 व्यय  संसाधन  हम  ने  प्राप्त  करने  हैं
 यह  है  कि  राय-व्यस्क  के  घाटों  से  मुद्रा  संभरण

 वें  ova’ W  करोड़  रुपये  के  हैं  और
 में  विस्तार  नहीं  gar  ।  श्राघुनिकतम  स्थिति

 PEAK AG  प्रावधान  २७४५  करोड़
 यह  है  कि  मुद्रा  संभरण  लगभग  कोरिया  युद्ध  से

 qa  के  स्तर पर  बेक  निक्षेपों के  परिचालन
 रुपये के  हें  ।  इस  प्रकार  योजना  बनाने  के

 समय उस  का  जो  कुल  प्राक्कलन  RRA  करोड़ की  गति--जो  कि  मूल्यों  के  नियंत्रण  के  लिए
 रुपये  का  था  उस  की  तुलना  में  योजना को

 एक  श्र  कारक  १९४९  के  ११  की  तुलना
 पूरा  करने  के  लिए  अब  राय-व्यस्क  संसाधनों

 में  १२  हो  गई  जिस से  कुछ  अधिक
 का  प्राक्कलन  ११२३  करोड़  रुपये  इस  का

 विधि  का  पता  चलता  ौर  नोट  कौर  मुद्रा
 अभिप्राय यह  है  कि  मुझे  भय  है  कि  पंच  वर्षीय की  गति  जिस  के  लिए  हमारे  पास  आंकड़े
 योजना के  लिए  १३५  करोड़  रुपये की  कमी

 नहीं  कोई  परिवर्तन  दिखाई  नहीं  देता  ।

 जैसा  में  ने  पहले  ही  कहा  है  मूल्य  कोरिया
 हो  जायेंगी  ।

 युद्ध पुर्व  स्तर  के  समीप  हूँ
 ।

 हमारे  प्रयत्नों  अथवा  उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  यह  केन्द्र  के

 भाग्य  के  कारण  हमारे  अ्रनाज  के  उत्पादन  में  सम्बन्ध में  है  ?

 ४३  करोड़  टन  की  वृद्धि  हुई  है  र  औद्योगिक

 उत्पादन  के  झंकार  १९४९  के  १०६  ग्रोवर  श्री  ato  डो०  देशमुख
 :  यह  विवरण

 ge Xo  के  १०५  की  तुलना में  लगभग  ? थे  x  केन्द्र  शौर  सम्बन्धित  राज्यों  दोनों  के  लिए

 हू  में  ये  आंकड़े  अथवा  बढ़  कर  है  कुल  योजना  की  राशि  २२४४
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 करोड़  रुपया  है  ।  मुझे  भय  है  कि  केन्द्र  पौर  इस  की  पात्र  हैं  ।  में  ने  वर्ष
 दोनों के  राय-व्यस्क  संसाधनों में  १३४५

 के  लिए  फिर  कुछ  राशि  ली  है  शर  परिणाम

 करोड़  रुपये  की  कमी  हो  जायेगी
 ।  मुख्य

 स्वरूप  प्रत्याशित  ५२१  करोड़  रुपयों  की  विदेशी
 यह  हें  (१)  रेलवे  राय  की  बचत  में  ५३  करोड़

 सहायता  के  स्थान  पर  हमें  योजनाकाल  के
 रुपये

 की
 कमी  (२)  निक्षेप  wk

 ग्रस्त  तक  २३१  करोड़  रुपए  मिल  चुकेंगे  भोर
 विभिन्न  संसाधनों  में  लगभग  €८  करोड़  रुपये

 इस  प्रकार  २९०  करोड़  रुपए  का  घाटा  रह

 की  कौर  ऐसा  राज्य  सरकार  के  जाता है  ।  इसे  उक्त  ३१०  करोड़  में  जोड़
 लेखों में  होगा  |  कुछ  मदों  में  वृद्धि  होगी  जो  कि

 देने से  ६००  करोड़  रुपए  की  राशि  बनती
 कुल  १३५  करोड़  रुपये  की  है  ।

 जो  योजना  को  कार्यान्वित करने  के

 में  योजना  कौर  इस  के  लिए  मार्ग  में  रोड़ा  बन  रही  है  ।  मूल  योजना में

 ey  संसाधनों के  बीच  श्रन्तर के विषय में के  विषय  में  हमने  २९६०  करोड़  रुपयों  के  लिए  नोट  छात्र

 कहता  हुं  ।  योजना  के  अधीन  यह  ८११  करोड़  कर  वित्त  व्यवस्था  करने  की  बात  सोची

 रुपये का  था  ।  पर भ्रब हमें हमें  ८६०  करोड़  रुपयों के  लिए  ऐसी

 व्यवस्था  करनी  होगी  ।  पहले  चार  वर्षों  में  ही
 मेरे  द्वारा  बताये  गये  आंकड़ों  के  अनुसार

 ११२१  करोड़  रुपयों  का  अन्तर  है  ।  सदन

 लगभग  KEY  करोड़  रुपयों  का  घाटा  हो  चुकेमा

 शर  १९५५-५६  विषय में  योजना  का  रूप तथा
 यह  ध्यान  रखेगा  कि  पहले  के  प्राक्कलन तथा  नये

 प्राक्कलन  के  बीच  ३१०  करोड़  रुपयों  का  कार्यान्वित  शादी  बातें  यथापूर्व रहने  पर

 हमें  लगभग  Rey  करोड़  रुपयों  रक  घाटा

 अन्तर  है भ्र ौर  इस  में  १३५  करोड़ रुपये  तो  वे

 पड़ेगा  |  यह  एक  गुरुतर  कार्य  है
 जिन  के  बारे  में  में  ने  बताया था  कि  यह  मूल

 योजना  में  संसाधनों  की  कमी  के  कारण  हम्ना ०
 इस  का  शरथ  है  कि  हमारे  एक  वर्ष  के

 साधारण  श्रायव्ययक  जितने  धन  की  श्राप  को
 था  कौर  १७५  करोड़  रुपए  हम  ने  योजना  में

 व्यवस्था करनी  होगी  |  हम  यह करेंगे  या
 बढ़ा  दिए  एक  कौर  तो  संसाधनों  में  कमी

 यह  पृथक्  बात  जिसे  में  पीछे  लूंगा  ।  इन
 पड़ेगी  श्र  दूसरी  शर  बेरोज़गारी  की  स्थिति

 आंकड़ों से  art  को
 उस

 कठिनाई का  कुछ
 का  सामना  करने  के  लिए  हम  ने  योजना  में

 कुछ  राशि  बढ़ा  दी  है  ।  इन  Oy  य्रौर  RY
 अ्राभास हो  जो  राज  हमारे  सामने

 है  ।  इस  के  कई  कारण  हें--पहले  तो  हमारे
 करोड़ का  योग  ३१०  करोड़ रुपए  होता  है  ।

 संसाधनों  में  कमी  हो  गई  दूसरे  हम  ने  जान
 ८११  करोड़  रुपयों  के  साथ  ही  हमें

 ३१०  करोड़  रुपयों का  दौर  प्रबन्ध  करना  बुझ  कर  योजना में  कुछ  राशि  जोड़ी  तीसरे

 जेसा  में  ने  wa  बताया  विदेशी  सहायता  में
 होगा  |  इस  वर्ष  के  आयव्ययक में  बताई  गई

 राशि  जिस  का  स्पष्टीकरण  सभा  सचिव
 भी  कमी  पड़  गई  है  ।

 ने  किया  इन  चार  वर्षों  में  मिली  विदेशी  श्री  बंसल
 )

 :  माननीय

 सहायता  WEY  ५  करोड़  रुपए  है  ।  इस  संख्या  मंत्री  कृपया  इस  वक्तव्य  को  परिचालित
 में  से  9&  करोड़ के  भ्रनुदान  कौर  GY & ६  कर  दें  |

 करोड ़के  ऋण  दिए  जाएंगे  ।  संभव हमें

 श्रन्तर्राष्ट्रीय बेक  से  ऋण  मिलता  क्योंकि
 जो  सी०  डोट  देशमुख  :  यह  दो  भागों में

 है प्रभी  ऋण  प्राप्त  कर  सकने  की  इतनी  क्षमता  एक तो  केन्द्र  शर  राज्यों  का  संयुक्त

 हम  में  शेष  है  कि  ऐसा  ऋण  उचित ठहर  सके
 विवरण  दूसरा  राज्यों  का  श्र  केन्द्र  का

 माननीय  सदरयगणों और  फिर  यें  परियोजनाएं  भी
 ठोस  शौर  पुथक्मथक् है

 41PSD
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 [at  ate  डी०
 देशमुख  |

 द्वारा  इस  का  अध्ययन  उपयोगी
 शुल्कों  का  जन  संख्या  के  उन  वर्गों  पर  कोई

 क्योंकि  इस  में  हमारी  गुरुतर  समस्या  कौर  प्रभाव  न  पड़ेगा  ।  सदन  जानता  है  कि  भारत

 उपलब्ध  हो  सकने  वाले  संसाधनों  का  पुरा  जसे  देश  में  उस  की  झ्रावश्यकताझ्रों  जितना

 विवरण  दिया  गया है  ।  उत्पादन  राजस्व  साधारण  उपभोग  के  द्रव्यों

 में  अपना  भाषण  अराज  न  कर
 पर  कर  लगाए  इकट्ठा  नहीं  किया  जा

 सकता  है  ।  इसी  सिद्धान्त  के  अनुसार  दियासलाई
 सकूंगा  ।  मुझे  कुछ  महत्वपूर्ण  बातें  कहनी  हैं

 जिन  में  लगभग  राधा  घंटा  कौर  लगेगा  ।
 श्र  मिट्टी  के  तेल  जैसे  दैनिक  आ्रावश्यकता  वाले

 पदार्थों  को  भी  उत्पादन  शुल्क  की  सुची  में
 सरदार  ए

 ०
 एस०  सहगल  :  रखा  गया  है  ।  परन्तु  इस  बात  का  ध्यान  रखा

 उस  स्थिति  में  कल  प्रदान-काल  छोड़ा  जा
 गया है  कि  कर

 का
 भार  इतना  प्रदीप

 न

 सकता  है  ।
 जो  निर्धन  परिवार  सहन  न  कर  पाए  ।  मेरे  द्वारा

 श्री  अलग  राय  शास्त्री  :  जान  खतरे  इस  समय  प्रस्तावित  उत्पादन-दुकां  से  लगभग

 १२  करोड़  रुपयों  की  राशि  इकट्ठी  होने  की
 में

 राजा है  अ्रौर इस से इस  से  एक  नगण्य  मात्रा  को

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कया  सदन  की  इच्छा उकल  छोड़  कर  जीवन  निर्वाह-व्यय  पर  भी  विशेष

 है  कि  कल  प्रदान-काल  न  रहे  ?
 प्रभाव  न  पड़ेगा  ।  राज्य  परिषद्  में  में  बता  चुका

 कई  माननीय  सदस्य :  हां  ।  हूं कि  उत्पादन  शुल्कों के  फलस्वरूप

 निर्वाह-व्यय-देशनाक  प्रथम  प्रावधान  के

 श्री  सी०  डी०  :  यह  भ्रावश्यक
 अनुसार  चौथाई  प्रतिशत  से  अधिक  न  बढ़ेगी  ।

 है  कि
 में  वह  वक्त  कल  की  अपेक्षा  राज  ही

 कुछ  कौर  बातें  जो  में  कल  कहुंगा  |  यह  भी  कहा  गया  है  कि  जूता  we

 रेशम  उद्योग  प्रभी  ऐसी  स्थिति  में  नहीं  हैं  कि
 अब  में  करारोपण  प्रस्तावों  की  मुख्य

 उत्पादन-शुल्क  का  बोझ  उपभोक्ता  पर  डाल

 समस्या  कों  लेता  हूं  ।  इस  के  लिए  यदि  ara
 सकें  ।  में  इस  ah  की  सारगभितता को  कम

 आज्ञा '  तो  में  ि» प्रपन  कारण  कल  बता  दूंगा |
 नहीं  बताना  चाहता  |  में  इस  बात  को  कल

 परन्तु  में  चाहता  हूं  कि  जो  बातें सदन  में  कही  उठाऊंगा  भर  में  यही  कहूंगा  कि  एक

 गई  उन  के  बारे  में  में
 जो

 कुछ  सोचता  अप्रत्यक्ष कर  के  निर्माता  पर  श्र  उपभोक्ता

 वह  सदन  जान  ले  ।  मेरी  बात  सुनने  के  बाद  सदन  पर  पड़ने  वाले  बोझ  में  निरन्तर  प्रकार
 समझ  जाएगा  कि  में  राज  ये  बातें  क्यों  बता

 रहता है  ।  राज  उपभोक्ता  को  मिलने  वाला

 देना  चाहता  हूं
 ।

 इस  से  मेरे  भाषण  का  सूत्र  ara  कल  परिस्थितिजन्य  निर्माता  को  मिल

 टर  जाता  है  ।  कौर  चूंकि में  राज  कहने  के
 सकता  है  ।  यह  उद्योग  के  सभी  वर्गों

 लिए  तैयारी  की  थी  उसे  राज  ही  बता  पर  लागू  नवदीं  हो  सकता  |  मुझे  विदित &  कि
 देना  उचित  है  ।

 कुछ  पदार्थों के  जिन  पर  नए

 जूतों  कौर  रेशम  पर  मेरे  शुल्क  लगे  कुछ  स्थितियों  में  उत्पादन  शुल्क

 प्रस्तावों के  बारे  में  नाना  प्रकार  की  झ्रालोचनएं  की  पुरी  मात्रा  जितने  ही  बढ़  गए  हें  ।  साबुन

 की  गई  हें  ।  यह  बताया  गया  है  कि  इन  से  मध्य  और  जूते  पर  में  ने  दस  प्रतिश्त  से  अधिक  कर

 वित्त  तथा  निर्धन  लोगों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।.  लगाने  का  प्रस्ताव  नहीं  किया  है  ।  फिर

 में  ने  ऐसी बात  कभी  नहीं  कही कि
 उत्पादन  जो  कुछ  परेशानी  उसे  AAS  आकार



 सामान्य  आयव्ययक  सामान्य  आयव्ययक  CALA ¢ovy  २२  मान
 234.0

 के  कारखानों  जो  इन  उद्योगों  का  एक  विद्यमान  डेढ़  अराना  प्रति  गज  के  उत्पादन-शुल्क

 महत्वपूर्ण  भाग  कुछ  रियायत  देकर  कम  को  तत्काल ही  एक  ara  प्रति  वर्ग  गज  के

 किया  जा  सकेगा  ।  इस  बात  पर  तथा  सदन  में  शुल्क  में  बदल  दिया  जाए  ।  यह
 तो

 ठीक  ही  है

 श्र  मुझे  प्राप्त  हुए  अभ्यावेदन ों में  रखे  गए  कि  वर्गेंगज  के  रूप  में  लगने  वाला  शुल्क  लम्बाई

 विविध  तर्कों  पर  विचार  करते  हुए  में  ने  निश्चय  पर  लगने  वाले  शुल्क  की  चिपका  कहीं  उचित

 किया  है  कि  जूते  के  बिजली  से
 न

 चलने  वाले
 साथ  ही  मेरे  द्वारा  प्रस्तावित  परिवर्तन  के

 कारखानों  से  ले  कर  प्रति  दिन  ४४  व्यक्तियों  फलस्वरूप  छोटे  पन्ने  वाले  नकली  रेशम  के

 तक  को  काम  में  लगाने  वाले  कारखानों  के  वस्त्रों  जो  उत्पादन  का  अधिकांश  भाग

 विषय  में  छूट  की  सीमा  तत्काल  बढ़ा  दी  होते  साथ  जोड़ते  हुए  विद्यमान  शुल्क  में

 जाए  लगभग  ४०  प्रतिशत  की  कठौती  हो  जाएगी  |

 साबुन  के  बारे  में  किसी  भी  कर-योग्य
 इस  समन्वय  से  चौड़े पन्ने  वाले  वस्त्रों को  भी

 कारखाने  से  प्रति  वर्ष  १  asa  के  बाद  निकलने  लाभ  पहुंचेगा  |  इस  समन्वय के  फलस्वरूप

 वाले  लाड़ी  साबुन  के  पहले  १२५  टन  मुझे  लगभग
 ४०

 लाख  रुपये  के  राजस्व

 अथवा  प्रत्याशित  शुल्क  के  लगभग  चौथाई
 चलाने  के  साबुन के  पहले  २५  टन  पर  शुल्क

 त्याग  करना  be न
 लगेगा

 ।
 चूंकि  बहुत  से  छोटे-मोटे  कारखाने

 किसी  भी  वर्ष  में  कुल  मिला  कर  Q¥o tT a टन  से  एक  मानो  सदस्य
 :

 प्रौढ़  सुपाड़ी  ?

 अधिक  साबुन  नहीं  इस  छट  के

 स्वरूप उन  पर  कोई  शुल्क  न  लगेगा  ।  यह

 श्री  ato  डो०  देशमुख  :  छोड़ देने  वाली

 प्रक्रिया  के  अनुसार  सदन  समझ  गया  होगा  कि
 १  १९४५४  से  प्रभावी  होगा  ।

 मेरे  विचार  से  सुपाड़ी पर  शुल्क  कम  करने  का

 नकली  रेशम  पर  लगने  वाले  कोई  श्रौचित्य नहीं  है  ।  में  इस  बात  को  कल

 शुल्क  के  बारे  में  आलोचना  विक्रय
 लूंगा ।

 मूल्य  के  बारे  में  कौर  वह  भी  कम
 यदि  श्राप  आज्ञा  तो  में  त्न

 पन्ने  वाले  वस्त्रों  के  बारे  में  की  गई  है  ।  में  ने
 स्क  जाऊं  कौर  कल  भाषण  क्रमागत

 इस  पर  ध्यानपूर्वक विचार  किया  है  कौर
 रखूं  ।

 मुझे  संतोष है  कि  शुल्क  का  कम  होना  शौर
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कल  प्रश्न-काल  न

 उस
 का

 समन्वय  दोनों  ही  बातें  इस  के

 द्वारा  उचित  ठहरा  दी  गई  हें  ।  इसलिए  में  ने  होगा ।

 निश्चय  किया  है  कि  तीन  पैसा  प्रति  गज  इसक  इचात्  सभा  २३

 हथकरघा-उपकर  को  छोड़कर  लगने  वाले  WQ4¥ H a awe क  दो  बजे
 तक

 के  लिए  स्थगित हुई  ।


